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Внутренние 
шоп-туры
Посетители начали 
возвращаться в московские 
торговые центры

Девальвация рубля и 30-процент-
ное падение выездного туриз-
ма сыграли на руку московским 
торговым центрам — двухлет-
нее падение их посещаемости 
сменилось ростом. Но до реаль-
ного увеличения продаж ритей-
леров пока далеко. Посетители, 
для многих из которых поездки 
за границу и зарубежные мага-
зины теперь недоступны, порой 
предпочитают просто проводить 
время на фуд-корте.

После почти двух лет падения по-
сещаемость торговых центров Мо-
сквы начала увеличиваться, сви-
детельствуют данные компании 
Watcom. Согласно расчетам анали-
тиков, Shopping Index, отражающий 
динамику числа посетителей торго-
вых объектов, начал расти на шестой 
неделе этого года (8–14 февраля). В пе-
риод перед празднованием Дня всех 
влюбленных показатель увеличил-
ся на 7,5% по отношению к предыду-
щей неделе, на 10,2% — к аналогич-
ному периоду прошлого года и впер-
вые за долгое время превысил уро-
вень 2014 года на 2,7%. В течение по-
следовавшего месяца тенденция за-
крепилась. На седьмой неделе (15–
21 февраля) проходимость торговых 
центров выросла на 3,8% по отноше-
нию к аналогичному периоду прош-
лого года, на восьмой (22–28 февра-
ля) — на 8,4%, на девятой (29 февра-
ля—6 марта) — на 9,2%, на десятой (7–
13 марта) — на 4,8%, свидетельствуют 
данные Watcom.

Президент компании Роман Ско-
роходов называет две возможных 
причины роста интереса покупате-
лей к торговым центрам. «Во-первых, 
это отложенный спрос: в прошлом го-
ду доля выезжающих за рубеж сокра-
тилась на 30% из-за курса доллара, 
и это не могло не повлиять на увели-
чение трафика — необходимо обно-
вить гардероб или купить подарки на 
традиционные праздники»,— рассу-
ждает он. Кроме того, по мнению го-
сподина Скороходова, покупатели 
стали разборчивей: теперь они захо-
дят в большее количество магазинов 
и ищут более выгодное предложение.

потребительский 
рынок — с12

Владимир Путин подбил итоги войны 
Президент воздал должное солдатам Сирийской операции

Вчера в Кремле президент России Влади-
мир Путин устроил прием для воевавших 
в Сирии солдат и офицеров. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
поговорил с некоторыми из них и понял, 
за что они получили звезды Героев России. 
А Владимир Путин объяснил, почему они 
должны были уйти из Сирии и почему могут 
в любой момент вернуться.

Встретить военнослужащих из Сирии при-
ветливей и гостеприимней, чем сделал это 
Владимир Путин, было невозможно. Сначала 
в Александровском зале он произнес несколь-
ко слов по поводу знамени Военно-космиче-
ских сил, которое только что принято, так ска-
зать, на вооружение. Потом он перешел в Геор-
гиевский зал, где его ждали больше 700 воен-
нослужащих, вернувшихся из Сирии. Они все 
так быстро прилетели оттуда, словно и не были 
никогда там (это лишний раз говорит о том, что 
в любой момент они все снова могут так же бы-
стро оказаться там же).

Отличало всех без исключения посетителей 
Георгиевского зала то, что они все были в одина-
ковых черных лакированных ботинках, выдан-
ных явно только что, к случаю, так что в ботин-
ки эти каждый из них мог глядеться как в зерка-
ло (наверное, и гляделся, если сообразил).

Странно, что никого тут не отличали зна-
ки отличия, то есть медали и ордена, которы-
ми наградили каждого из участников сирий-
ской кампании накануне (нескольких награ-
ждаемых оставили для Владимира Путина). Та-
кие медали каждый из них мог бы носить с гор-
достью, особенно здесь, в Георгиевском зале, 
в присутствии президента, но один из присут-
ствующих объяснил, почему им не разрешили:

— Сказали, что никаких колюще-режущих 
предметов в зале быть не должно.

Неужели кто-то тут опасался за здоровье сво-
его верховного главнокомандующего?

Список награждаемых вопросов не вызывал, 
кроме пятого пункта. Им был помечен генерал-
майор Юрий Яровицкий, первый заместитель 
командующего 1-й танковой армией Западного 
военного округа, награжденный орденом Свя-
того Георгия IV степени. Про российские танки, 
участвующие в операции, широкой обществен-
ности что-то не сообщалось. Впрочем, расспро-
сы по этому поводу были недолгими. Да, наши 

танки, по словам очевидцев, видевших их собст-
венными глазами, в Сирии были и есть. Да, нем-
ного. Но не меньше пяти штук. Более того, тан-
кисты — наши люди, и остается, видимо, только 
гордиться, что ты являешься их современником. 
Трудно было, видимо, решиться доверить род-
ные механизмы чужим (хоть, с другой стороны, 
и своим, да еще каким своим, конечно) людям.

Таким образом, Сирийская операция была 
все-таки и наземной.

Владимир Путин обратился к военнослужа-
щим с обширной речью. Он напомнил, какой 
была Сирия в сентябре 2015 года:

— Значительная часть страны была захваче-
на террористическими группировками, ситуа-
ция деградировала и ухудшалась.

новости — с4
Вдовы погибших в Сирии были в этот день в Георгиевском зале    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

За аэропорты Москвы 
заплатят пассажиры
Для сбора денег на их развитие  
предложено ввести новый сбор

Как выяснил ”Ъ“, после почти трех лет 
обсуждений моделей финансирова-
ния развития московского авиацион-
ного узла (МАУ) операторы аэропортов 
предложили собирать средства за счет 
инфраструктурного сбора. Этот сбор 
предлагается платить авиакомпани-
ям с каждого пассажира и тонны мак-
симальной взлетной массы. Общая 
стоимость капзатрат на развитие аэро-
портов составляет почти 102 млрд руб. 
Но источники ”Ъ“ в авиакомпаниях опа-
саются, что неизбежный рост цен на би-
леты приведет к падению пассажиропо-
тока в МАУ.

Операторы аэропортов Домодедово, Вну-
ково и Шереметьево разработали общий под-
ход к источникам покрытия расходов на раз-
витие аэродромной инфраструктуры, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 

Компании предложили создать фонд, напол-
няемый за счет действующего пять лет допол-
нительного инфраструктурного сбора. Его бу-
дут уплачивать авиакомпании за пассажира 
или за тонну максимальной взлетной массы 
(МВМ). Сбор будет индексироваться ежегод-

но по инфляции, его размер будет зависеть от 
потребностей аэропортов в аэродромной ин-
фраструктуре и пассажиропотока.

Вопрос об источниках внебюджетного 
финансирования «приобрел особую актуаль-
ность», говорит один из источников 

”
Ъ“, по-

скольку уже консолидированы активы Вну-
ково и Шереметьево, определены доли госу-
дарства и частных акционеров в концесси-
онных соглашениях.

В Шереметьево и Внуково отказались от 
комментариев. В Домодедово 

”
Ъ“ сообщили, 

что аэропорт поддерживает формирование 
фонда на базе сбора, поскольку это дешевле, 
чем привлечение кредитов, и «имеет мень-
шее косвенное влияние» на цены авиабиле-
тов. В компании добавили, что обсуждаются 
два варианта формирования фондов: общий 
для всех аэропортов МАУ или отдельный для 
каждого из аэропортов. В Домодедово счита-
ют, что в первом случае условия использова-
ния средств нужно фиксировать в концесси-
онных соглашениях «во избежание сложно-
стей в их распределении».

промышленность — с11

Константин Титов слишком 
передоверился «кремлевским»
Бывший самарский губернатор  
попал в историю почти на $6 млн

Как стало известно ”Ъ“, УВД Западного 
округа Москвы расследует обстоятель-
ства хищения почти $6 млн у бывшего 
кандидата в президенты и губернатора 
Самарской области Константина Титова. 
Политик, взяв эти деньги взаймы у сына, 
отдал их под высокий процент неким со-
трудникам «секретной финансовой груп-
пы администрации президента». Впо-
следствии выяснилось, что Константин 
Титов имел дело с мошенниками.

Уголовное дело возбуждено по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном разме-
ре), а Константин Титов, бывший кандидат 
в президенты и губернатор Самарской обла-
сти, обратившийся в декабре 2015 года с за-
явлением в полицию, признан по нему по-
терпевшим. Пока в материалах дела фигури-
рует сумма ущерба в размере $5,9 млн, одна-
ко, как говорят источники 

”
Ъ“, сумма похи-

щенного может вырасти еще на $1 млн. Во 
всяком случае, в заявлении, которое ранее 
было подано политиком, называется ущерб 
на сумму более $7 млн. По данным 

”
Ъ“, рас-

следование затрагивает период с сентября 
по декабрь 2007 года, когда Константин Ти-

тов уже представлял Самарскую область 
в Совете федерации. В сентябре 2007 года се-
натор познакомился с неким Анатолием Шу-
товым, который представился ему генера-
лом юстиции и сотрудником Генпрокурату-
ры. А чуть позже в кафе возле метро «Смолен-
ская» генерал Шутов предложил Константи-
ну Титову выгодно инвестировать средст-
ва. Получив согласие, Анатолий Шутов свел 
Константина Титова со своими партнерами.

В конце сентября Константин Титов по 
приглашению нового знакомого приехал 
в офис в Гнездниковском переулке, где Ана-
толий Шутов познакомил его с Владисла-
вом Цораевым, Алексеем Прозоровым и Ар-
туром Куралаевым. Первый представился 
сенатору сотрудником секретной группы 
«Центр», которая «создана в администрации 
президента для осуществления специаль-
ных финансовых программ» и подчиняет-
ся напрямую якобы самому президенту РФ. 
Алексей Прозоров дал понять собеседнику, 
что является сотрудником СВР, и показал се-
натору некое удостоверение.
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К УРДЫ ОФОРМИЛИ  
ЯВК У С ТЕРАК ТОМ
« Я С Т Р Е Б Ы  С В О Б О Д Ы  К У РД И С ТА Н А »  
В З Я Л И  Н А  С Е Б Я  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  
З А  В З Р Ы В  В  А Н К А Р Е

«Курдский вопрос» становится ключевым факто-
ром турецкой политики не только в самой Турции, 
но и за ее пределами. Группировка «Ястребы 
свободы Курдистана» (ТАК), заявляющая о связях 
с Рабочей партией Курдистана (РПК), вчера 
взяла на себя ответственность за теракт в Анкаре 
13 марта. «Курдские ястребы» пригрозили новыми 
нападениями, назвав их актами возмездия за опе-
рации турецких силовиков на юго-востоке страны. 
Президент Реджеп Тайип Эрдоган получил новые 
аргументы для подавления курдского движения, 
а Россия перебросила на базу в Хмеймим новей-
шие боевые вертолеты Ми-28Н и Ка-52.

Интрига вокруг того, кто стоит за взрывом в центре 
турецкой столицы, прогремевшим вечером в воскресенье 
и унесшим жизни 37 человек, просуществовала недолго. 
В заявлении радикальной группировки ТАК, появившемся 
вчера на ее сайте, названо имя террористки-смертницы — 
Сехер Сагла Демир. Она, судя по заявлению, 13 марта 
привела в действие взрывное устройство у офиса премь-
ер-министра Ахмета Давутоглу.

Как следует из сообщения, Сехер Сагла Демир «с 2013 
года участвовала в радикальной борьбе против 
политики истребления курдского народа». с7
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В аналитическом центре при правитель-
стве вчера юристы крупнейших компа-
ний критиковали разработанный ФАС 
по поручению правительства проект 
о принуждении крупных частных компа-
ний к закупкам у малого бизнеса.  Мера 
антиконституционна, не обоснована 
экономически, неясно, как действуют 
уже принятые меры поддержки, говори-
ли эксперты. В аппарате первого вице-
премьера Игоря Шувалова сообщили, 
что работают с возражениями, но наме-
рены добиться доработки проекта. Один 
из возможных вариантов развития со-
бытий на данный момент — применение 
требований о закупках у МСП к компани-
ям, претендующим на господдержку.

Идея обязать крупные частные компании 
закупать часть товаров и услуг у малого биз-
неса вызывает возражения и у Минэконо-
мики, и у ключевых бизнес-объединений. 
Законопроект, подготовленный ФАС осе-
нью 2015 года по поручению первого-вице-
премьера Игоря Шувалова — текст должен 
был оказаться в Госдуме весной, вчера обсу-
дили юристы крупных компаний («Газпром 
нефть», МТС, СИБУР, «Норникель», НОВАТЭК 
и др.) на площадке аналитического центра 
при правительстве.

Свежая версия проекта (есть у 
”
Ъ“) предус-

матривает, что в закон о защите конкуренции 
могут включить статью, обязывающую ком-
пании с выручкой от 7 млрд руб. закупать у 

субъектов МСП не меньше 10% годового объ-
ема договоров. В КоАП РФ могут появиться 
нормы о штрафах за неисполнение этой кво-
ты (от 40 тыс. до 50 тыс. руб. для должностных 
лиц и от 100 тыс. до 300 тыс. руб. для юрлиц) 
с возможностью увеличения квоты на следу-
ющий год до 20%. Также проект дополнился 
идеями не требовать соблюдения квоты в за-
купках продукции госмонополий, военной 
техники, финансовых услуг, во внешнеторго-
вых сделках и при аренде недвижимости. Об-
суждаются и исключения для закупок у един-
ственного поставщика, внутри группы лиц, 
юридических и аудиторских услуг.

В такой редакции проект затронет 2125 
компаний, включая 417 в обработке и 900 
в торговле. Обсуждаются варианты и повы-
сить порог для крупного бизнеса до 10 млрд 
руб.: тогда он затронет менее 1,5 тыс. компа-
ний, сообщила вчера Елена Паршина из ана-
литического центра. Пока, по оценке цент-
ра, компании, занятой в добыче полезных 
ископаемых, в среднем надо будет купить у 
малого бизнеса продукцию на 3,3 млрд руб., 
а торговой — на 2,4 млрд руб. Для уточнения 
деталей проект могут сначала запустить в 
пилотном режиме в одной из отраслей, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“.

Возражения Минэкономики и бизнес-
объединений (РСПП, «Деловая Россия», Объ-
единение корпоративных юристов, НП «Со-
действие развитию конкуренции») включа-
ют несоответствие проекта Конституции, 

устанавливающей свободу договорных от-
ношений, и опасения за экономическую обо-
снованность квоты. Крупный бизнес сомне-
вается в качестве и необходимости услуг, по-
ставляемых МСП. 10% от закупок — слишком 
много, мелкие поставки и оказание услуг на 
столько не потянут, говорили вчера корпо-
ративные юристы. Неясно, может ли малый 
бизнес заменить РЖД в закупках услуг желез-
ной дороги, иронизировали они.

Также юристы опасаются роста бумажной 
работы при оформлении квот — и появления 
созданных «для галочки» и аффилированных 
с заказчиками «компаний малого бизнеса». 
Наконец, пока не закончена работа по «тра-
диционным» льготам МСП (налоговые, иму-
щественные, административные и финансо-
вые), «предлагать новые меры неконструктив-
но», говорил эксперт ОКЮР Никита Полозов.

Как сообщил вчера 
”
Ъ“ представитель го-

сподина Шувалова, разработчики в курсе 
большинства возражений. Документ под-
робно обсуждается с ведомствами, бизнес-
сообществами и экспертами. «Важны не сро-
ки, главное — найти компромисс, поддер-
жать малый бизнес и не установить непо-
сильное обременение на крупные компа-
нии»,— подчеркивает он. В частности, есть 
идея распространить проект только на круп-
ные компании, которые претендуют на го-
споддержку, критерии предложения обсу-
ждаются, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Софья Окунь

Крупный бизнес не уступает малому
Доля МСП в закупках частных компаний стремится к нулю

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,3

миллиарда рублей составила сумма просроченной задолженности по зарплате на российских 
предприятиях на 1 марта 2016 года, сообщил Росстат. За месяц показатель снизился на 1 млрд руб. (24%). На 
начало текущего года сумма задолженности составляла 3,6 млрд руб. Больше половины (55%) долга предпри-
ятий образовалось в 2015 году. Задолженность по зарплате на 1 марта имелась перед 72 тыс. человек (менее 
1% работников по обследуемым видам экономической деятельности). Отраслями—лидерами по объему задол-
женности стали обрабатывающая промышленность (40% всех долгов), строительство (28%) и транспорт (8%). 
Более всех задолжали работодатели Приморского края (414 млн руб., или 13% всей задолженности). 0
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ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Промышленность рада 
длинному февралю  
и дорогой нефти

Вчера Росстат сообщил о неожи-
данном для аналитиков (см. ”Ъ“ 
от 16 февраля и 2 марта) росте 
производства в феврале 2016 года 
на 1% в годовом выражении (минус 
2,7% в январе). Заметнее улучшение 
проявилось в добыче (рост до 5,8% 
после 0,4% в январе). В обработке 
спад замедлился (1% в феврале 
после 5,6% в январе), а распреде-
ление воды, газа и электроэнергии 
показало нулевой результат после 
январского роста на 2,5%. Причина 
статистического всплеска — в допол-
нительном дне в феврале 2016 года. 
По оценке Владимира Сальникова 
из ЦМАКПа, устранение календарно-
го фактора сокращает февральский 
рост «минимум на 3,5 процентного 
пункта» (п. п.), превращая его в за-
медление спада на 0,2 п. п., до 2,5% 
в годовом выражении

С учетом сезонности сравнение 
февраля с январем 2016 года пока-
зывает возврат к стагнации на уровне 
плюс 0,1%, по оценке Росстата, 
после 0,9% роста в январе 2016 года 
(обнаруженного статистиками задним 

числом после первой оценки в 0,4%). 
Такой пересмотр данных Росстата 
господин Сальников связывает 
с «“глюком“ методологии очистки 
календарности либо ошибкой в рас-
четах»: исходные промышленные 
индексы не изменились. По оцен-
кам ЦМАКПа, с учетом сезонных и 
календарных колебаний за февраль 
промышленность сократила выпуск 
на 0,5% после роста на 0,4% в ян-
варе 2016 года. Основной источник 
спада — производство и распреде-
ление электричества, газа и воды 
(минус 3,9% за сверхтеплый февраль 
после плюс 3,6% в январе). В минус 
снова ушел выпуск продовольствия 
и товаров длительного пользования, 
производство нефтепродуктов замед-
лило падение, а товаров повседнев-
ного пользования — замедлило рост 
из-за слабого спроса. Показатели же 
сырьевой обработки и производите-
лей товаров инвестиционного спроса 
улучшились.

Оценки же индекса промышлен-
ного оптимизма ИЭП имени Егора 
Гайдара фиксируют его заметный 
рост из-за улучшения прогнозов 
выпуска и оценок запасов и спроса. 
Впрочем, эти «изменения произошли 
— что удивительно — в условиях 
ухудшения динамики спроса... и 
выпуска», констатируют в ИЭПе 
(см. график). Главным источником 
позитива в марте стал рост цен на 
нефть. Подобная ситуация недолго 
наблюдалась в середине 2015 года. 
Впрочем, в Минэкономики ждут, что 
весной динамика промпроизводства 
будет иметь уже более выраженный 
положительный характер.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА 
ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА ИЭП 
(ПУНКТЫ, БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)   
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА. 
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Только одновременное применение государст-
венных и частных накопительных пенсионных 
систем способно обеспечить финансовую ста-
бильность социальному обеспечению пожилых, 
следует из выступления на VII Пенсионном кон-
грессе главного специалиста по пенсионным 
системам Всемирного банка Хайнца Рудольфа. 
При этом правительствам следует быть очень 
осторожными при переводе накопительного 
компонента из обязательной системы в част-
ные: в странах, где политические лидеры злоу-
потребили критикой негосударственных пенси-
онных фондов, на восстановление их репутации 
уйдет немало времени.

Несмотря на изменение статуса накопительных 
пенсионных систем в большинстве европейских 
стран, они продолжат играть существенную роль в 
обеспечении стабильности, заявил на VII Пенсион-
ном конгрессе Хайнц Рудольф, главный специалист 
по пенсионным системам Всемирного банка. По его 
словам, только системы, в которых каждый будущий 
пенсионер создает свои индивидуальные накопле-
ния, помогут справиться с кризисом соцобеспече-
ния. «Рост продолжительности жизни, хотя и явля-
ется положительным трендом, создает массу рисков 
для устойчивости государственных пенсионных си-
стем. Возрастающие расходы на обеспечение пожи-
лых сложно полностью компенсировать за счет взно-
сов молодых работников — их на рынке труда стано-
вится меньше»,— говорит господин Рудольф. 

Рост популярности частных пенсионных сис-
тем при сжатии системы государственного пенси-
онного обеспечения — тренд, уже зафиксирован-
ный Организацией экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР). В конце 2015 года аналити-
ки ОЭСР отмечали, что участие в частных пенсион-
ных программах на данный момент является обяза-
тельным более чем в половине стран организации 
— суммарный объем активов частных пенсионных 
фондов стран ОЭСР составляет $24,8 трлн (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2015 года). «Многие страны 

начали сокращать долю накопительной части пен-
сии в системе обязательного страхования именно 
после финансового кризиса 2008 года, когда сниже-
ние налоговых поступлений сделало чрезвычайно 
сложным сохранение одновременно обязательных 
и солидарной, и накопительной систем»,— отмеча-
ет господин Рудольф. 

Основной причиной для изменения статуса на-
копительных пенсионных систем были фискаль-
ные сложности — но правительства многих стран 
обвиняли частные пенсионные фонды в неэффек-
тивности. «Политики указывали на низкую конку-
ренцию на этом рынке и неэффективное управле-
ние накоплениями»,— поясняет эксперт. В дальней-
шем же, когда власти, ориентируясь на долгосроч-
ные тренды старения населения, начали иницииро-
вать кампании по добровольному формированию 
населением пенсионных накоплений — они столк-
нулись с недоверием к НПФ, вызванным их собст-
венными претензиями к фондам. «Примером тако-
го развития события стала Венгрия, где власти столк-
нулись с полным непониманием населением смы-
сла участвовать в добровольном пенсионном стра-
ховании после массированной кампании по исклю-
чению его из обязательной системы»,— говорит он.

В таких условиях единственным приемлемым 
вариантом становится система квазидобровольно-
го пенсионного страхования. «Большие надежды у 
нас есть на поколение 

”
миллениум“: они независи-

мы, умны, получили достаточный уровень финан-
совой грамотности и хотят самостоятельно контр-
олировать обеспечение собственной старости — но 
при этом они не хотят отвечать за пенсии нынешних 
пенсионеров. С такой проблемой уже столкнулись 
Нидерланды. По мере того как это поколение наби-
рает общественный и экономический вес, аналогич-
ные обсуждения возникнут и в других странах»,— 
отмечает господин Рудольф. 

Несмотря на некоторую очевидность подобных 
рассуждений, российские власти пока не учитыва-
ют их в своей деятельности, оказавшись в ситуации 
сродни венгерской — социальный блок правитель-
ства акцентирует негативные стороны работы НПФ, 
одновременно рассчитывая на перевод накопитель-
ной части пенсии в добровольный формат. Вариан-
ты же квазидобровольной накопительной системы 
«сейчас обсуждаются, но на софинансирование част-
ных пенсий у государства нет денег, а переложить их 
полностью на плечи работодателя и работника оз-
начает нарушить президентское обещание не повы-
шать налоги до 2018 года»,— констатирует Вадим Со-
сков, генеральный директор управляющей компа-
нии «КапиталЪ». Фактически, по его словам, пенси-
онная система РФ оказалась в тупике, и разговоры о 
возможности продления моратория на перевод на-
копительной части пенсии в НПФ в 2017 году только 
усугубляют положение.

Анастасия Мануйлова

Сам себе пенсия
Всемирный банк выступает 
за накопительную пенсию 
в квазидобровольном формате

С начала падения оборота в 
рознице — с января 2015-го — 
население России сократило 
покупки продовольственных 
товаров на 6,3%, непродо-
вольственных — на 8,2%, кон-
статируют в Российской ака-
демии народного хозяйства 
и госслужбы при президенте 
(РАНХиГС). С начала 2016 года 
потребление беднейших до-
мохозяйств падало меньше, 
чем в среднем по стране. На 
юге России и в Поволжье спад 
доходов и потребления начал-
ся позже, чем в других регио-
нах, и проходит он там мягче. 
Стратегий приспособления к 
кризису, заключают исследо-
ватели, население за преде-
лами повышения нормы сбе-
режений не выработало: оно 
твердо решило экономить.

В опубликованном вчера мар-
товском выпуске «Мониторинга 
социально-экономического по-
ложения и самочувствия насе-
ления» Института социального 
анализа и прогнозирования Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и госслужбы при прези-
денте приведен ряд ранее не пу-
бликовавшихся данных, позво-
ляющих точнее описать краткос-
рочное (январь—февраль 2016 
года) и среднесрочное (с нача-
ла 2015-го) влияние текущей фа-
зы экономического спада на до-
ходы и расходы домохозяйств, а 
также на рынок труда.

Хотя, согласно опросам для 
этой работы, большая часть насе-
ления (67,3%) в феврале 2016 го-
да ожидала, что ухудшение ситу-
ации в экономике продлится бо-
лее года (в ноябре 2015-го таких 
было 46,1%), аналитики отмеча-
ют торможение спада в рознице, 
который длится уже 13 месяцев 
подряд. За этот период, отмеча-
ют в РАНХиГС, население сокра-
тило физическое потребление 
продовольственных товаров на 
6,3%, непродовольственных — 
на 8,2% (последнее — в значи-
тельной степени за счет сокра-
щения покупок автомобилей).

Покупательная способность 
населения с начала кризиса 

уменьшилась, но довольно не-
равномерно: так, снижение цен 
на овощи, свинину и курицу да-
же удешевили основу продо-
вольственной корзины бедней-
ших домохозяйств. Отметим, 
самой острой проблемой для 
беднейших и средних домохо-
зяйств в РАНХиГС считают сокра-
щение потребления медикамен-
тов, спрос на которые в целом не 
удовлетворен: в беднейших до-
мохозяйствах за год с февраля 
2015-го потребление лекарств 
снизилось на 7%.

Региональная статистика, по-
ставляемая Росстатом, констати-
руют в РАНХиГС, в ряде случаев 
спорна (особенно в беднейших 
республиках с большой долей 
«тени» в экономике), но позво-

ляет сделать вывод, что геогра-
фическая картина спада доходов 
неравномерна. Так, в Приволж-
ском округе и на юге России, то 
есть в регионах с развитым АПК, 
кризис доходов начался позже, 
чем в ЦФО, на Урале, в Сибири и 
на северо-западе, и там он мягче.

Миграционный прирост, 
как и предполагали в РАНХиГС 
в январе, в 2015 году был са-
мым низким с 2002 года и де-
факто поддерживался только 
всплеском миграции с Украи-
ны. При этом внутристрановая 
миграция практически пере-
стала расти: переселенцев в РФ 
в 2015 году было на 1,5% боль-
ше, чем в 2014-м. Центры вну-
тристранового переселения — 
Москва и область, население ко-
торых выросло на 200 тыс. чело-
век (80% переселившихся — гра-
ждане РФ), Краснодарский край 
(58 тыс. новых жителей), Санкт-
Петербург и область (37 тыс.). По 
расчетам РАНХиГС, число вре-
менных трудовых мигрантов с 

начала 2015 года снизилось на 
начало 2016-го с 11,1 млн чело-
век до 9,9 млн. То есть на рынке 
труда ни внутрироссийская, ни 
внешняя миграция конкурен-
ции с «коренными» жителями 
почти не увеличивала.

При этом спад потребления 
во всех регионах опережал спад 
доходов — в 2015-м, констатиру-
ют в РАНХиГС, население всерь-
ез поверило в долговременный 
кризис. Тем не менее адаптаци-
онных стратегий оно пока не вы-
рабатывает. Лишь 4,7% населе-
ния нашло вторую работу, 18,6% 
— разовые или регулярные под-
работки, около 80% этого делать 
не намерены. 14% населения со-
здали себе финансовые «подуш-
ки безопасности», но 9% жите-
лей РФ считают, что этой «подуш-
кой» уже пришла пора восполь-
зоваться по назначению. Эконо-
мия — адаптационная стратегия 
для 77,8% населения страны, кон-
статируют в РАНХиГС.

Дмитрий Бутрин

Какие мы бедные
В РАНХиГС описали последствия кризиса для домохозяйств

Беднейшая часть насе-
ления с начала кризиса  
даже дождалась снижения 
цен на отдельные  базовые 
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Как стало известно ”Ъ“, депутат Госдумы Влади-
мир Бурматов, возглавивший 10 марта Центр оцен-
ки эффективности реализации федеральных це-
левых программ (ФЦП) «Единой России», направил 
депутатский запрос главе Федеральной корпора-
ции по развитию малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) Александру Браверману о фактах 
расточительства организации. Если корпорация 
не отменит госзакупки коллекторских услуг, люк-
совых медстраховок, аренды и обслуживания ав-
томобилей, центр направит жалобу в ФАС и про-
куратуру. В корпорации пока не комментируют за-
прос. А в ОНФ, который уже давно занимается по-
добным контролем, меняют координатора проекта 
«За честные закупки».

Вчера глава Центра оценки эффективности ФЦП «Еди-
ной России» Владимир Бурматов направил первый депу-
татский запрос в рамках работы новой партийной струк-
туры, созданной 10 марта. Он просит гендиректора — 
председателя правления корпорации МСП Александра 
Бравермана отменить госзакупку его организации на 
сумму 13,8 млн руб. Анализ конкурсной документации 
выявил «избыточные условия, неэффективное и расто-
чительное использование средств госкорпорации», го-
ворится в запросе (документ есть у 

”
Ъ“). Удивление де-

путата вызвали такие услуги, как диагностика заболева-
ний, передающихся половым путем; пребывание в па-
лате класса люкс (программа медстрахования для 12 ру-
ководящих сотрудников корпорации МСП); снятие зуб-
ного камня и покрытие эмали зубов фторсодержащими 
лаками; оформление и доставка полисов для сотрудни-
ков, выезжающих за рубеж. Всего в 2016 году планирует-
ся выполнить две закупки таких услуг на общую сумму 
28,8 млн руб. Одна закупка почти завершена, находит-
ся на стадии заключения контракта. Условия контракта 
на 10,7 млн руб. предусматривают годовые полисы ДМС 
для 250 сотрудников госкорпорации.

«Закупка подобных услуг для сотрудников госкорпора-
ции является расточительной, избыточной, не влияет на 
качество и объем исполняемых ими служебных обязаннос-
тей и противоречит усилиям правительства РФ по сокра-
щению и повышению эффективности расходов госкомпа-
ний и корпораций»,— говорится в запросе. Депутат пред-
лагает ведомству пересмотреть план закупок на 2016 год. «В 
ином случае мы будем обращаться в ФАС и прокуратуру»,— 
заверил 

”
Ъ“ господин Бурматов. «Чем они там вообще зани-

маются? Как лечение половых инфекций или покрытие зу-

бов всех сотрудников корпорации лаком связано с поддер-
жкой предпринимательства?» — недоумевает глава цент-
ра, подчеркивая, что у корпорации «нулевая прибыль».

Напомним, корпорация МСП была создана в ию-
не 2015 года указом президента из Российского банка 
поддержки малого и среднего предпринимательства и 
АО «Небанковская депозитно-кредитная организация 

”
Агентство кредитных гарантий“» (100-процентный го-

сударственный уставный капитал 500 млрд руб.). Госкор-
порация призвана организовать процесс кредитования 
субъектов малого и среднего бизнеса по льготным кре-
дитным ставкам (10% и 11% годовых).

Помимо щедрых медстраховок новый центр «Еди-
ной России» обнаружил в корпорации другие признаки 
излишеств: например, закупка кофемашин на 380 тыс. 
руб., приобретение незамерзающей жидкости для сте-
клоочистителей на 146 тыс. руб., а также выделение 
2,2 млн руб. на «услуги по мойке и чистке служебных ав-
тотранспортных средств». На страхование служебных 
автомобилей Mercedes и Toyota госкорпорация потра-
тит в текущем году 1,4 млн руб., на аренду — 4,26 млн 
руб. Кроме того, ведомство Александра Бравермана пла-
нирует закупить коллекторские услуги. На выбивание 
долгов госкорпорация заложила 7,25 млн руб., в то вре-
мя как в размещенном на сайте акционерного общест-
ва годовом отчете ведомство отчиталось об отсутствии 
«проблемной задолженности, которая сопровождалась 
выплатами по предоставленным гарантиям».

В пресс-службе корпорации МСП отказались проком-
ментировать депутатский запрос, поскольку официаль-
но он еще не поступил. 

”
Ъ“ пообещали, что, когда пись-

мо будет получено, по результатам рассмотрения в крат-
чайший срок будет предоставлен комментарий по сути 
запроса. Между тем это не первые претензии к корпора-
ции. Как сообщал 

”
Ъ“ 16 марта, Генпрокуратура при про-

верке ОАО «Агентство кредитных гарантий» (предшест-
венник корпорации МСП) выявила, что из 50 млрд руб. 

бюджетных средств, выделенных на поддержку бизне-
са, агентство за два года выдало банкам-партнерам га-
рантии всего на 16,5 млрд руб., а остальные деньги бы-
ли размещены на депозитах под проценты.

Президент организации малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России» Александр Калинин напом-
нил, что корпорация организована недавно, он считает 
начало ее работы эффективным: создается реестр субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, формируется рынок по 
закупкам для малого и среднего бизнеса. «Конечно, при 
этом внутренние госзакупки должны вестись максималь-
но прозрачно и эффективно. Если подтвердится, что что-
то не так, я уверен, что будут приняты решения по их пе-
ресмотру»,— сказал 

”
Ъ“ Александр Калинин.

Новый центр «Единой России» анализирует прежде 
всего госзакупки, связанные со строительством типо-
вых школ: он проверит расходование 50 млрд руб., ко-
торые в этом году планируется выделить на их строи-
тельство, а также проведет экспертизу долгостроев. На-
помним, в этом направлении успешно работает движе-
ние президента «Народный фронт» в рамках проекта «За 
честные закупки». Вчера проект отчитался, например, 
об отмене правительством Москвы 28 сомнительных 
аукционов на установку роботов-киосков, при которых 
приоритетное право получала компания «Все сам».

Заместитель руководителя проекта Анастасия Мута-
ленко считает, что в сфере общественного контроля «рабо-
ты хватит всем», а проект ОНФ будет «расширять и популя-
ризировать». Она также сообщила, что вчера глава проек-
та «За честные закупки» Антон Гетта сложил полномочия, 
он останется советником главы исполкома ОНФ Алексея 
Анисимова. По сведениям 

”
Ъ“, он намерен участвовать в 

праймериз «Единой России» по отбору кандидатов в Гос-
думу. Скорее всего, господина Гетту на этом посту заменит 
госпожа Муталенко, а роль «Единой России» в предвыбор-
ный год по контролю за госзакупками возрастет.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» взялась за госзакупки
Партия обвинила в расточительстве корпорацию по развитию предпринимательства
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Госдума одобрит сегодня в пер-
вом чтении внесенный спра-
вороссами законопроект о до-
срочном прекращении полномо-
чий депутатов Госдумы по ини-
циативе фракции. Поддержать 
идею готовы все фракции, кроме 
КПРФ. Депутаты признают, что 
пока неясно, как предложенный 
механизм может действовать по-
сле появления в Госдуме одно-
мандатников, если они будут не-
подотчетны руководству фрак-
ций. Поправки ко второму чтению 
комитет Госдумы по конституци-
онному законодательству будет 
принимать до понедельника.

Принять 18 марта в первом чте-
нии законопроект об отставке де-
путатов решением Госдумы за «сис-
тематическое неисполнение своих 
обязанностей» в понедельник реко-
мендовал думский комитет по кон-
ституционному законодательству. 
Для реализации инициативы не-
ожиданно был взят законопроект 
справороссов во главе с Сергеем Ми-
роновым от июля 2015 года, кото-
рый комитет прежде предлагал от-
клонить, опираясь на отрицатель-
ные отзывы правительства и право-
вого управления Госдумы.

Поддержать в первом чтении за-
конопроект могут три фракции из 
четырех. Первый заместитель ру-
ководителя фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Попов заявил 

”
Ъ“, что 

в первом чтении фракция решила 
проект поддержать, но «все, что ка-
сается дальнейшего,— это к Плиги-
ну (главе комитета по конституци-
онному законодательству.— 

”
Ъ“)». 

Первый зампред фракции ЛДПР 
Алексей Диденко заявил 

”
Ъ“, что 

идея изначально близка партии, а 
ЛДПР еще до справороссов вноси-
ла предложения по ротации депу-
татского корпуса, которые поддер-
жаны не были. Фракция может при-
менить закон к Ирине Чирковой за 
проблемы в дисциплине, сказал он. 
Она в том числе предлагала законо-
проект о предельном возрасте депу-
татов 70 лет, а 70 лет в этом году ис-
полнится Владимиру Жириновско-
му. «

”
Справедливая Россия“ проект 

поддержит, но для его доработки ко 
второму чтению нужно создать ме-
жфракционную группу, учитывая 
значимость проекта для каждого де-
путата,— начал рассуждать зампред 
фракции справороссов и один из 
авторов проекта Олег Нилов.— Во 
фракции пока не выработали окон-
чательных предложений». Пока не-
понятно, как именно будут работать 
одномандатники в следующей Ду-
ме. Но Олег Нилов признает, что «у 
нас даже Конституцию меняют»: «У 
нас нет задачи выработать идеаль-
ный вариант, который на все време-
на и для всех депутатов».

Срок на выработку «окончатель-
ных предложений» ограничен — 
профильный комитет будет при-
нимать поправки до 21 марта. Вла-
димир Плигин заверил 

”
Ъ“, что по-

правки будут приниматься «до ноля 

часов 22 марта». На вопрос 
”
Ъ“ о дате 

заседания комитета и дате второго 
чтения для утверждения поправок 
он заявил, что «срок представления 
поправок не всегда определяет вре-
мя второго чтения».

Фактически на разработку по-
правок будут только выходные, зая-
вил 

”
Ъ“ координатор фракции КПРФ 

Сергей Решульский: «Это образчик 
того, как идет законотворческий 
процесс. В течение года все отзывы 
по проекту и правительства, и про-
фильного комитета были отрица-
тельные не потому, что это иници-
атива 

”
Справедливой России“, а по-

тому, что этот проект написан не-
брежно и неграмотно, а в понедель-
ник его рассмотрение вдруг перено-
сят на пятницу с выводом, что его 
нужно принимать». Впрочем, после 
того как комитет в январе в прош-
лый раз рекомендовал Думе законо-
проект отклонить, она взяла паузу 
и уже четырежды откладывала рас-
смотрение инициативы. КПРФ ре-
шила голосовать против проекта. В 
2016 году половина депутатов избе-
рется по округам. «Мы делим депу-
татов на разные категории, что ли? 
Тех, кто прошел по спискам и вошел 
во фракцию, можно лишить манда-
та (по логике законопроекта иници-
ирует отставку фракция.— 

”
Ъ“), а од-

номандатников нельзя? Каким обра-
зом предъявлять претензии и кто бу-
дет их инициировать?» — говорит 
господин Решульский. Ведь нет нор-
мы о том, чтобы «одномандатник во-
шел и не мог выйти из фракции», от-
мечает он.

Профессор Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербурге Гри-
горий Голосов заявил 

”
Ъ“, что импе-

ративным называется мандат, при 
котором возможен отзыв депута-
та избирателями. А то, что партия 
власти готова поддержать даже ва-
риант справороссов, эксперт объ-
ясняет тем, что исполнительной 
власти требуется «полный контр-
оль над Думой». Право лишать де-
путата полномочий — «одна из тех 
мер, которая позволит контролиро-
вать одномандатников, в том числе 
независимых», уверен господин Го-
лосов. В международной практике 
императивный мандат если и при-
менялся, то «исключительно для 
одномандатников», причем в пар-
ламентских республиках, сообщил 

”
Ъ“ глава правления Центра поли-

тических технологий Борис Мака-
ренко. Прекращение полномочий 
такого депутата означает внеоче-
редные выборы в том округе, где он 
избирался. Венецианская комис-
сия еще в 2009 году «категорически 
признала, что императивный ман-
дат несовместим с нормами пред-
ставительного органа власти», гово-
рит эксперт, после этого от импера-
тивного мандата отказались. «Пор-
тугалия и Сербия — две последние 
европейские страны, которые его 
применяли»,— отмечает он.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Депутаты доверяют 
рабочие места 
партийному руководству
Госдума поддержит лишение мандатов  
за нарушение трудовой дисциплины

У «Единой России» возникли вопросы к госзакупкам 
возглавляемой Александром Браверманом  
корпорации  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Год назад Россия и Южная Осе- 
тия подписали договор о союз-
ничестве и интеграции. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“  
ОЛЬГА АЛЛЕНОВА поговори- 
ла с президентом Южной Осе- 
тии ЛЕОНИДОМ ТИБИЛОВЫМ  
и выяснила, теряет ли респу-
блика вместе с этим договором 
свою независимость.

— Год назад между Россией и Юж-
ной Осетией был подписан дого-
вор об интеграции. Каковы его 
итоги?
— Мы считаем его исторической ве-
хой на пути сближения наших госу-
дарств, это документ стратегического 
масштаба. Южная Осетия обрела ста-
тус союзника в лице России. Внеш-
ний контур границ двух наших стран 
теперь очерчивает единое оборонное 
пространство. Для Южной Осетии 
безопасность от внешней агрессии — 
приоритет номер один. Думаю, мне 
не надо это детально объяснять: два 
десятка лет Южная Осетия жила либо 
в состоянии войны, либо в ожидании 
очередной агрессии со стороны Гру-
зии, а статус союзника России — это 
качественно новый уровень обеспе-
чения безопасности и двустороннего 
сотрудничества. Кроме оборонной, у 
этого договора есть еще много других 
задач, он предусматривает подписа-
ние в общей сложности 12 дополни-
тельных соглашений. Еще не все со-
глашения подписаны, мы активно 
над ними работаем.
— На жизни Южной Осетии на-
личие этого договора как-то от-
разилось?
— Отразится обязательно. Но мы же 
понимаем, что чудесных изменений 

за короткий срок не бывает и, чтобы 
договор заработал в полном объеме, 
нужно завершить процесс подписа-
ния всех дополнительных соглаше-
ний. То есть нужно время. Но темп хо-
роший, и, судя по нему, главная цель 
договора — тесная интеграция с Рос-
сией — будет скоро достигнута.

Однако главное — уверенность 
в безопасности. Когда вторая ста-
тья договора говорит о том, что Рос-
сия берет на себя обеспечение обо-
роны республики и когда договор 
предусматривает, что нападение на 
одну из договаривающихся сторон 
будет расцениваться как нападение 
и на вторую сторону тоже, это да-
ет нам дополнительные гарантии и 
полную безопасность. Такая уверен-
ность сейчас у нас есть.
— Уточните, пожалуйста: если 
происходит, предположим, какая-
то военная интервенция, кто при-
нимает решение об обороне Юж-
ной Осетии — Россия или Южная 
Осетия? Судя по прошлогоднему 
общественному обсуждению до-
говора, этот вопрос волновал мно-
гих людей в вашей республике.
— Решение принимают главноко-
мандующие.
— То есть если что-то подобное 
произойдет завтра, то решение бу-
дут вместе принимать президент 
РФ и президент Южной Осетии?
— Не дай бог это произойдет, но мне 
кажется, что да, именно так. 
— Перед подписанием этого дого-
вора в республике шли горячие 
дискуссии о том, что договор об 
интеграции лишает Южную Осе-
тию самостоятельности и что Ми-
нистерство обороны будет погло-
щено российским ведомством. В 
итоге оно поглощено или нет?
— Действительно, много разговоров 
было вокруг дополнительного согла-
шения к договору об интеграции, ко-
торое касалось Министерства обо-
роны. Да, с одной стороны, договор 
предусматривает вхождение отдель-
ных подразделений нашего мини-

стерства в состав российского ведом-
ства, но это не означает, что наше Ми-
нистерство обороны будет полно-
стью поглощено российским Мини-
стерством обороны. Хотя определен-
ные трудности в подготовке этого со-
глашения есть, и специалистам есть 
над чем работать. Сегодня наше Ми-
нобороны остается в прежнем ста-
тусе и существует как самостоятель-
ный орган государства в структуре 
исполнительной власти республики. 
Это, кстати, касается и таможенного 
управления нашего, и комитета госу-
дарственной безопасности.
— В последнее время в Южной 
Осетии часто звучат призывы 
войти в состав РФ. Означает ли 
это, что идея независимости уже 
исчерпала себя?
— Идея вхождения в Россию, дейст-
вительно, всегда жила и живет в на-
шем обществе. Когда речь идет о во-
просах такого порядка, как развитие 
государственности, надо исходить из 
комплекса обстоятельств: времени, 
эпохи, геополитического простран-
ства, в котором эта государственность 
функционирует. Мы все в нашей ре-
спублике знаем, что идея независи-
мости прекрасна. Осетинское госу-
дарство возродилось спустя несколь-
ко столетий после уничтожения Ала-
нии захватчиками, и эта идея не мо-
жет не вдохновлять. Наш народ про-
явил огромную волю, самоотвержен-
ность в борьбе за свободу, за незави-
симость от Грузии, которая продол-
жает притязать на территорию Юж-
ной Осетии, переданную Грузинской 
ССР в 1921 году против воли осетин-
ского народа. Но сегодня мы видим, 
что в современном мире, в системе 
жуткой турбулентности, охватываю-

щей целые регионы, небольшая стра-
на может сохранить себя только вме-
сте с могущественным союзником. 
После нападения грузинской армии 
на Южную Осетию в августе 2008 года 
руководством РФ было найдено опти-
мальное для нас решение — призна-
ние независимости. Народ Южной 
Осетии находился на грани исчезно-
вения, и это признание, а потом и до-
говор об интеграции дали нам новые 
силы и стимул. У нас хорошая воз-
можность в перспективе сделать еще 
более решительный шаг, и мы рабо-
таем над этим.
— Есть ли какая реакция со сто-
роны Кремля на желание Южной 
Осетии войти в состав РФ?
— Политическое руководство России 
не раз отмечало, что характер отно-
шений между РФ и Южной Осетией 
будет определяться самим народом 
Южной Осетии. В то же время такие 
серьезные шаги должны продумы-
ваться, просчитываться и обсуждать-
ся. Мне кажется, время работает на на-
шу идею. Что касается конкретной ре-
акции, руководство России в курсе, 
что идет работа по этому вопросу. Но 
иногда для принятия решений нуж-
ны определенные возможности или 
обстоятельства. Никто не думал не-
сколько лет назад, что проведение ре-
ферендума в Крыму будет возможно. 
Однако, когда сошлись, как говорит-
ся, звезды для народов Крыма и Рос-
сии, такое решение было принято. Не 
исключено, что для Южной Осетии…
— …тоже сойдутся звезды.
— Не исключаю, да. Мы ждем этого 
момента.

Полная версия интервью выйдет  
21 марта в журнале «Власть»

«Небольшая страна может сохранить себя  
только вместе с могущественным союзником»
Президент Южной Осетии Леонид Тибилов о первых итогах интеграции с Россией

Минобрнауки РФ предлагает ограничить право на полу-
чение первого высшего образования по заочной форме 
обучения, исключив такую возможность для будущих 
юристов, экономистов и менеджеров. Вчера заммини-
стра образования и науки РФ Александр Соболев из-
ложил инициативу представителям ведущих вузов 
на  собрании ассоциации «Глобальные университеты». 
От лица экономистов предложение поддержал рек-
тор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов, он считает, что мера 
«очистит переполненный рынок». Специалисты в обла-
сти права с предложением ввести запрет не согласны, 
а представители студенческого сообщества предупре-
ждают о возможном ограничении прав абитуриентов.

На заседании ассоциации «Глобальные университеты», 
объединяющей ведущие российские вузы—участники про-
граммы «5–100», в четверг прозвучало предложение изменить 
систему заочного высшего образования в России. Заместитель 
министра образования и науки РФ Александр Соболев заявил, 
что ведомство предлагает исключить заочное образование в 
качестве первого по образовательным программам, связан-
ным с науками об обществе: экономикой, менеджментом и 
юриспруденцией. По его словам, инициатива исходит от экс-
пертного сообщества и поддерживается министерством и Ро-
собрнадзором. Господин Соболев пояснил, что возможность 
получить второе и последующее заочное образование по этим 
специальностям сохранится. Коллегу поддержал замминист-
ра образования Александр Климов: «Не понимаю, как можно 
подготовить лидера, менеджера или юриста, работника про-
куратуры в рамках первого заочного образования».

Ректор НИУ Высшая школа экономики Ярослав Кузьми-
нов считает, что сегодня «система заочной подготовки имеет 
критические изъяны», а значит, необходимо «принимать се-
рьезные решения». К таковым он отнес и предложение Ми-
нобрнауки: «Из 5 млн студентов 2,5 млн — заочники. Из них 
как минимум 40%, а то и 60% — это экономика и юриспруден-
ция. Вот о какой серьезной перемене идет речь». По словам 
господина Кузьминова, заочная подготовка качественного 
экономиста невозможна и предложение нужно поддержать: 
«Если есть переполнение рынка не очень хорошими эконо-
мистами и юристами и оно мешает нормальным вузам про-
давать своих выпускников, то давайте очистим рынок».

Представители сообщества правоведов, напротив, счита-
ют, что система заочного обучения готовит более качествен-
ных специалистов. «Заочники юридической специальности 
более заинтересованы, глубже видят и быстрее подходят к 
решению практических задач»,— заявила 

”
Ъ“ вице-прези-

дент Федеральной палаты адвокатов России, директор Ин-
ститута адвокатуры МГЮА Светлана Володина. По ее словам, 
студентам-заочникам приходится большую часть информа-
ции осваивать самостоятельно, что лучше готовит их к пра-
ктике, чем студентов дневного отделения, которые привы-
кли в основном к теоритическому обучению. «Нужно оста-
вить возможность получения заочного юридического обра-
зования, даже если оно первое,— уверена госпожа Володи-
на.— Но необходимо запретить получать магистратуру по 
выбранному направлению, то есть второй уровень высшего 
образования, тем, у кого нет первого юридического образо-
вания, очного или заочного».

Студенческий омбудсмен Артем Хромов заявил 
”
Ъ“, что 

поддерживает «политику, направленную на закрытие ша-
рашкиных контор», однако решение, обнародованное Ми-
нобрнауки, может «ограничить право абитуриентов на по-
лучение высшего образования» — речь, в частности, идет о 
работающих и иногородних абитуриентах.

В Минобрнауки заверили 
”
Ъ“, что никаких решений на 

этот счет пока не принято, но обсуждение инициативы бу-
дет продолжено.

Анна Макеева

Заочная ставка  
не состоится
Минобрнауки предлагает 
ограничить стенами вузов высшее 
образование по экономике и праву

И в самом деле, казалось, еще неделя, 
месяц — и падет Дамаск. И это впечатле-
ние не было обманчивым.

Российская армия вошла в Сирию, 
как Владимир Путин повторял уже мно-
го раз (и повторит еще не раз), «в полном 
соответствии с международным правом, 
по просьбе легитимного правительства, 
президента страны»: «Причем мы сразу 
четко обозначили ее цели. Это поддержка 
законной борьбы сирийской армии с тер-
рористическими группами. Также наши 
действия были рассчитаны по време-
ни на период активных наступательных 
операций против террористов. Было пря-
мо заявлено, что мы не собираемся втяги-
ваться во внутрисирийский конфликт».

И этого тоже нельзя отрицать: да, бы-
ло заявлено, хотя вряд ли тогда, в горя-
чечной мировой суматохе, связанной с 
этим решением, кто-то обращал внима-
ние именно на эти слова. Или, по край-
ней мере, верил им.

— Главной задачей нашей операции 
был удар по терроризму,— продолжил 
президент России.— Борьба с междуна-
родным терроризмом — справедливая 
и праведная. Это борьба с врагами циви-
лизации, с теми, кто несет варварство и 
насилие, пытается перечеркнуть смысл 
и значение тех великих духовных, гума-
нистических ценностей, на которых и 
держится мир.

Если бы задача состояла только в том, 
чтобы нанести удар по международному 
терроризму, нет никаких сомнений в том, 
что Россия справилась с этой задачей. На-
несла. Но Владимир Путин и сам, судя по 
всему, иного мнения по этому поводу:

— Основная цель наших действий в 
Сирии — остановить глобальное страш-
ное зло, не дать терроризму перекинуть-
ся на Россию. И наша страна проявила 
свое бесспорное лидерство, волю и от-
ветственность.

А вот достигнута ли глобальная цель 
этим пятимесячным ударом? Останов-
лен ли терроризм? Конечно, нет. Удар-то 
нанесли. Но не остановили. Еще может и 
перекинуться.

— Ваши действия, напряженная бо-
евая работа в корне переломили ситуа-
цию,— заявил президент.— Мы не дали 
разрастись террористической опухоли, 
разрушены схроны бандитов, их скла-
ды с оружием и боеприпасами, блоки-
рованы маршруты контрабанды нефти, 
от которой террористы получали основ-
ную финансовую подпитку.

Но если это опухоль, то она же все рав-
но будет расти, если ее вдруг перестать об-
лучать. Владимир Путин говорил как по-
бедитель международного терроризма, 
но чтобы говорить так, нужно было сна-
чала и в самом деле победить его.

— Мы провели огромную работу по 
укреплению законной власти и государ-
ственности Сирии,— продолжал он.— Об 
этом я еще говорил, выступая в Органи-
зации Объединенных Наций по случаю 
70-летия ООН,— укрепили ее вооружен-
ные силы, и сегодня они в состоянии не 
просто сдерживать террористов, а вести 
против них успешные наступления. Си-
рийская армия овладела стратегической 
инициативой и продолжает очищать 
свою землю от террористических банд.

А вот тут все было именно так. Вот эта 
цель оказалась безусловно достигнута.

— Главное,— обратил внимание Вла-
димир Путин,— мы создали условия для 
начала мирного процесса.

На это обращал внимание и Сергей 
Лавров. Более того, условия для нача-
ла мирного процесса были созданы два-
жды: когда российская армия вошла в 
Сирию, изменив ход гражданской вой-
ны, и особенно когда вышла из нее (то, 
что она там находилась, было реальным 
препятствием на переговорах в Швейца-
рии, и теперь это препятствие устране-
но, вернее, самоустранено).

— И эту дорогу к миру открыли имен-
но вы — солдаты России,— произнес Вла-
димир Путин, и это тоже — правда.

Президент России сделал еще одно яр-
кое признание, на которое далеко не все 
обратят потом внимание:

— После того как было достигнуто 
соглашение о прекращении огня меж-
ду оппозицией и правительственными 
войсками, объем работы нашей авиации 
значительно сократился. Количество бо-
евых вылетов снизилось в три раза: с 60–
80 в сутки до 20–30. В этой связи создан-
ная ранее группировка с военной точки 
зрения стала избыточной.

То есть, говоря еще проще, нерента-
бельной. Что там делать всем этим лю-
дям, если активные бомбардировки пре-
кратились? Другое дело, что возникает 
новый вопрос: а кого же тогда бомбили 
все это время российские ВКС, если было 
сказано, что террористические группи-
ровки и после наступления перемирия 
остаются под их бомбами, а перемирие 
заключается только со здравомыслящей 
оппозицией Башару Асаду?

Так или иначе, большая и дорогосто-
ящая группировка стала простаивать на 
многострадальной сирийской земле. По-
этому и вывели. И это вторая реальная 
причина внезапного появления всех 700 
человек на родной земле, и более того — 
в Георгиевском зале Кремля.

Но никто же не говорит, что они тут и 
заночуют. Нет, они могут выйти из Крем-
ля и прямо с Красной площади, как в Ве-
ликую Отечественную, отправиться на 
войну. И в этих людях и в самом деле 
можно не сомневаться.

Владимир Путин надежно проиллю-
стрировал эту мысль:

— Вместе с тем обращаю внимание, 
если мы будем фиксировать случаи нару-
шения перемирия со стороны каких-ли-
бо группировок, они будут автоматиче-
ски исключаться нами из представленно-
го Соединенными Штатами списка. Раз-
умеется, со всеми вытекающими отсюда 
для них последствиями.

Президент заверил, что для охраны 
российских баз будут работать комплек-
сы С-400. Кроме того, «мы в значительной 
мере восстановили и потенциал сирий-
ских ПВО. Все заинтересованные сторо-
ны предупреждены и обо всем этом зна-
ют. Мы исходим из фундаментальных 
международных норм: никто не вправе 
нарушать воздушное пространство суве-
ренной страны, в данном случае Сирии».

Это был привет прежде всего, надо по-
лагать, турецкому президенту Реджепу 
Тайипу Эрдогану, который, конечно, ис-
пытал много позитивных эмоций от из-
вестия об уходе России из Сирии.

Но и не только ему:
— У нас создан и эффективно дейст-

вует механизм предупреждения инци-
дентов в воздухе с американской сторо-
ной, но все партнеры предупреждены 
и знают: наши системы ПВО будут при-
меняться по любым целям, которые мы 
сочтем угрозой для российских военно-
служащих. Хочу подчеркнуть: по любым 
целям.

Некоторые фразы Владимир Путин 
повторял дважды: видимо, чтобы потом 
не говорили, что не предупреждал.

При этом следует обратить внимание, 
что его последнее предупреждение аме-
риканским военным было гораздо более 
сдержанным: если до этого российский 
президент сказал, что «никто не вправе 
нарушать воздушное пространство су-
веренной Сирии», то, упоминая «амери-
канскую сторону», подчеркнул, что огонь 
будет открыт только при «угрозе для рос-
сийских военнослужащих».

Президент намекнул, что те, кто остал-
ся (по некоторым данным, эскадрилья 
бомбардировщиков), продолжат бомбар-
дировки ИГ:

— Вы знаете, что сейчас идут напря-
женные бои вокруг Пальмиры, на под-
ступах к этому городу. Надеюсь, что эта 
жемчужина мировой цивилизации, или 
по крайней мере то, что от нее осталось 
после того, как там хозяйничали банди-
ты, будет возвращена сирийскому наро-
ду и всему миру.

Президент обратился к строителям во-
енной техники:

— Хотел бы сегодня также поблагода-
рить и представителей оборонно-про-
мышленного комплекса: рабочих, инже-
неров, конструкторов. Современное рос-
сийское оружие достойно прошло испы-
тание, и не на учебных полигонах, а в ре-
альных условиях, в бою. Это самая стро-
гая, самая суровая проверка.

Нельзя не сказать, что прозвучало это, 
конечно, цинично.

Президент рассказал, что активная фа-
за операции обошлась не меньше чем в 
33 млрд руб., которые перенаправили из 
нужд, нацеленных на проведение уче-
ний и боевую подготовку.

— Мы просто перенацелили эти ре-
сурсы на обеспечение группировки в Си-
рии, а более эффективного способа под-
готовки, оттачивания военного мастерст-
ва, чем реальные боевые действия, еще 
никто не придумал. И в этом смысле луч-
ше использовать, расходовать, тратить 
моторесурс и боезапас в бою, чем на по-
лигоне,— доходчиво объяснил прези-
дент, и это тоже звучало недопустимо пра-
ктично.— И вы, профессионалы, понима-
ете это, как никто другой.

Президент обратился к женам, детям и 
родителям погибших в Сирии:

— Здесь, в этом зале, Елена Юрьевна 
Пешкова, Валентина Михайловна Че-
ремисина, Ирина Владимировна Позы-
нич и Юлия Игоревна Журавлева, вдовы 
наших товарищей, погибших в борьбе 
с террористами. Понимаю, что для род-
ных, близких, друзей, боевых товари-
щей Олега, Ивана, Александра, Федора 
их уход — невосполнимая утрата. Все мы 
воспринимаем случившееся как личное 
горе. Поэтому и назвал ваших мужей, от-
цов, сыновей по именам. И не как вер-
ховный главнокомандующий или пре-

зидент, а как благодарный и скорбящий 
по этим утратам гражданин России. На-
ши товарищи до конца остались верны 
присяге и воинскому долгу. Мы будем 
помнить об их смелости и благородстве, 
о том, что они были настоящими мужчи-
нами и отважными бойцами.

Да, все эти женщины были в зале. И 
теперь, кроме того, было ясно, что речь 
идет не о трех, как до сих пор, считалось, 
погибших в Сирии, пилоте, спецназовце 
и военном советнике, а о четырех.

Позже удалось выяснить, что речь идет 
о Федоре Журавлеве из села Пальцо Брян-
ской области.

— Задачи,— заканчивал российский 
президент,— которые ставились перед 
вами, в целом решены, части и подра-
зделения возвращаются в места постоян-
ной дислокации, возвращаются домой 
— в Россию.

Он вручил несколько орденов и ме-
далей. Ему подарили картину. Вернее, 
это было фото в раме, сделанное с верто-
лета: дом, на крыше которого написано 
«Доброе утро РОССИЯ Здравствуйте Вы 
наши друзья и наши братья СПАСИБО». 
Этот дом стоит сразу за взлетной полосой 
базы Хмеймим и виден каждому взлета-
ющему экипажу.

Через несколько минут в Георгиев-
ском зале уже почти никого не было: эти 
военные показали, что умеют быстро 
покидать не только базу Хмеймим. Оста-
лись двое, Герои России, получившие на-
грады днем раньше. То есть их попроси-
ли остаться и сказать несколько слов. И 
они очень сильно переживали. И вряд 
ли они знали, что нужно сказать. Но на 
вопрос корреспондента федерального 
телеканала один из них ответил:

— Да, я знаю, конечно, за что мы там 
сражались.

И замолчал.
— За что? — допытывался корреспон-

дент.
— Я — за спокойно спящих своих род-

ственников.
Он подумал и добавил:
— В своем Отечестве.
И это был правильный ответ. По всем 

признакам. То есть он справлялся.
— А вы представляли себе лица лю-

дей, по которым наносили удары? — за-
дал на самом-то деле очень верный во-
прос корреспондент.— Как они выгля-
дят…

— Не очень приятной наружности лю-
ди,— подумав, ответил штурман.

Другого пилота я спросил, думал ли 
он, что бомбы могут попасть не в цель. В 
мирных людей могут попасть.

Он, косясь на сотрудника пресс-служ-
бы Министерства обороны, долго рас-
сказывал, почему этого не может быть. 
Говорил, что на каждый случай есть ви-
деозапись, которую можно предъявить.

Потом, когда сотрудник пресс-службы 
отошел, я повторил вопрос:

— Не бывает же без ошибок?..
— Ну конечно,— как-то виновато по-

жал он плечами.— Человек так устроен, 
что может ошибиться…

— Вы помните ваш первый боевой 
вылет в Сирии? — спросил я его.— О чем 
больше всего думали?

— Было страшно,— сказал он.— Не со-
бьет ли кто.

Андрей Колесников

Владимир Путин подбил итоги войны
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Как выяснил ”Ъ“, почти 43 тыс. 
сообщений от жителей Москвы 
о приписках (фиктивном оказании 
медуслуг) поступило в Москов-
ский городской фонд обязатель-
ного медицинского страхования 
(МГФОМС). После проведенных 
проверок девять медучреждений 
оштрафованы на сумму более чем 
2 млн руб., а прокуратура Москвы 
направила материалы в правоох-
ранительные органы для решения 
вопроса о возбуждении уголов-
ных дел в отношении должност-
ных лиц. Столичные власти наста-
ивают, что приписки не влияют 
на финансирование поликлиник, 
однако в МГФОМС полагают, что 
большое число фиктивных услуг 
во взрослых поликлиниках могло 
сказаться на темпах роста финан-
сирования детских.

Как сообщили 
”
Ъ“ в МГФОМС, к на-

стоящему моменту в фонд поступило 
более 42,7 тыс. сообщений о припи-
сках. Напомним, в сентябре 2015 года 
москвичи получили возможность уз-
нать в личном кабинете на сайте фон-
да ОМС об оказанных им медуслугах. 
Это стало причиной волны жалоб: 
пользователи говорят о том, что не 
получили часть услуг, которые врачи 
внесли в Единую медицинскую ин-
формационно-аналитическую сис-
тему. «

”
Лидерами’’ по количеству со-

общений о приписках являются го-
родская поликлиника №64, Москов-
ский научно-практический центр ме-
дицинской реабилитации, восстано-
вительной и спортивной медицины, 
поликлиника №218 и поликлиника 
№69: 3197, 2320, 1765 и 1320 жалоб со-
ответственно»,— рассказали 

”
Ъ“ в МГ-

ФОМС. Столичные власти ранее заяв-
ляли, что приписки могут быть связа-
ны с желанием медучреждений вы-
полнить планы по диспансеризации 
населения.

Представители МГФОМС и Феде-
рального фонда ОМС в декабре 2015 
года провели выборочную ревизию 
девяти медорганизаций. «Из 2367 
проверенных медицинских услуг 
2016 отсутствуют в документации 
либо документы не представлены 
вовсе»,— отмечается в итоговом ак-
те. По данным МГФОМС, наиболь-
шее количество нарушений выяв-
лено в городских поликлиниках 
№64 (545 нарушений), №218 (289) 
и №67 (282). «По итогам проверки 

санкции применены ко всем девя-
ти медицинским учреждениям на 
общую сумму 2 166 428 руб.»,— со-
общили 

”
Ъ“ в МГФОМС.

Прокуратура города Москвы 
11 марта сообщила, что также прове-
ла проверку сведений о приписках: 
«Выявлено, что искажение отчетных 
документов допускалось в большин-
стве московских учреждений здра-
воохранения, а внутренний контр-
оль за их работой со стороны депар-
тамента здравоохранения Москвы 
осуществлялся ненадлежащим обра-
зом». Московская прокуратура вне-
сла в мэрию «представление об устра-
нении нарушений законодательст-
ва и причин, им способствующих». 
Кроме того, прокуратура направила 
в следственные органы материалы 
для решения вопроса об уголовном 
преследовании виновных лиц — 
сотрудников трех медучреждений. 
В прокуратуре отказались сообщить 

”
Ъ“ подробности, сославшись на то, 

что дела пока не возбуждены.
После выступлений прокурату-

ры департамент здравоохранения 
Москвы распространил сообщение 
о собственной проверке, «начатой 
еще в декабре 2015 года». На запрос 

”
Ъ“ о ее результатах в ведомстве сооб-

щили, что «восьми руководителям ме-
дорганизаций были вынесены дисци-
плинарные взыскания, было приня-
то решение об увольнении главных 
врачей стоматологических поликли-
ник №12 и №31». В пресс-службе так-
же процитировали главу департамен-
та здравоохранения Москвы Алексея 
Хрипуна, который напомнил, что в те-
чение полутора лет финансирование 
многопрофильных поликлиник осу-
ществляется по подушевому принци-
пу (то есть по количеству прикреплен-
ных пациентов) и «абсолютно не зави-
сит от объема услуг».

При этом в МГФОМС предположи-
ли, что большое количество припи-
сок во взрослых поликлиниках мог-
ло иметь негативные последствия 
для детских. Дело в том, что расчет 
подушевого финансирования учи-
тывает коэффициенты дифференци-
ации по половозрастным группам 

пациентов. До 2016 года таких групп 
было 20 (дети до года, взрослые тру-
доспособного возраста и т. д.). «Мы 
используем коэффициенты, пред-
полагая, что старики, например, хо-
дят в поликлиники чаще, чем рабо-
тоспособное население,— объяснил 

”
Ъ“ директор МГФОМС Владимир Зе-

ленский.— Когда мы пересматрива-
ли коэффициенты на второе полуго-
дие 2015 года, они сместились в сто-
рону взрослого населения, коэф-
фициент для детских поликлиник 
уменьшился». По его словам, из это-
го «можно сделать предположение, 
что приписки могли негативно по-
влиять на темпы роста финансиро-
вания детских поликлиник».

Так, во второй половине 2015 го-
да рост финансирования детских по-
ликлиник по сравнению с первым 
полугодием составил примерно 6%, 
а взрослых — около 10%. «Чтобы этот 
фактор нивелировать, мы с 2016 года 
20 половозрастных групп заменили 
на 6. После этого детские поликли-
ники догнали темпы роста, которые 
они несколько упустили на предше-
ствующем этапе»,— сказал господин 
Зеленский.

Валерия Мишина

Работа над приписками
”Ъ“ выяснил масштаб проблемы с фиктивно оказанными москвичам медуслугами

Российские школьники мо-
гут остаться без 50-процентной 
скидки на проезд летом в пое-
здах дальнего следования, ко-
торую власти пообещали им уже 
к этому году. Постановление пра-
вительства РФ, которое распро-
страняет действие льготы не 
только на учебный год, но и на 
время летних каникул, не при-
нято в запланированное время, 
и предстоящим летом школьники 
рискуют остаться без скидок.

Правительство РФ пока не приня-
ло обещанное еще к началу 2016 го-
да постановление, согласно которо-
му школьникам старше десяти лет 
круглый год будет предоставляться 
50-процентная скидка на проезд в по-
ездах дальнего следования. Сейчас та-
кая льгота распространяется на детей 
старше десяти лет только с 1 сентября 
по 31 мая. В летние школьные кани-
кулы родители учащихся средних 
и старших классов оплачивают пол-
ную стоимость проезда детей. Напом-
ним, дети до пяти лет, если не зани-
мают отдельного пассажирского ме-
ста, имеют право на бесплатный про-
езд в железнодорожном транспорте, 
а детям от пяти до десяти лет предо-
ставляется круглогодичная скидка 
в размере 65% цены билета. Вице-пре-
мьер РФ Ольга Голодец летом 2015 го-
да поручила Министерству транспор-
та РФ разработать проект постановле-
ния правительства, распространяю-
щий и на летний период действие 
льготы на проезд в поездах дальне-
го следования в общих и плацкарт-
ных вагонах для детей от 10 до 17 лет. 
В сентябре 2015 года документ был 
направлен в правительство, и в октя-
бре госпожа Голодец сообщила, что 
постановление планируется принять 
«до январских праздников, и на сле-
дующий (2016-й.— 

”
Ъ“) год передви-

жение детей будет организовываться 
по новому принципу».

«Летний сезон стремительно при-
ближается, а проект до сих пор нахо-
дится 

”
в подвешенном“ состоянии 

в недрах правительства РФ»,— отме-
чает депутат Госдумы Ильдар Самиев 
в письме на имя вице-премьера РФ 
Ольги Голодец и министра финансов 

РФ Антона Силуанова. Депутат напо-
минает, что после принятия проекта 
нужно будет распределить средства 
федерального бюджета на исполне-
ние принимаемых расходных обяза-
тельств, а также подать заявку на рас-
смотрение данного вопроса прави-
тельственной комиссией по бюджет-
ным проектировкам на очередной 
финансовый год и на плановый пе-
риод: «На все это потребуется время, 
и можно не успеть провести проце-
дуру до начала летних каникул. Со-
ответственно, вопрос со скидками 
на детские поездки будет перенесен 
на следующий год». В справке к про-
екту постановления отмечается, что 
на основное каникулярное время 
приходится около половины годо-
вых перевозок детей (около 2,2 млн). 
«Принятие проекта потребует выде-
ления в 2016 году дополнительных 
бюджетных ассигнований в размере 
1 697 700 тыс. руб.»,— говорится в до-
кументе. Принятие постановления, 
по мнению авторов проекта, помо-
жет поддержать внутренний туризм 
и приобщить детей «к историческо-
му, культурному и природному на-
следию народов РФ».

«Чтобы успеть выделить день-
ги до летних каникул, правительст-
ву необходимо принимать решение 
в ближайшее время,— заявил госпо-
дин Самиев 

”
Ъ“.— В условиях эконо-

мического кризиса для многих рос-
сийских семей оплата полной сто-
имости поездки становится непо-
сильной, многие дети могут оказать-
ся без летнего отдыха. Выделение 
средств согласовано со всеми про-
фильными органами исполнитель-
ной власти, но постановление 

”
за-

стряло“ в правительстве».
В аппарате госпожи Голодец ситуа-

цию не прокомментировали, однако 
источник 

”
Ъ“ в правительстве РФ со-

общил, что законопроект «прорабаты-
вается»: «У него есть перспектива быть 
принятым до начала летнего сезона». 
Говоря о причинах задержки, собесед-
ник 

”
Ъ“ сообщил, что «основной про-

блемой был поиск источника финан-
сирования, но на сегодняшний день 
найдено несколько вариантов».

Валерия Мишина

Постановление 
дальнего следования
Российские школьники могут и этим летом 
остаться без скидок на проезд  
по железной дороге

Московский городской фонд 
обязательного медицин-
ского страхования оценил 
в 2 млн руб. нарушения,  
связанные с фиктивными  
услугами в поликлиниках  
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Обналичивание в составе общины
В Твери за незаконную банковскую деятельность  
задержано шестеро исламистов

В Твери сотрудники главного  
управления экономической  
бе зопасности и противодейст-
вия коррупции (ГУЭБиПК) МВД 
и местной полиции раскрыли 
группировку, состоявшую из уро-
женцев Чечни и русских, приняв-
ших ислам. По версии следствия, 
в течение трех лет они обналичи-
ли более 5 млрд руб. Когда спец-
наз ломился в дверь квартиры, 
где скрывался лидер группиров-
ки, тот, пытаясь выдать себя за 
другого человека, сбрил бороду.

В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий было установлено, 
что незаконным обналичиванием 
участники преступной группы за-
нимались с 2013 года. В Твери зло-
умышленники открыли несколько 
офисов, работавших под вывеска-
ми юридических и консалтинго-
вых фирм. В нелегальной деятель-
ности было задействовано более 
150 фиктивных фирм, на счета ко-
торых от бизнесменов из Централь-
ного федерального округа и с Север-
ного Кавказа поступали деньги под 
видом оплаты товаров или услуг. 
Таким образом, за три года предпо-
лагаемые преступники обналичи-
ли более 5 млрд руб. За свои услу-
ги они брали в среднем 5%, зарабо-
тав около 250 млн руб. Впрочем, в 
материалах дела пока фигурирует 
доход 23 млн руб., который сотруд-

ники правоохранительных органов 
успели задокументировать.

Организаторами криминальной 
схемы следствие считает 27-летнего 
этнического чеченца Сулиму Умар-
хаджиева и 34-летнего тверичанина 
Виктора Бахтина, несколько лет на-
зад принявшего ислам. Они, а так-
же еще около десятка участников об-
нальной площадки входили в мест-
ную чеченскую диаспору. Как гово-
рят сотрудники правоохранитель-
ных органов, в Твери они считались 
весьма авторитетными бизнесмена-
ми, имеющими связи с силовиками 
на Северном Кавказе. Об этом свиде-
тельствовали и фотографии в соци-
альных сетях, на которых они пози-
ровали с оружием в руках.

Однако, когда дело дошло до за-
держаний, крутых обнальщиков 
словно подменили. Сулима Умар-
хаджиев, узнав о начавшихся в офи-
сах подконтрольных ему фирм обы-
сках, тут же подался в бега. Однако 
покинуть Тверь он не смог (выезды 
были перекрыты полицией), поэто-
му спрятался у приятеля. Пока спец-
наз ломился в эту квартиру, Сулима 
Умархаджиев спешно сбрил бороду. 
Когда сотрудники полиции вошли в 
комнату, чеченец назвался вымыш-
ленным именем, заявив, что он га-
старбайтер из Узбекистана, прие-
хавший в Тверь на заработки. Впро-
чем, обмануть полицейских ему не 

удалось. Другой участник этой пре-
ступной группы успел спрятаться 
в квартире своей подруги. Там он 
заперся в туалете, откуда его при-
шлось вытаскивать силой.

Всего сотрудники ГУЭБиПК сов-
местно с тверскими коллегами про-
вели более 20 обысков в квартирах и 
офисах фигурантов. В результате бы-
ло изъято 110 печатей фиктивных 
фирм, поддельные печати налого-
вых органов и нотариусов Москвы, 
Ярославля и Твери, а также станок 
для их изготовления.

В ходе этих мероприятий были за-
держаны шесть человек, включая ор-
ганизаторов. В отношении них след-
ственным управлением УМВД Рос-
сии по Тверской области возбужде-
но уголовное дело по ч. 2 ст. 172 (не-
законная банковская деятельность) 
и ч. 2 ст. 187 (неправомерный оборот 
средств платежей) УК РФ. По ходатай-
ству следствия Виктора Бахтина, Су-
лиму Умархаджиева и еще одного их 
предполагаемого сообщника Твер-
ской горсуд заключил под стражу. 
Еще трем фигурантам избрана мера 
пресечения в виде домашнего ареста.

Сейчас все подозреваемые актив-
но сотрудничают со следствием, да-
вая показания об обнальном бизнесе. 
Тем не менее, по данным 

”
Ъ“, их соби-

раются проверять и на причастность 
к экстремистской деятельности.

Олег Рубникович

Российский союз автострахов-
щиков (РСА) намерен принци-
пиально изменить систему воз-
мещения убытков по ОСАГО. 
Сейчас пострадавший автовла-
делец может выбрать, получить 
ли со страховой деньги или пору-
чить отремонтировать автомо-
биль, в РСА же предлагают осу-
ществлять ремонт практически 
безальтернативно: денежная вы-
плата будет применяться лишь 
в исключительных случаях, на-
пример, когда до сервиса дале-
ко ехать. Эксперты считают, что 
автовладельцы от нововведения 
проиграют: в автосервисах, куда 
страховые компании направля-
ют клиентов, машины ремонтиру-
ют некачественно. ЦБ просит РСА 
доработать проект.

О планируемом нововведении 
вчера рассказал исполнительный 
директор РСА Евгений Уфимцев. По 
его словам, союз подготовил поправ-
ки к закону об ОСАГО, где содержит-
ся норма, которая «установит прио-
ритет ремонта машины над денеж-
ными выплатами». «Мы считаем, что 
потребителю в первую очередь нуж-
но восстановить транспортное сред-
ство»,— пояснил господин Уфимцев. 
По его словам, поправки могут быть 
приняты уже в 2016 году.

Напомним, по закону водитель, 
пострадавший в ДТП, может полу-
чить компенсацию ущерба, при-
чиненного автомобилю, деньга-
ми или натуральным способом, то 
есть ремонтом в автосервисе, у ко-

торого со страховщиком заключен 
договор. Официальной статистики 
в РСА нет, но, по экспертным оцен-
кам, обычно водители выбирают 
деньги. «Этим пользуются автоюри-
сты и мошенники. Они заявляют, 
что получили мало, начинают су-
диться,— пояснили 

”
Ъ“ в РСА.— На-

ше предложение в том, чтобы воз-
мещение вреда производилось по 
умолчанию натуральным образом. 
В законе будут прописаны исключи-
тельные случаи, когда можно полу-
чить деньги». Речь идет о ситуации, 
к примеру, когда автосервис нахо-
дится в другом городе или слишком 
далеко от пострадавшего.

Страховые компании идею под-
держали. По словам замдиректора по 
урегулированию убытков АО СОГАЗ 
Алексея Карпицкого, автовладелец, 
получивший деньги, «вынужден са-
мостоятельно искать станцию техоб-
служивания и согласовывать со стра-
ховщиком цены на ремонт». «Все это 
отнимает силы и время»,— говорит 
он. Идею РСА одобряет и координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. «Страховщики покупают 
услуги автосервисов и запчасти оп-
том, в итоге для них ремонт обходит-
ся гораздо дешевле, чем для автовла-
дельца,— говорит он.— Да и потом, 
не надо будет спорить со страховщи-
ками и судиться. Предложенная РСА 
схема не устроит, пожалуй, только 
владельцев раритетных машин».

Президент Ассоциации защиты 
страхователей Николай Тюрников 
выступил категорически против 

новых правил. «У сервисов, работа-
ющих со страховщиками, обычно 
очень низкое качество ремонта,— 
говорит он.— Если бы водитель мог 
выбрать, где чинить машину, то я бы 
с этим предложением согласился».

Анонсированные поправки к за-
кону об ОСАГО дорабатываются в 
РСА по просьбе Центробанка. «Нуж-
на регламентация возможных аль-
тернатив,— рассказывает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с позицией Цен-

тробанка.— Например, если ремонт 
требует замены запчасти, а она при-
дет через три недели, это неудобно 
потребителю, тогда должна быть 
выплата деньгами». По его словам, 
регламентация, которую ждут от 
РСА, должна включать четкую ва-
риативность по части удаленности 
СТОА. «К примеру, страховщик на-
правляет в сервис за 500 км,— объ-
яснил собеседник 

”
Ъ“.— В поправ-

ках РСА должна быть регламенти-
рована тема удаленности сервиса 
от потребителя».

Любопытно, что тема приорите-
та ремонта над денежной выплатой 
уже возникала в страховом сообще-
стве — на старте ОСАГО в 2003 году. 
Но тогда она не попала в закон имен-
но из-за сложности процедуры ре-
гламентации.

Иван Буранов,  
Татьяна Гришина

Страховщики переходят 
с наличности на запчастность
РСА не хочет платить деньгами пострадавшим в ДТП

Федеральная служба исполнения 
наказаний, признанная потер-
певшей стороной в громком деле 
о мошенничестве с электронны-
ми браслетами, направила в ГСУ 
СКР исковое заявление о взыска-
нии около 3 млрд руб. в качест-
ве ущерба государству с бывше-
го директора ФСИН Александра 
Реймера и трех других фигуран-
тов. Известно, что один из них, 
гендиректор компании «Мета» 
Николай Мартынов, заключив-
ший досудебное соглашение, 
уже готов рассчитаться с госу-
дарством.

Вчера Федеральная служба ис-
полнения наказаний (ФСИН) сооб-
щила о намерении взыскать с быв-
шего директора организации Алек-
сандра Реймера, его заместителя 
Николая Криволапова, директо-
ра ФГУП «Центр информационно-
технического обеспечения и свя-
зи» ФСИН Виктора Определенова и 
гендиректора компании «Мета» Ни-
колая Мартынова солидарно око-
ло 3 млрд руб. В рамках расследова-
ния громкого уголовного дела о по-
ставках в 2010–2012 годах электрон-
ных браслетов для заключенных по 
завышенной стоимости ГСУ СКР по 
Москве признало государство в ли-
це ФСИН потерпевшей стороной.

По версии следствия, для внедре-
ния электронных браслетов в 2011 
году в 30 регионах из федерально-
го бюджета было выделено 4,5 млрд 
руб. Всего было закуплено 20 тыс. 
комплектов, и готовился контракт 

на приобретение еще 10 тыс. ком-
плектов. В ходе расследования уго-
ловного дела следствие выяснило, 
что при стоимости одного стаци-
онарного контрольного устройст-
ва 19 тыс. руб. бывшее руководство 
ФСИН закупало его по 108 тыс. руб., 
а мобильное — по 128 тыс. руб.

По версии столичного ГСУ СКР, 
Александр Реймер с целью хище-
ния бюджетных средств, выделяе-
мых на нужды ФСИН в 2010 году, из 
ближайшего окружения создал ор-
ганизованную преступную группу. 
В нее, по материалам дела, вошли 
его заместитель, курировавший во-
просы тыла генерал-майор Нико-
лай Криволапов, знакомый Алек-
сандра Реймера гендиректор ком-
пании «Мета» Николай Мартынов 
и отставной полковник милиции 
Виктор Определенов. Незаконно 
обогатиться они, как считает след-
ствие, решили за счет средств, вы-
деленных на внедрение системы 
электронного мониторинга поднад-
зорных лиц (СЭМПЛ). Для этого, по 
версии следствия, в октябре 2010 
года тогдашний директор ФСИН пе-
реименовал ФГУП «Торговый отдел 

”
Вятка“» во ФГУП «Центр информа-

ционно-технического обеспечения 
и связи». Новое название предпри-
ятия, несмотря на отсутствие у ФГУ-
Па специалистов, соответствующих 
технологий и мощностей, позволи-
ло Реймеру своими распоряжения-
ми размещать там госзаказы по со-
зданию различных форм СЭМПЛ 
без проведения открытых конкур-

сов. Производить же браслеты бы-
ло решено в Жигулевске — на пло-
щадях и с использованием специа-
листов ООО «Мета».

В марте 2013 года СКР возбудил 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере) и ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупо-
требление должностными полномо-
чиями). А в марте 2015 года все по-
дозреваемые были задержаны. Из-
начально следствие рассматривало 
вопрос о нецелевом расходовании 
бюджетных средств на сумму 1 мл-
рд руб., затем речь пошла о хище-
нии путем мошенничества 1,65 мл-
рд руб., а к концу расследования сум-
ма хищений была скорректирована 
до 2,7 млрд руб.

Во ФСИН считают, что все обви-
няемые должны нести солидарную 
ответственность за нанесенный го-
сударству ущерб. По словам адвока-
та Николая Мартынова Вадима Ля-
лина, его подзащитный, дело ко-
торого выделено в отдельное про-
изводство, готов до передачи дела 
в суд возместить четверть суммы 
ущерба — в частности, рассчитаться 
с ФСИН 7 тыс. комплектов электрон-
ных браслетов. Адвокаты Алексан-
дра Реймера, не признающего сво-
ей вины, наотрез отказались от ком-
ментариев. По версии же адвоката 
также не признающего вины Викто-
ра Определенова Владимира Жере-
бенкова, «никакого хищения бюд-
жетных средств не было — все бра-
слеты исправно работают».

Юрий Сенаторов

Бывшему директору ФСИН 
предъявят счет
У Александра Реймера его бывшая служба  
требует возмещения ущерба

Городской суд Санкт-Петербурга 
вынес приговор по делу участни-
ка боевых действий на Северном 
Кавказе, националиста Андрея 
Малюгина (Боец), обвинявшего-
ся в целой серии тяжких престу-
плений. В итоге подсудимый был 
признан виновным в двух убийст-
вах, нападении на полицейского, 
краже и мошенничестве, за кото-
рые получил 18 лет колонии стро-
гого режима. При этом суд снял 
с националиста обвинение в при-
готовлении к теракту и покуше-
нию на федерального судью Ва-
дима Шидловского, признав 
за Бойцом по этим пунктам дела 
право на реабилитацию.

К суду поддержать Андрея Малю-
гина пришло около 30 соратников, 
однако в зал удалось попасть лишь 
нескольким. Для журналистов гор-
суд выделил отдельный зал, где бы-
ла организована видеотрансляция 
приговора, оглашение которого за-
няло почти четыре часа.

Тройка профессиональных судей 
посчитала доказанной вину Бойца в 
двух убийствах по мотиву расовой 
или национальной ненависти или 
вражды, в мошенничестве, краже и 
применении насилия в отношении 
представителя власти. Как следует из 
приговора, летом 2011 года Андрей 
Малюгин вместе со своим сообщни-
ком Филиппом Белоусовым (осуж-
ден ранее) совершил мошенниче-
ство в отношении предпринимате-
ля Александра Тена. Они предложи-
ли бизнесмену арендовать кварти-
ру, которая якобы принадлежала им. 
Тот согласился и привез на встречу с 
Белоусовым и Малюгиным деньги за 
аренду и комиссионные агенту. Од-
нако, пришел к выводу суд, Боец за-
душил коммерсанта и похитил у не-
го деньги. Машину Александра Тена 
молодые люди отогнали от дома.

Летом этого же года Андрей Ма-
люгин у станции метро «Проспект 
Ветеранов» из личных неприязнен-
ных отношений убил ударом ножа в 
шею националиста Милослава Ков-
ровского. Молодой человек, из ра-
ны которого хлестала кровь, смог до-
браться только до вестибюля стан-
ции, где и скончался.

В августе 2011 года полицейские 
провели операцию по задержанию 
Бойца, во время которой, как следу-
ет из приговора, он распылил в ли-
цо полицейскому газ из баллончика 
и ударил его ножом по телу, но сило-
вик сумел отбить удар. При задержа-
нии Малюгин получил огнестрель-
ное ранение, что, как указано в при-
говоре, привело к утрате его трудо-
способности на треть (он передвига-
ется с помощью костылей).

Сам Малюгин признал вину ча-
стично: по его версии, он ударил 
Ковровского, который первоначаль-
но спровоцировал конфликт, кинув 
в Бойца стеклянную бутылку. По 
двум остальным эпизодам подсуди-
мый вину отрицал полностью.

Однако горсуд посчитал, что вина 
фигуранта дела подтверждается «со-
вокупностью исследованных дока-
зательств», в том числе и показани-
ями Белоусова, а выдвигаемые Ма-
люгиным версии — попытками из-
бежать наказания.

Затем горсуд проанализировал 
доказательства по эпизоду с подго-
товкой покушения на судью Вадима 
Шидловского, который председатель-
ствовал на громком процессе по делу 
банды Боровикова—Воеводина. Эта 
преступная группа совершила ряд ре-
зонансных преступлений по нацио-
нальным мотивам. По тому делу Ма-
люгину следствие инкриминировало 
убийство водителя такси Рашида Су-
юнова и студента из Сенегала Самбо 
Лампсара. Однако коллегия присяж-
ных Бойца полностью оправдала.

По версии следствия, Малюгин 
планировал отомстить судье Шид-
ловскому, который приговорил лиде-
ра банды Алексея Воеводина к пожиз-
ненному лишению свободы. Сам Во-
еводин, известный также по прозви-
щу СВР («Сделано в России»), во время 
процесса угрожал убийством госпо-
дину Шидловскому и его семье (судью 
даже брали под госзащиту). По сло-
вам свидетелей, якобы Малюгин го-
ворил, что взорвет судью. Петербург-

ское управление СКР предъявило 
Бойцу обвинение в приготовлениях 
к теракту и посягательству на жизнь 
лица, осуществляющего правосудие.

Однако горсуд Петербурга снял с 
националиста обвинение в приго-
товлении к теракту в связи с отсутст-
вием состава преступления, а в при-
готовлении к покушению на жизнь 
господина Шидловского — в связи 
с непричастностью. Суд признал за 
Бойцом право на реабилитацию.

С учетом смягчающих обстоя-
тельств (подсудимый — ветеран бое-
вых действий, имеет награды и гра-
моты за службу в армии по контрак-
ту, у него мать-пенсионерка и т. д.) го-
рсуд назначил Андрею Малюгину 18 
лет колонии строгого режима с огра-
ничением свободы на один год. До-
полнительно суд взыскал с Бойца по 
1 млн руб. компенсации в пользу се-
мей Тена и Ковровского.

После процесса адвокат Владимир 
Щербань (это пятый адвокат, пред-
ставлявший в процессе интересы Ан-
дрея Малюгина) заявил 

”
Ъ“, что будет 

обжаловать приговор, который, по 
оценке защитника, построен исклю-
чительно на показаниях Белоусова. 
Гособвинитель Наталья Цепкало со-
общила 

”
Ъ“, что удовлетворена обви-

нительной частью приговора, но на-
мерена изучить мотивацию оправ-
дательной части. «После этого может 
быть принято решение о том, следу-
ет ли подавать апелляционное пред-
ставление»,— уточнила прокурор.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бойца осудили  
не по всем пунктам
Националиста приговорили к 18 годам колонии

Четвертый участник переговоров 
Артур Куралаев просто обеспечивал 
безопасность мероприятия.

Экс-губернатору Самарской об-
ласти предложили вложить деньги 
в «высокодоходные операции в бан-
ковской сфере». По словам собесед-
ников Константина Титова, его при-
быль могла составить до 100%, но 
при этом вложение не должно было 
быть менее $500 тыс.

Потенциальному инвестору поо-
бещали создать под него специаль-
ный фонд, который помимо банков-
ской деятельности будет занимать-
ся высокорентабельными операци-
ями с недвижимостью, сделками на 
бирже, включая операции с акциями 
«голубых фишек», евробондами, об-
лигациями Федерального казначей-
ства США и т. д. Обслуживать фонд бу-
дет персональный брокер, который в 
обязательном порядке будет согласо-
вывать все финансовые операции с 
инвестором. Экс-губернатор, по дан-
ным его собеседников, в онлайн-ре-
жиме сможет наблюдать за операци-
ями со своими инвестициями с по-
мощью специальной программы.

Сенатор взял у своего сына, бан-
кира Алексея Титова, $4,4 млн и 

€1,5 млн для вложения в эти про-
екты — передача этих денег была 
оформлена между родственниками 
договором займа.

В октябре того же года, как следу-
ет из заявления экс-сенатора, он пе-
редал деньги своим новым партне-
рам. Причем более половины вло-
жений, $4 млн, было сделано через 
бывшего начальника футбольно-
го клуба ЦСКА и президента самар-
ских «Крыльев Советов» Александра 
Барановского. Впрочем, расписки у 
Константина Титова оказались все-
го на $4,4 млн.

Обещанные проценты ему не за-
платили, а деньги не вернули. Тем 
не менее в полицию сенатор обра-
тился через восемь лет. По его сло-
вам, все эти годы он не хотел при-
влекать внимание к данной исто-
рии, так как находился на госслуж-
бе. Тем более что заемщики все эти 
годы заявляли ему, что признают 
долг и готовы его погасить.

Хотя обвинения в рамках идуще-
го расследования никому не предъ-
явлены, Артур Куралаев, по данным 

”
Ъ“, уже написал явку с повинной.

Стоит отметить, что называв-
ший себя сотрудником президент-
ской группы «Центр» Владислав Цо-
раев и его охранник Артур Курала-

ев в 2009 году были осуждены за мо-
шенничество Дорогомиловским 
райсудом. Тогда они за 17,8 млн руб. 
пообещали бизнесмену Сергею Ша-
питько назначить его на должность 
руководителя Федерального агент-
ства по техническому регулирова-
нию и метрологии (Ростехрегули-
рование). Владислав Цораев пред-
ставлялся бизнесмену ответствен-
ным работником правительства и 
генерал-полковником спецслужб, а 
его подельник — его заместителем. 
При этом, как выяснилось во время 
процесса, Владислав Цораев, хотя и 
является сыном генерала КГБ, офи-
циально нигде не работал, а Артур 
Куралаев занимался частным изво-
зом. Суд приговорил Владислава 
Цораева и Артура Куралаева к девя-
ти и восьми годам заключения соот-
ветственно.

Установить личность Анатолия 
Шутова пока не удалось, но следст-
вие уверено, что никакого отноше-
ния к Генпрокуратуре он не имеет. 
Еще один предполагаемый участник 
аферы — Алексей Прозоров — умер.

Константин Титов и Александр 
Барановский, проходящий по де-
лу свидетелем, от комментариев от-
казались.

Владислав Трифонов

Константин Титов слишком 
передоверился «кремлевским»

Оправданный ранее  
по своему первому делу  
националист Андрей Малюгин 
(Боец) на этот раз получил  
18 лет колонии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Азербайджан готов продолжить 
сотрудничество с Россией в во-
енной области, а информация  
о том, что между Москвой и Баку 
существуют нерешенные финан-
совые вопросы по контрактам  
на закупку российских вооруже-
ний, не соответствует действи-
тельности. Об этом в интервью 

”Ъ“ заявил глава МИД Азербайд-
жана ЭЛЬМАР МАМЕДЪЯРОВ.  
Он рассказал корреспонденту 

”Ъ“ ОЛЬГЕ КУЗНЕЦОВОЙ о под-
робностях недавнего визита  
в Баку вице-премьера России 
Дмитрия Рогозина, а также разъ-
яснил содержание ноты, направ-
ленной Азербайджаном в МИД 
РФ в связи с поставками россий-
ского оружия Армении.

— В ходе недавнего визита в Баку 
Дмитрия Рогозина обсуждались 
поставки российских вооруже-
ний Азербайджану. Удалось ли со-
гласовать график и решить про-
блему выплат по контрактам?
— Нет никакой проблемы с выплата-
ми, информация о том, что между Рос-
сией и Азербайджаном в связи с этим 
существуют нерешенные финансо-
вые вопросы, неверна. Мы оплачи-
ваем все в соответствии с контракта-
ми. Есть проблемы их исполнения: в 
том плане, что вооружение, которое 
поступает в Азербайджан, должно со-
ответствовать техническим параме-
трам, зафиксированным в контрак-
тах. Дмитрий Рогозин приезжал в Ба-
ку, чтобы понять, в чем заключаются 
проблемы, связанные с этими пара-
метрами, получил полные разъясне-
ния, вопросов не осталось.
— То есть проблема выплат вооб-
ще не обсуждалась?
— Повторю: у нас нет проблем с фи-
нансовой поддержкой оружейных 
контрактов. Главное, чтобы товар 
был кондиционный. В части сроков 
реализации сделки все идет по пла-
ну. Вопрос в том, что необходима кор-
ректировка технических параметров 
нескольких конкретных видов воо-
ружений. И это, по словам Дмитрия 
Рогозина, будет сделано в самое бли-
жайшее время. В целом наши отно-
шения с Россией в сфере ВТС успеш-
но развиваются в соответствии с ком-
мерческими принципами и на осно-
ве взаимовыгодного сотрудничества.
— В чем была суть ноты, которую 
Баку направил Москве в связи с 
поставками оружия Армении?

— Эта была не первая нота такого 
рода. С одной стороны, Россия вы-
ступает в качестве сопредседателя 
Минской группы. С другой — мы 
признаем, что у любого государст-
ва есть право поставлять вооруже-
ния той стране, которой оно сочтет 
нужным. Содержание ноты своди-
лось к просьбе, чтобы Россия, когда 
поставляет вооружения Армении, 
учитывала, что эти вооружения не 
должны оказаться на оккупирован-
ных азербайджанских территори-
ях. В таких поставках существует 
правило конечного пользователя. 
Если бы конечным пользователем 
была Армения, то вопрос не выхо-
дил бы за рамки двусторонних отно-
шений между Москвой и Ереваном. 
А когда оружие оказывается на ок-
купированных территориях Азер-
байджана, это совсем другое дело.
— В любом случае это оружие ока-
жется на территории Нагорного 
Карабаха.
— В этом и была суть ноты. Учитывая, 
что Россия признает территориаль-
ную целостность и суверенитет Азер-
байджана, в присутствии российско-
го оружия на оккупированных тер-
риториях полностью отсутствует ло-
гика. В российском МИДе, как следо-
вало из дальнейших заявлений Мо-
сквы, верно восприняли тон пере-
данного нами документа.
— В Анкаре на днях прошли пере-
говоры лидеров Азербайджана и 
Турции. Российско-турецкий кон-
фликт как-то сказывается на отно-
шениях Баку и Москвы?
— Не думаю. Азербайджан, имею-
щий такие добрые отношения и с 
Россией, и с Турцией, больше всех 
заинтересован в том, чтобы в рос-

сийско-турецких отношениях на-
ступила полная нормализация в са-
мые короткие сроки.
— Баку видит себя в роли посред-
ника?
— Посредничество — громко сказа-
но. В любом случае я обсуждаю этот 
вопрос как с турецкими, так и с рос-
сийскими коллегами. После крайне 
неприятного инцидента со сбитым 
Турцией российским самолетом мы 
неоднократно касались этой темы с 
Сергеем Лавровым. Чем скорее на-
ступит понимание, что через слу-
чившееся нужно переступить и ид-
ти дальше, тем лучше будет для всех.
— Какие еще вопросы войдут в 
повестку следующей встречи с ва-
шим российским коллегой?
— Мы будем обсуждать развитие 
двустороннего сотрудничества, в 
частности урегулирование армяно-
азербайджанского конфликта. При 
этом сфокусироваться мы планиру-
ем на перспективах транспортного 
коридора «Север—Юг» — идее сое-
динения железных дорог стран Се-
верной Европы, России, Азербай-
джана, Ирана и далее Пакистана и 
Индии. Недавно мы вернулись из 
Ирана — в Тегеране выражают боль-
шую заинтересованность в реализа-
ции этого проекта.
— Из него выпадает Армения.
— Ереван должен сам определять, 
в какой форме он может принять в 
нем участие. Но если сравнивать же-
лезнодорожную и транспортную ин-
фраструктуру Азербайджана и Арме-
нии, то по уровню они несопостави-
мы. Наша железная дорога проложе-
на вплоть до границы с Ираном. До 
конца года будут построены желез-
нодорожный мост и соединение же-

лезной дороги с выходом на Иран. А 
иранская сторона в ближайшие два 
года планирует завершить строи-
тельство железной дороги из Решта 
(Иран) до Астары (Азербайджан) по 
берегу Каспийского моря. Речь идет 
о реальной, уже существующей ин-
фраструктуре.
— Какова позиция Баку по пово-
ду закупок газа из России? Сдел-
ку в объеме до 3 млрд кубометров 
не удается согласовать уже дол-
гое время. Знакомые с ситуацией 
источники в Москве говорят, что 
Баку колеблется — в том числе из-
за неприятия сделки со стороны 
Запада.
— Думать так — все равно что ис-
кать черную кошку в темной ком-
нате, зная, что ее там нет. Насколь-
ко мне известно, контакты между 
SOCAR (госнефтекомпания Азер-
байджана.— 

”
Ъ“) и «Газпромом» осу-

ществляются на регулярной осно-
ве. Идет разговор о ценах, согласо-
вываются параметры. Две госком-
пании ищут оптимальную при-
быль, и это нормальный процесс. А 

вопрос об объемах поставок дейст-
вительно существует.
— То есть политической подопле-
ки в этом нет?
— Я ее там не вижу.
— По ситуации вокруг Нагорно-
го Карабаха. Почему на линии 
соприкосновения азербайджан-
ских и армянских вооруженных 
сил не создан механизм объектив-
ного контроля?
— Среди жертв нарушения режи-
ма прекращения огня подавляющее 
большинство — гражданское населе-
ние Азербайджана. С противополож-
ной стороны его вообще нет: оно бы-
ло насильственно изгнано с мест сво-
его многовекового проживания толь-
ко за принадлежность к азербайд-
жанской нации. Необходимость вве-
сти в действие такой механизм наме-
ренно выносит на повестку дня Ере-
ван. Это технический вопрос, кото-
рый нужен Армении, чтобы отвлечь 
внимание от всестороннего полити-
ко-правового решения конфликта, 
сохранить статус-кво и продолжать 
оккупацию азербайджанских терри-

торий. Мы и раньше говорили, что 
механизм расследования инциден-
тов можно было бы ввести в процессе 
вывода оттуда армянских войск. Сто-
ит им покинуть территории Азербай-
джана, инциденты и вовсе будут ис-
черпаны, расследовать станет нечего.
— Есть ли необходимость подклю-
чать к урегулированию еще и пе-
реговорные форматы в допол-
нение к деятельности Минской 
группы ОБСЕ?
— Не нужно изобретать велосипед. 
Правовая основа решения конфлик-
та давно определена соответствую-
щими резолюциями Совбеза ООН, 
требующими полного и безогово-
рочного вывода армянских воору-
женных сил со всех оккупирован-
ных территорий Азербайджана. Со-
председатели Минской группы в 
соответствии с их мандатом долж-
ны принимать действенные меры и 
потребовать от армянской стороны 
выполнения взятых ею на себя обя-
зательств. Однако Ереван всячески 
препятствует этому процессу, и со-
председатели прекрасно это знают.

Россия и Евросоюз могут вернуться к со-
трудничеству, используя уже существую-
щие механизмы взаимодействия в четы-
рех так называемых общих пространствах: 
экономике, внешней и внутренней без-
опасности, а также науке и культуре. Такое 
заявление сделал вчера в Москве экс-пре-
мьер Италии и бывший председатель Евро-
комиссии Романо Проди, посетивший рос-
сийскую столицу с двухдневным визитом. 
В ходе поездки господин Проди в частном 
порядке встретился также с президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Свое видение состояния и перспектив взаи-
моотношений между Россией и ЕС Романо Про-
ди, приехавший в Москву с частной поездкой, 
представил вчера экспертам и дипломатам на 
лекции в особняке МИД РФ. Напомнив о собст-
венных достижениях и проблемах Евросоюза, 
Романо Проди посетовал: «Политические отно-
шения между Россией и ЕС становятся все хуже 
и хуже: никогда за последнее время их уровень 
не падал так низко».

По его словам, серьезную опасность пред-
ставляют рост антироссийских настроений в 
Европе, а также «де-факто замороженный кон-
фликт на Украине»; раскритиковал премьер и 
проект газопровода «Северный поток-2», раз-
деливший европейские страны. При этом быв-
ший глава Еврокомиссии заверил присутству-
ющих (в их числе был заместитель министра 
иностранных дел РФ Алексей Мешков), что 
Россия и ЕС «дополняют друг друга», а взаимо-
зависимость «в торговле, энергетике, инвести-
циях, борьбе с терроризмом» сохранится и в 
будущем. Он также напомнил, что еще недав-
но — в период его председательства в Евроко-
миссии (в 1999–2004 годах) — «даже расшире-
ние ЕС готовилось в условиях постоянного об-
мена информацией с Москвой». «Сегодня мы 
не должны недооценивать риски демониза-
ции России — в политике, экономике и спор-
те. Если такая тенденция продолжится, то воз-
никнет опасность взаимного непонимания, 
непонимания вклада России в мировые де-
ла»,— предупредил господин Проди.

«Думаю, что Москва должна принимать ЕС 
таким, какой он есть, а Евросоюз должен при-
нимать Россию такой, какая она есть,— доба-
вил Романо Проди.— Это непременное усло-
вие для любых отношений». «Россия и ЕС — 
это как виски с содой или водка с икрой»,— 

пошутил экс-премьер. Эту шутку он, впрочем, 
уже произносил в 2013 году на заседании меж-
дународного дискуссионного клуба «Валдай»: 
участвовавший во встрече Владимир Путин 
тогда заметил, что виски с содой — «дурной 
напиток: зачем продукт портить».

Вчера же господин Проди предложил и пу-
ти нормализации российско-европейских от-
ношений. Упомянув полное разоружение на 
Украине и выполнение минских договоренно-
стей, Романо Проди заявил, что Россия и ЕС мо-
гут вернуться к сотрудничеству по так называ-
емым четырем общим пространствам. Напом-
ним, усилить сотрудничество в экономике, 
внутренней и внешней безопасности, а так-

же науке, образовании и культуре Россия и ЕС 
договорились на саммите в Санкт-Петербурге 
в 2003 году, однако с ухудшением отношений 
интеграция по ключевым направлениям была 
фактически заморожена. «Еще несколько лет 
назад наше сотрудничество опиралось на эти 
четыре пространства, а сейчас о них совсем 
забыли. А ведь эти ранее согласованные кон-
кретные механизмы действительно могли бы 
стать основой для нормализации»,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ и один из работающих в Москве евро-

пейских дипломатов.
Ключевым посылом выступления господи-

на Проди была мысль о том, что Россия и Ев-
росоюз должны вернуться к тому уровню вза-
имоотношений, на котором они были в годы 
его председательства в Еврокомиссии, пояснил 

”
Ъ“ один из гостей встречи, профессор универ-

ситета LUISS (Рим) и почетный консул РФ в Бо-
лонье Игорь Пелличчари.

Галина Дудина

Сближению России и ЕС  
помогут четыре пространства
Бывший глава Еврокомиссии огласил  
свой рецепт нормализации отношений

«У нас нет проблем с финансовой поддержкой  
оружейных контрактов с Россией»
Глава МИД Азербайджана рассказал ”Ъ“ о закупках российских вооружений и перспективах транспортного коридора «Север—Юг»

Романо Проди с ностальгией вспоминает, 
на каком уровне были отношения  
России и ЕС в те времена, когда он  
возглавлял Еврокомиссию 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Мы берем на себя ответственность за 
нападения на те центры, где принимают 
решения убивать и подавлять курдов. Это 
возмездие за нападения на мирных гра-
ждан. Мы хотим извиниться за жертвы 
среди гражданского населения, которые 
повлекла борьба против грязной войны, 
развязанной фашистской Турецкой Респу-
бликой»,— говорится в заявлении ТАК.

Предыдущий резонансный теракт в 
Анкаре был совершен 17 февраля по та-
кой же схеме: смертник привел в дейст-
вие взрывное устройство (жертвами ста-
ли 28 человек, включая 27 военных, бо-
лее 80 человек были ранены). «Ястребы 
свободы Курдистана» пообещали про-
должить «акты возмездия».

«Ястребы» заявляют о своих связях с 
РПК, на протяжении десятилетий веду-
щей борьбу против Анкары и признан-
ной многими государствами террори-
стической организацией. РПК, в свою 
очередь, предпочитает дистанцировать-
ся от ТАК и осуждает теракты, приводя-
щие к массовым жертвам среди граждан-
ского населения. Впрочем, какими бы 
ни были отношения между ТАК и РПК, 
вчерашнее заявление «Ястребов» может 
стать новым поворотным моментом в от-
ношениях между турецкими властями и 
курдскими группировками. 

Тот факт, что прямо или косвенно свя-
занное с РПК движение публично при-
зналось в совершении теракта, меняет 
привычную информационно-пропаган-
дистскую картину. До сих пор в органи-
зации подобных взрывов курдов обви-
няли исключительно представители Ан-
кары. Причем заявления на этот счет де-
лались столь поспешно, не дожидаясь ре-
зультатов расследования, что напраши-
вался вывод: турецкие власти подгоняют 
вопрос под ответ, назначают ответствен-
ными за теракт тех, кого Анкаре выгод-
но назначить.

На этот раз курдские радикалы сами 
провели за Анкару всю необходимую 
пропагандистскую работу, и теперь у 
Реджепа Тайипа Эрдогана в значитель-
ной степени развязаны руки. В мире его 
ответные жесткие (и даже сверхжесткие) 
акции против курдов если не одобрят, то, 
во всяком случае, поймут.

При этом возникает реальная опас-
ность, что действия Анкары не ограни-
чатся Турецким Курдистаном, где с отря-

дами РПК уже несколько месяцев факти-
чески идет война, и распространятся на 
северные районы Сирии. Там курдские 
лидеры только что провозгласили свою 
федерацию, что для турецких властей аб-
солютно неприемлемо (см. 

”
Ъ“ от 17 мар-

та). В Анкаре опасаются, что автономное 
курдское образование в Сирии (фактиче-
ски псевдогосударство) станет плацдар-
мом для курдских радикалов из Турции.

Если президент Эрдоган вынашивает 
планы проведения силовой операции 
против сирийских курдов (на этот счет 
в последнее время было много заявле-
ний и утечек), именно сейчас для таких 
шагов настал идеальный момент. Тем бо-
лее что по горячим следам теракта в Ан-
каре турецкие следователи уже заявили: 
его исполнительница была активисткой 
РПК и проходила подготовку в курдских 
районах Сирии.

Что касается начавшихся в понедель-
ник в Женеве межсирийских мирных пе-
реговоров, то тревожные новости с «курд-
ского фронта» могут подвергнуть их ново-
му испытанию. Турция получает шанс реа-
нимировать силовой сценарий, чтобы по-
пытаться решить в свою пользу проблему 
Сирийского Курдистана, мотивируя это 
интересами национальной безопасности.

Вчера же Владимир Путин встретился 
в Кремле с военнослужащими, которые 
вернулись в Россию после выполнения 
боевых задач в Сирии (см. стр. 1). Он особо 
подчеркнул: несмотря на начавшийся вы-
вод воинского контингента в Хмеймиме, 
системы ПВО типа С-400 «Триумф» и «Пан-
цирь» «будут применяться по любым це-
лям, которые мы сочтем угрозой для рос-
сийских военнослужащих». По словам 
военных источников 

”
Ъ“, эти слова мож-

но также расценивать как «прямой и нед-
вусмысленный» сигнал ВВС Турции, кото-
рые при обострении ситуации могут ата-
ковать курдские позиции в Сирии. Вместе 
с тем на смену штурмовикам и части бом-
бардировщиков в Хмеймим начала пе-
ребрасываться вертолетная техника — в 
частности, несколько дней назад самолет 
военно-транспортной авиации Ан-124 пе-
ревез на авиабазу несколько боевых Ми-
28Н и Ка-52, ранее в операции не участво-
вавших. По словам собеседника 

”
Ъ“ в Ген-

штабе, их экипажам предстоит прикры-
вать с воздуха наступательные операции 
правительственных войск.

Сергей Строкань, Максим Юсин, 
Иван Сафронов

Курды оформили  
явку с терактом
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях  
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (под-
робности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Читателям и телезрителям затея понравилась: всего собра-
но свыше 7,781  млрд руб. В 2016 году (на 17 марта) собрано 
318 374 398 руб., помощь получил 461 ребенок. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — ла-
уреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиа-
менеджер России» 2014 го да в номинации «За социальную ответ-
ственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Неместные дети
Москва не хочет принимать 
сирот из других регионов

В конце декабря прошлого года правительство  
Москвы изменило порядок начисления социаль-
ных выплат. Наиболее чувствительно новый  
законодательный акт бьет по одной из самых  
уязвимых групп — детям-сиротам и детям,  
оставшимся без попечения родителей, о под-
держке которых так много говорится в Нацио-
нальной стратегии действий в интересах детей  
на 2012–2017 годы, утвержденной 1 июня 
2012 года Указом Президента РФ.

Согласно Постановлению правительства Москвы 
от 23 декабря 2015 года №932-ПП, право на ежемесяч-
ную компенсационную выплату имеют только семьи, 
взявшие под опеку детей, имеющих место жительства 
в Москве. При этом, вопреки всем юридическим нор-
мам, гласящим, что местом жительства несовершен-
нолетних должно считаться место жительства их за-
конных представителей, московские власти тракту-
ют данный пункт однозначно: для получения выплат 
у детей должна быть московская прописка. То же каса-
ется мест в детских садах, реабилитации детей-инва-
лидов, бесплатного проезда в городском транспорте.

Нарушая конституционные принципы и выходя за 
пределы своих полномочий, правительство Москвы 
не просто дискриминирует детей по месту рождения и 
делит на «немосковских» и «московских», но и лишает 
семьи, взявшие подопечных из детских домов других 
регионов, обещанной государством соцподдержки.

Все это вызвало большой резонанс не только среди 
опекунов, но и общественных деятелей, правозащит-
ников и чиновников. В начале года запрос на провер-
ку конституционности постановления был направ-
лен в Генпрокуратуру. 10 марта проблемные пункты 
постановления были вынесены на общественное об-
суждение: в Общественной палате (ОП) РФ прошли 
слушания, организованные комиссией ОП по под-
держке семьи, детей и материнства. «Москва не мо-
жет обеспечить выплаты, поскольку они неуклонно 
растут в связи с притоком детей из других субъектов 
РФ»,— утверждали чиновники Департамента труда и 
соцзащиты населения Москвы, отмечая, что из 3 млрд 
руб., которые ежегодно тратятся на приемные семьи, 
1,2 млрд идут исключительно на детей из других реги-
онов (а это меньше, чем, например, расходы на меро-
приятия для подготовки к чемпионату мира по футбо-
лу, на которые из московского бюджета за 2016 год вы-
делено 1,5 млрд руб.).

К счастью, сторонников нововведений среди чи-
новников и экспертов оказалось не так много: и деле-
гаты от Минобрнауки и ФМС, и правозащитники при-
знают, что 20-я статья Гражданского кодекса, утвержда-
ющая, что «местом жительства несовершеннолетних 
признается место жительства их законных предста-
вителей», имеет преобладающее значение, не говоря 
уже о том, что наличие или отсутствие регистрации 
не должно влиять на реализацию прав граждан. «Ситу-
ация, когда законные представители детей-сирот вы-
нуждены заниматься не воспитанием подопечных, а 
тратить время на обращения в суды для предоставле-
ния выплат, гарантий и льгот, установленных законо-
дательством,— отметил руководитель центра 

”
Соуча-

стие в судьбе“ Алексей Головань,— противоречит пра-
вам и интересам указанной категории детей».

Эксперты уверены, нужно возобновить выплаты и 
создать механизм досудебного разрешения конфлик-
тов по спорным ситуациям постановки на учет прием-
ных семей и детей, а также разработать базовый ми-
нимум компенсационных выплат на федеральном 
уровне. По итогам слушаний разрабатывается доку-
мент, который будет передан участникам, в том числе 
в московский Департамент труда и соцзащиты. Ско-
ро и Генпрокуратура обнародует решение о законно-
сти Постановления №932-ПП. А пока при Департамен-
те труда и соцзащиты создана рабочая комиссия, в ко-
торую опекуны могут обратиться для рассмотрения 
вопросов о социальных выплатах. По имеющейся ин-
формации, никто из занимающих позицию, отлич-
ную от позиции чиновников департамента, в эту ко-
миссию не попал. Куда спокойнее решать волнующие 
общество проблемы за закрытыми дверями.

При реализации проекта «Русфонд.Право» используются 
средства государственной поддержки, выделенные в ка-
честве гранта в соответствии с распоряжением президен-
та РФ от 18 сентября 2013 года №348-рп и на основании 
конкурса, проведенного ООД «Гражданское достоинство».

весь сюжет
http://www.rusfond.ru/pravo

Милена Переворочаева, 11 лет, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
145 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 54 тыс. руб.

Милена родилась раньше срока, была очень сла-
бой, неделю дышала через аппарат искусственной 
вентиляции легких. В месяц ее выписали под наблю-
дение невролога. К году Милена не сидела, не стояла, 
не ползала, мышцы рук и ног были скованы. Мы Ми-
лену активно лечим, занимаемся лечебной физкуль-
турой, водим ее на физиотерапию. Сейчас дочка хо-
дит с опорой, но все равно серьезно отстает в разви-
тии. Ей нужна активная реабилитация, но у меня нет 
возможности ее оплачивать, я мать-одиночка, живу с 
родителями. Милену готовы взять на лечение в Ин-
ститут медтехнологий (ИМТ), нам необходима ваша 
помощь! Кристина Переворочаева, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Миле-
ну необходимо госпитализировать. Лечение помо-
жет снизить тонус мышц, улучшить координацию 
движений и опору на ноги».

Рома Данилов, 3 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 100 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 199 676 руб. 
ООО «Кредитэкспресс Финанс» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 49 тыс. руб.

Год назад сын стал жаловаться на слабость, уста-
лость и постоянную жажду. Анализ крови показал, что 
уровень сахара выше нормы в семь раз! Оказалось, у 
Ромы диабет. Мы постоянно измеряем сахар и вводим 
инсулин, но стабилизировать уровень сахара не удает-
ся. Уже начались осложнения. У Ромы снижается зре-
ние. Выходом может стать инсулиновая помпа, кото-
рая будет вводить нужную дозу инсулина. Воспиты-
ваю Рому одна, самой мне не осилить такую дорогую 
покупку. Пожалуйста, помогите! Виктория Данилова, 
Владимирская область
Главный детский эндокринолог области Инна 
Фролова (Владимир): «У Ромы нестабильное тече-
ние диабета. С помощью инъекций не удается до-
биться стойкой компенсации. Рекомендуется пом-
повая инсулинотерапия».

Уля Кощеева, 8 лет, нёбно-глоточная  
недостаточность, деформация верхней челюсти, 
требуется многоэтапное лечение. 198 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 490 тыс. руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесет  
140 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс»  
соберут 52 тыс. руб.

У дочки врожденный дефект развития челюсти. 
Она перенесла две операции — сначала в Кемерово, 
затем в Новосибирске. Операции прошли неудачно, 
после них расходились швы. Мы не стали больше 
«экспериментировать», поехали в Москву. В Центре 
челюстно-лицевой хирургии дочке начали лечение. 
Дефект постепенно устраняется, но проблем еще 
много. Лечение предстоит дорогое и длительное. По-
началу мы сами его оплачивали, но средств не хва-
тило. Спасибо, что вы помогли. У нас трое детей, са-
мим не справиться. Пожалуйста, помогите Уле про-
должить лечение! Сергей Кощеев, Кемеровская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре-
буется многоэтапное лечение: ортодонтическое, ло-
гопедическое, хирургическое. Сейчас ей установле-
ны несъемные аппараты для расширения челюсти».

Катя Дудкина, 3 года, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 312 702 руб.
Внимание! Цена операции 411 702 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 49 тыс. руб.

Еще в роддоме врач заметил синеву вокруг Кати-
ного рта. Выписали нас с рекомендацией наблюдать-
ся у кардиолога. В три месяца дочке поставили ди-
агноз «дефект межпредсердной перегородки». Была 
надежда, что дефект закроется сам, но он не умень-
шался. Катя растет слабенькая, часто болеет и почти 
не ходит в детсад. При плаче у нее синеют губы, при 
малейшей нагрузке задыхается, жалуется. Врачи го-
ворят, что необходима операция, готовы провести 
ее щадяще, но оплату нам не осилить. Я работаю в 
школе, получаю 15 тыс. руб. Муж сейчас без работы. 
Надеемся на вашу помощь. Марина Дудкина, Чувашия
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Необходимо 
срочное эндоваскулярное закрытие дефекта меж-
предсердной перегородки. Это остановит развитие 
осложнений, Катя будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лечение — спокойное слово. Если 
речь идет о наших обычных недомо-
ганиях, то и сам процесс спокойный: 
таблетки, уколы… Но, если болезнь 
из разряда тяжелых, опасных для 
жизни, лечение оборачивается про-
тивостоянием, борьбой, да что там 
— настоящей войной. Без союзников 
не справиться. В союзниках и лекар-
ства, и люди: врачи, медсестры, ня-
нечки. Для ребенка главный союз-
ник, конечно, мама, она ему кажется 
главнее доктора. 

Алешина болезнь такая тяжелая, что 
иначе как сражением ее не победишь. 
Она подступила к мальчику хитро, под-
ло, исподтишка: стало побаливать в гру-
ди — казалось, сердце, но поначалу УЗИ 
ничего не показывало. А может быть, не 
показывало только в местной биробид-
жанской больнице? Потому что в хаба-
ровской краевой все-таки показало: на 
Алешино сердце давил пищевод, потому 
что на него, в свою очередь, давила опу-
холь. Нейробластома. Рак. 

Одного этого врага более чем доста-
точно, чтобы погубить человека. А к Але-
ше уже подбирался еще один, не менее 
опасный. Но о нем позже. 

Нейробластома сопротивлялась лече-
нию как могла. И резали ее, и травили. 
Ольга, Алешина мама, изучала новые 
термины, названия лекарств и тактиче-
ские способы ведения войны: химиоте-
рапия, полихимиотерапия, химиотера-
пия второй линии. Дошло и до терапии 
радиоактивным йодом — этот способ 
называется MIBG, и многие наши чита-
тели знают, что в России он для лечения 
детей только-только начинает приме-
няться. Алешу этим способом лечили в 
Корее, в Сеуле. И снова метастазы, опера-
ции, аутологичная (собственными клет-
ками) трансплантация костного мозга, 
опять MIBG-терапия, причем не в Сеуле, 
потому что там случилась авария на уста-
новке, а в Сингапуре…

И надо добавить: все это за родитель-
ские деньги. Понятно, что к моменту, 
когда обнаружился еще один враг, денег 
у родителей уже не было.

Имя нового врага — миелодиспласти-
ческий синдром. Врачи иногда говорят: 
предлейкоз. Обманчивое слово: вроде 
еще не лейкоз, а только «пред-», вроде еще 
можно удержаться на краю… На самом 
деле — попробуй удержись, когда кост-
ный мозг не производит нужных клеток 

крови и постоянно нужны переливания. 
Болезнь опасна не только как «пред-», но 
и сама по себе. И справиться с ней мож-
но, заменив больной костный мозг здоро-
вым, который будет работать правильно.

В союзниках у Алеши не только мама 
и папа, но еще и младший брат Данила. 
Чем же он может помочь?

— Они вместе играют, гуляют, Данила 
защищает Алешу,— говорит Ольга.

— Данила — Алешу? Он ведь на три 
года младше!

— Да, но готов за него биться. Алеша 
ведь слабенький.

На Данилу была еще одна надежда. 
Но в доноры костного мозга для Алеши 
он не подошел. Не удивляйтесь: соглас-
но законам наследования Менделя, с 
которых начиналась генетика, родные 
братья и сестры оказываются полностью 
совместимыми только в четверти всех 
случаев. А родители — вообще никогда, 
максимум на 50%. 

Все это Алешиным родителям объяс-
нили в Петербурге, в НИИ детской он-
кологии, гематологии и транспланто-
логии имени Р. М. Горбачевой. Врачи и 
ученые этого института вошли в число 
Алешиных союзников. И уже провели 
предварительный поиск неродственно-
го донора. Сначала в Национальном ре-
гистре, который создал Русфонд вместе с 
этим НИИ и еще несколькими организа-
циями. Но наш регистр пока недостаточ-
но большой, в нем донора не нашлось. А 

вот в международной базе потенциаль-
ных доноров для Алеши оказалось мно-
го: 109. Так что же, дело сделано?

Нет, оно еще толком и не началось. 
Предварительный поиск бесплатный. А 
вот детальный… Теперь среди этих лю-
дей предстоит найти донора полностью 
совместимого, тщательно его обследо-
вать и взять у него костный мозг. Или 
прямо из кости, или из венозной кро-
ви — это уж по его выбору. Потом заго-
товленный трансплантат нужно с курье-
ром-врачом в кратчайший срок перевез-
ти в Петербург. Никакими квотами это 
не покрывается. Знаете почему? Пото-
му что это, говорят, не лечение, а услуга. 

Так что скоро главным Алешиным со-
юзником станет незнакомый человек. 
Один из 109 доноров. Интересно — кто? 
Какой он? Мужчина или женщина? Не-
мец или, например, чех? Молодой или 
не очень? Блондин, брюнет или шатен? 
Бизнесмен или студент?

Но этого Алеша и его мама пока не уз-
нают. Даже после того, как кроветворные 
стволовые клетки этого человека пере-
льют Алеше, еще два года будет действо-
вать правило анонимности донорства.

Виктор Костюковский,  
Еврейская автономная область

Кто-то из ста девяти
Девятилетнего Алешу Адушева спасет донорский костный мозг

Мария  
Дармина,
КООРДИНАТОР  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД.ПРАВО»

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Само название Русфонда кажется 
аферистам, подвизающимся на ниве 
благотворительности, залогом успе-
ха в их грязных делишках: и внима-
ние, мол, привлечет, и доверие «ло-
хов» вызовет. Бывает. Но все-таки 
простаков уже поубавилось. Все ча-
ще нам звонят и пишут с просьбами 
обратить внимание не только на оче-
редной лже-Русфонд, но и на упоми-
нания о Русфонде в личных письмах 
и частных сборах.

«Мне в социальных сетях написала 
женщина с просьбой помочь ее доче-
ри Вере Колошиной,— пишет нам Еле-
на Д.— Диагноз 

”
рак сетчатки обоих 

глаз“ (ретинобластома). Вот группа по-
мощи в социальной сети (ссылку опу-
скаем.— Русфонд). Мать Веры написа-
ла, что ваш фонд им помогает. Подска-
жите, действительно ли есть такой ре-
бенок? Действительно ли собираются 
средства на лечение? Как определить, 
не мошенники ли это?» 

Определить нетрудно. Давайте по-
пробуем вместе.
1. Входим на сайт Русфонда и набираем 
в поисковой строке имя: Вера Колоши-
на. Нет у нас такого ребенка. И это уже 
значит, что мама… обманывает? А мо-

жет быть, просто что-то путает, скажем, 
название фонда? Что ж, давайте зайдем 
по ссылке в группу.
2. Находим письмо, документы и рек-
визиты: номер карты Сбербанка, от-
крытой на частное лицо, и номера элек-
тронных кошельков, которые юриди-
ческими лицами вообще не регистри-
руются. Частный сбор, но, может быть, 
все же честный?
3. Копируем номер одного из элек-
тронных кошельков и забиваем его в 
поисковую строку «Яндекса» или «Гу-
гла». Оказывается, этот кошелек уже 
использовался в группе помощи неко-
ей «Вареньке», причем группа заблоки-
рована за подозрительные сборы. Но 
документы выглядят достоверно. Да и 
разве можно сочинить письмо настоль-
ко убедительное, грамотное, что и врач 
не обнаружит фальши?
4. Копируем из этого письма несколь-
ко строчек. Хотя бы вот эти: «Мы отпра-
вили профессору результаты наших об-
следований, на основании которых он 
сделал заключение, что есть высокий 
шанс спасти глаза нашему ребенку. Он 
рекомендовал пройти один курс общей 
химиотерапии в России, после чего ле-
теть на лечение в их клинику». Вставля-
ем в поисковик… и находим те же, сло-
во в слово, строчки на сайте и в группах 

помощи реальной девочке с таким же 
диагнозом. Видим ее документы. И те-
перь понимаем, что имя и фамилия яко-
бы больного ребенка выбраны мошен-
никами не случайно, а с единственной 
целью — облегчить себе усилия по под-
делке. Реальную больную девочку зовут 
не Вера Колошина, а Кира Волошина.
5. Если вы уже попались именно на 
эту удочку и хотите вывести жулика 
на чистую воду, напишите заявление 
в полицию с просьбой установить лич-
ность гражданина Анатолия Николае-
вича К., обладателя карты Сбербанка 
№4276110013798240, и привлечь его к 
уголовной ответственности по ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество»).
6. Наконец, главный совет и урок: не 
торопитесь очертя голову помогать по 
первой же слезной просьбе. Сомневай-
тесь! Расспросите! Проверьте! Напиши-
те! Позвоните!

«Я принципиально не хочу нико-
го и ничего проверять,— пишет нам 
Яна Р.,— потому что я добрый человек и 
верю людям!» Это не настоящая вера, а 
глупость. И не доброта, а жестокость. По 
отношению к тем, кому на самом деле 
нужна помощь. От вас они ее уже не по-
лучат, ваши деньги ушли мошенникам.

Не кормите мародеров!
Русфонд

Уроки зоркости
Как вывести мошенника на чистую воду?

Почта за неделю 11.03.16–17.03.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 79 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 68
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  А Д У Ш Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 17  3 8 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М.Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Алеши в 2011 году была 
диагностирована злокачественная опухоль — нейробластома. После операций и длительного лечения 
наступила ремиссия. Но в прошлом году у мальчика обнаружили миелодиспластический синдром, 
который без лечения часто трансформируется в лейкоз. У Алеши снижена выработка клеток крови, 
низкий уровень тромбоцитов, ему требуются постоянные переливания крови. Единственная возмож-
ность справиться с болезнью — трансплантация костного мозга. Родственных совместимых доноров 
у мальчика нет. Нужен поиск неродственного донора в международном регистре. Для предотвращения 
инфекционных осложнений понадобятся эффективные препараты, которые не покрываются квотой».

Стоимость поиска и активации донора и лекарств — 2 869 896 руб. Билеты для перелета к месту 
лечения будут приобретены благодаря проекту «Мили милосердия» компании «Аэрофлот». Компания 
«Ингосстрах» внесет 1 млн руб. Читатели РБК соберут 1 310 516 руб. Телезрители ГТРК «Бира» соберут 
42 тыс. руб. Не хватает 517 380 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Адушева, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на бан-
ковский счет мамы Алеши — Ольги Сергеевны Адушевой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда
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11 марта в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Алтай» мы рассказа-
ли историю четырехлетне-
го Владика Анциферова 
(«Новый сосуд для больно-
го сердца», Елена Светло-
ва). У мальчика тяжелый 
врожденный порок сердца, 
он уже перенес операцию 

— установку протеза легочной артерии. Сейчас 
Владику необходима замена протеза, отработав-
шего свой ресурс, но оплатить операцию родите-
ли мальчика не в силах. Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (868 220 руб.) собрана. Олеся, 
мама Владика, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 11 марта 118 745 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Вла-
димир», «Калининград», «Дальневосточная», «Мур-
ман», «Чита», «Ивтелерадио», а также 148 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по-
могли 37 детям на 17 922 549 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Владика Анциферова 
ждут в Томске
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Алешина болезнь такая тяжелая, 
что иначе как сражением ее не по-
бедишь. Она подступила к маль-
чику хитро, подло, исподтишка
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16936,38 (–38,07)
РТС 873,8 (+37,83)
FTSE 100 6201,12 (+25,63)

DAX 30 9892,2 (–91,21)
DJIA* 17506,59 (+180,83)
NASDAQ Composite* 4778,73 (+14,76)

*На 21:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.03.16
Австралийский доллар 52,3317
Английский фунт 97,9308
Белорусский рубль** 33,7816
Датская крона* 10,3693

Доллар США 68,5598
Евро 77,1572
Индийская рупия*** 10,2781
Казахский тенге*** 19,7721

Канадский доллар 52,7992
Китайский юань* 10,5589
Норвежская крона* 81,6295
СДР 95,4476

Сингапурский доллар 50,4190
Новая турецкая лира 24,0291
Украинская гривна* 25,6298
Шведская крона* 83,9617

Швейцарский франк 70,3394
Японская иена*** 61,4143
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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вынюхивает в пекинском смоге  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Нет таких восторженных выраже-
ний, которых бы официальные ки-
тайские СМИ пожалели для описа-
ния сессии Всекитайского собрания 
народных представителей (ВСНП) 
— высшего законодательного орга-
на КНР, который собирается на пом-
пезные двухнедельные конклавы 
раз в год. Главным событием нынеш-
ней сессии стало принятие плана 13-
й пятилетки, задающего ориенти-
ры развития Китая до 2020 года. Со-
гласно плану, в этом году экономика 
КНР вырастет на 6,5–7%, а на протя-
жении всей пятилетки темпы не бу-

дут опускаться ниже 6,5%, так что Ки-
тай должен догнать и перегнать Аме-
рику. На итоговой пресс-конферен-
ции премьер Госсовета Ли Кэцян из-
лучал оптимизм. Все будет идти по 
плану, проведение структурных ре-
форм не помешает сохранить высо-
кие темпы роста, закрытие неэффек-
тивных предприятий не приведет к 
волнениям, балансы китайских бан-
ков в полном порядке, а что до бир-
жевого краха или волатильности юа-
ня — это небольшие недочеты в ра-
боте регуляторов, которые уже ис-
правлены.

Насколько можно верить этим за-
явлениям и тому, что заложенные 
показатели будут достигнуты? За по-
следний год из всех китайских ак-
тивов больше всего потеряло в це-
не как раз доверие к властям, кото-
рые еще недавно считались образ-
цом экономической мудрости (как, 
кстати, мир боготворил японских 
бюрократов незадолго до начала 
многолетней рецессии). Но нака-
нуне старта сессии ВСНП вера на-
чала оживать. Так, властям КНР уда-
лось обуздать сокращение резервов 
ЦБ, которое вызывало много беспо-
койства. Если осенью и в январе они 
сокращались в среднем на $100 мл-
рд в месяц, то в феврале — всего на 
$28,6 млрд. Курс юаня стабилизиро-
вался, а биржа пошла в рост. Ростом 
ответили и мировые рынки сырья, 
включая нефтяной.

Но значит ли это, что все опять хо-
рошо? Пекинские финансисты без-
облачность мартовской статистики 
сравнивают с безоблачностью неба в 
столице. Чистым оно бывает всегда, 
когда в Пекине проходят парадные 
конклавы с участием высших лиде-
ров. Последние пока не придумали, 
как системно решить проблему чу-
довищного смога в столице. Но в дни 
форумов чудеса микроменеджмента 
позволяют добиться отменных ре-
зультатов, пусть всего на несколько 
дней. Примерно то же, уверены мно-
гие инсайдеры, происходило в дни 
сессии ВСНП с китайской статисти-
кой. Накануне столь важного меро-
приятия Пекину удалось добиться 
слаженности действий правительст-
ва и ЦБ и послать обнадеживающие 
сигналы. А местами, уверены мои 
собеседники, и напрямую приукра-
сить статистику, чтобы не портить 
праздник. При этом долгосрочной 
определенности с приоритетами и 
очередностью реформ у руководства 
КНР как не было, так и нет. Для хоро-
шей телекартинки, где флаги реют 
в ясном небе на площади Тяньань-
мэнь по случаю сессии ВСНП, это бы-
ло не столь важно. Но сейчас сессия 
кончилась, и пора вновь надевать за-
щитную маску.

вчера

«МЕГАФОН»

готовится к сокращению 
OIBDA и увеличению капи-
тальных затрат в текущем го-
ду. «Мы ожидаем усиления конку-
ренции на российском рынке на-
ряду с дальнейшим ослаблени-
ем макроэкономической ситуа-
ции в 2016 году»,— сообщил «Ме-
гаФон». Компания прогнозирует 
OIBDA в диапазоне 120–126   млрд 
руб., капитальные затраты — 
до 75   млрд руб. при незначитель-
ном приросте выручки. По итогам 
2015 года выручка «МегаФона» со-
кратилась на 0,4%, до 313,4   млрд 
руб., OIBDA снизилась на 4,4%, 
до 132,4   млрд руб., а CAPEX вырос 
на 24,2%, до 70,2   млрд руб. Чистая 
прибыль оператора увеличилась 
на 6,3% по сравнению с прошлым 
годом и составила 39,04   млрд руб. 
Владислав Новый

МТС

сообщила о выкупе 
у 100-про центной дочерней 
компании Mobile TeleSystems 
Bermuda 3,29% своих акций. 
Эти ценные бумаги приобретались 
на рынке в ходе обратного выкупа 
с 2006 года. Текущая сделка про-
ходит в рамках распределения ак-
тивов при ликвидации бермудской 
«дочки». По какой цене МТС при-
обрела акции сейчас, не раскры-
вается. На Нью-Йоркской фондо-
вой бирже 3,29% МТС стоили око-
ло $252 млн. МТС планирует по-
гасить этот казначейский пакет. 
 Владислав Новый

QIWI PLC,

управляющая одноименной сис-
темой моментальных платежей, 
проведет внеочередное об-
щее собрание акционеров 
29 апреля, где будет рассмо-
трен вопрос изменения уста-
ва компании. Согласно доку-
ментам Qiwi, акционерам предло-
жат сократить предельную числен-
ность совета директоров с девя-
ти до семи, в том числе представи-
телей акционеров — с шести до че-
тырех. «Изменения вносятся в це-
лях оптимизации деятельности 
совета директоров»,— пояснили 
в компании.  Владислав Новый

«ЭЛЬДОРАДО»,

один из крупнейших продавцов 
бытовой техники и электроники, 
сообщила о падении выруч-
ки на 10,7% в рублевом вы-
ражении. Продажи сети в 2015 
 году составили 117,49   млрд руб., 
говорится в сообщении компа-
нии. В 2014 году выручка «Эль-
дорадо» находилась на уровне 
131,7   млрд руб., продемонстри-
ровав годовой рост 16,2%, сооб-
щала компания в феврале прош-
лого года. В 2015 году трафик сети 
вырос на 2,3%, «Эльдорадо» рас-
ширила ассортимент за счет то-
варов для детей и мам, дома, са-
да и ремонта и открыла 45 мага-
зинов, увеличив торговые площа-
ди на рекордные 42,2 тыс. кв. м. 
 Анастасия  Дуленкова

АСВ

отчиталось о проблемах 
НПФ. Совокупные обязательст-
ва 26 негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ), лицензия ко-
торых была отозвана ЦБ, перед 
кредиторами составляют 50   млрд 
руб., активы — 18,5   млрд руб., рас-
сказал вчера на Пенсионном кон-
грессе заместитель генерального 
директора Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) Андрей Мель-
ников. По его словам, после про-
верки АСВ трех НПФ направлены 
заявления в правоохранительные 
органы по фактам преднамерен-
ного банкротства и хищения иму-
щества. В прошлом году АСВ на-
значило 19 временных админи-
страций в НПФ, по итогам их ра-
боты сформированы реестры 
по обязательствам перед 1,6 млн 
физлиц на сумму 63   млрд руб. 
 Павел  Аксенов

правила  
игры

Пекинские финанси
сты безоблачность 
мартовской статис
тики сравнивают 
с безоблачностью 
 неба в столице

Онлайн-кинотеатры прошли смотр
Правительственные эксперты выступили против регулирования таких сервисов

У государства достаточ-
но возможностей для 
контроля за онлайн-ки-
нотеатрами и музыкаль-
ными сервисами, счита-
ет экспертный совет при 
правительстве РФ. По его 
мнению, ужесточение за-
конодательства приведет 
к сокращению налого-
вых поступлений в бюд-
жет на 10   млрд руб. в год. 
Если же госрегулирова-
ние все же усилится, но-
вые инвестиции в такие 
сервисы окажутся под во-
просом, предупреждают 
участники рынка.

”
Ъ“ ознакомился с заклю-

чением рабочей группы экс-
пертного совета при прави-
тельстве РФ о регулировании 
рынка аудиовизуальных и 
коммуникационных серви-
сов, которые работают через 
интернет. К таковым отно-
сятся, к примеру, онлайн-ки-
нотеатры и мессенджеры, а 
эксперты описали их право-
вой статус и технологические 
особенности, уточнил 

”
Ъ“ ру-

ководитель рабочей группы 
Михаил Якушев.

Сейчас дополнительное 
регулирование ТВ-, видео-, ау-
диосервисов в интернете «не-
целесообразно и избыточно», 
поскольку на них уже рас-
пространяются, в частности, 
законы «Об информации» и 
«О противодействии экстре-
мистской деятельности», сле-
дует из документа. Поэтому 
введение «избыточного или 
некорректного» регулирова-
ния приведет к ограничению 

конкуренции и повлечет за 
собой существенное сниже-
ние экономической эффек-
тивности и инвестиционной 
привлекательности ОТТ-сер-
висов. «Это может негативно 
сказаться на деятельности це-
лого ряда смежных отраслей 
национальной экономики. 
Так, отечественная киноинду-
стрия потеряет новую среду 
дистрибуции контента, опе-
раторы связи — трафик, госу-

дарство — налоговые выпла-
ты», перечисляют эксперты. 
«Представители операторов 
связи приводили такие оцен-
ки: недовыплаты налогов — 
а значит, и потеря бюджета 
РФ — могут составить около 
10 млрд руб. в год»,— объяс-
няет господин Якушев. Такая 
цифра приводится и в заклю-
чении, в разработке которого 
участвовали «МегаФон», МТС, 
«Вымпелком», «Яндекс» и др. 

Эта ситуация сыграет на руку 
пиратским сервисам, счита-
ют эксперты.

В начале марта Медиаком-
муникационный союз (МКС), 
объединяющий крупней-
ших операторов и медиахол-
динги, предложил регулиро-
вать работу онлайн-кинотеа-
тров в России. Речь шла о вве-
дении уведомительного по-
рядка работы таких компа-
ний, а также о создании рее-
стра аудиовизуальных серви-
сов. МКС предложил обязать 
онлайн-кинотеатры показы-
вать не менее 80% всей про-
дукции на русском языке, а 
также ввести обязательную 
квоту на произведенные в РФ 
фильмы и сериалы в размере 
30%. Кроме того, организато-
ры аудиовизуальных серви-
сов обязаны обеспечить до-
ступ ко всем услугам на всей 
территории РФ. Вчера глава 
Роскомнадзора Александр 
Жаров поддержал идею регу-
лирования рынка онлайн-ки-
нотеатров, правда, отметив, 
что пока соответствующий 
законопроект не готов.

Дополнительные огра-
ничения и регулирование 
для легальных видеосерви-
сов излишни, возражает ген-
директор онлайн-киноте-
атра Megogo в России Вик-
тор Чеканов: «Наша деятель-
ность прозрачна, установ-
ленные правила работы со-
блюдаются от правооблада-
телей до селлеров и рекламо-
дателей». По его словам, «сом-
нительные инициативы ста-
вят под вопрос целесообраз-

ность дальнейших инвести-
ций в отрасль, развитие про-
дуктов и самих сервисов». 
Любые предложения по регу-
лированию отрасли должны 
прежде обсуждаться с участ-
никами рынка, считает он. 
Главное, чтобы все игроки на-
ходились в едином правовом 
поле, говорит гендиректор 
Amedia TV Денис Горшков.

• По оценкам J’son & Partners 
Consulting, объем российско-
го рынка легальных видео-
сервисов в 2015 году вырос 
на 14,86% — до 8,5 млрд руб.
Подходы к регулированию 

ОТТ-сервисов должны отли-
чаться, считают правительст-
венные эксперты. «Перенесе-
ние привычной логики регу-
лирования вещательных сер-
висов на ОТТ-сервисы в ин-
тернете некорректно вследст-
вие кардинальных различий 
в технологиях и бизнес-моде-
лях» — говорится в докумен-
те. Его авторы отмечают, что 
некорректно с технической 
точки зрения регулировать 
и мессенджеры по аналогии 
с услугой связи, так как это не 
услуга связи, а софт. Согласно 
поправкам к законам «Об ин-
формации» и «О связи», разра-
ботанным Роскомнадзором, 
мессенджеры смогут функци-
онировать в России только по 
договору с операторами свя-
зи, а их пользователи должны 
быть идентифицированы — в 
противном случае им грозит 
блокировка.

Роман Рожков, 
Владислав Новый, 
Анна Афанасьева

ВТБ земля кормит
Прибыль группы пополнилась переоценкой непрофильных активов

Вопреки ожиданиям аналитиков, группа 
ВТБ по итогам 2015 года смогла не только 
выйти на безубыточность, но и удвоить ре-
зультат прошлого года, заработав 1,7   млрд 
руб. чистой прибыли. При этом итоговый 
результат, как следует из отчетности, во мно-
гом обеспечен разовым эффектом от пе-
реоценки земли, ранее приобретенной 
по нерыночной стоимости. Без этого ме-
роприятия результат группы мог бы быть 
не столь позитивным.

Вчера группа ВТБ опубликовала отчетность по 
международным стандартам за 2015 год. Согласно 
ей, чистая прибыль группы более чем удвоилась, 
составив 1,7 млрд руб. против 0,8 млрд руб. годом 
ранее. Такой результат оказался не просто лучше, 
а вовсе противоположным прогнозам аналити-

ков, которые ожидали, что ВТБ получит убыток 
по итогам года 0,4–0,6 млрд руб. Все изменил чет-
вертый квартал, который и вывел группу из убыт-
ков за счет квартальной чистой прибыли в разме-
ре 12,6  млрд руб.

Впрочем, финансовый результат ВТБ мог бы 
быть и иным. Традиционно для ВТБ на него оказа-
ли влияние разовые доходы от сделок. Как следу-
ет из отчетности, в 2015 году группа ВТБ получила 
6,6 млрд руб. прибыли в результате покупки ниже 
рыночной стоимости участков в Московской обла-
сти площадью 2,692 га у некой «третьей стороны» 
и последующей ее переоценки доходным мето-
дом, основанным на целевом использовании зем-
ли для строительства проекта многоквартирного 
жилья, следует из отчетности. Первоначальная це-
на покупки оказалась ниже справедливой стоимо-

сти участка, определенной при участии професси-
онального оценщика, что позволило ВТБ заметно 
улучшить финансовый результат.

Как пояснили в пресс-службе ВТБ, «речь идет о 
приобретении участков в Домодедовском районе 
Московской области, это была вынужденная прода-
жа со стороны продавца, испытывающего финансо-
вые сложности». Имени продавца в ВТБ не раскры-
вают. Однако ранее сообщалось, что «ВТБ Недви-
жимость» приобрела 100% долей ООО «Максими-
ха». Ранее это общество принадлежало структурам 
Coalco Василия Анисимова. Его компания еще до 
кризиса 2008 года скупила возле Домодедово около 
20 тыс. га земли (ВТБ отошла часть), где планировала 
построить жилой комплекс «Большое Домодедово».
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DP World швартуется в Новороссийске
Вместе с РФПИ компания выкупает 49% НУТЭП

Эмиратская DP World готовится 
к первой сделке на российском 
рынке в рамках СП с РФПИ. Речь 
идет о покупке у группы «Дело» 
Сергея Шишкарева 49% контей-
нерного терминала НУТЭП с оп-
ционом на получение до 100% 
после 2030 года. Стороны рассчи-
тывают оформить сделку летом, 
но для этого потребуется согла-
сование комиссии по иностран-
ным инвестициям. В перспекти-
ве НУТЭП может стать центром 
консолидации других профиль-
ных российских активов.

Группа «Дело», Dubai Ports World 
(DP World, ОАЭ) и РФПИ согласова-
ли условия приобретения 49% ООО 
«Контейнерный терминал НУТЭП», 
сообщили источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ходом сделки. В РФПИ уточни-
ли, что стороны подписали предва-
рительное соглашение, которое «от-
крывает возможность для более де-
тального изучения проекта, по ито-
гам которого будет приниматься 
окончательное решение о сделке и 
ее параметрах». В группе «Дело» по-
яснили, что сделка находится на на-
чальной стадии, подписаны только 
предварительные коммерческие ус-
ловия. «Поскольку требуется согла-
сование правительственной комис-

сии по иностранным инвестициям, 
давать какие-либо развернутые ком-
ментарии преждевременно,— отме-
тили в группе.— Все стороны сделки 
надеются на скорейшее успешное ее 
завершение». В DP World не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

• НУТЭП осуществляет перевал-
ку контейнерных, генеральных и ро-
ро грузов в порту Новороссийск, 
пропускная мощность — 350 тыс. 
TEU в год. В 2015 году обработа-
но 202,6 тыс. TEU, что на 24% мень-
ше, чем в 2014 году. Финансовые по-
казатели за 2015 год не раскрыва-
ются, в 2014 году выручка состави-
ла 2,34   млрд руб., EBITDA — 1,5   млрд 
руб. Входит в группу «Дело» Сергея 
Шишкарева, владеющую стивидор-
ными, контейнерными и железнодо-
рожными активами.

• DP World принадлежит прави-
тельству ОАЭ. Владеет 70 термина-
лами в 16 странах. Выручка за 2015 
год — $3,9   млрд, чистая прибыль — 
$883 млн.
В январе на форуме в Давосе РФПИ 

и DP World подписали соглашение о 
создании DP World Russia (DPWR, сто-
роны получат 20% и 80% соответствен-
но), которая вложит до $2 млрд в пор-
товую, транспортную и логистиче-
скую инфраструктуру в РФ. Именно 

DPWR и станет совладельцем НУТЭП. 
Как уточнил один из источников 

”
Ъ“, 

группа «Дело» создает дочернюю гол-
ландскую холдинговую компанию, 
которой будет принадлежать 100% 
НУТЭП. В ней DPWR получит 49%, 
контроль останется у «Дела».

По данным 
”
Ъ“, стоимость сдел-

ки будет рассчитана исходя из оцен-
ки НУТЭП в $330 млн за вычетом дол-
га (не раскрывается). Оставшаяся сум-
ма будет поделена: половину получит 
«Дело», половину составят инвести-
ции в развитие актива. Также в 2030 
году у фонда возникнет годичный 
опцион на выкуп еще 2%, а в случае 
его исполнения — обязанность вы-
купить оставшиеся 49%, если «Дело» 
решит их продать. Ценовые условия 
этих сделок будут определены на ба-
зе актуальных рыночных мультипли-
каторов DP World.

Группа «Дело» назначит первого 
председателя совета директоров хол-
динговой компании. Большинство в 
совете директоров будет принадле-
жать фонду, но ключевые решения 
помимо большинства потребуют од-
новременного одобрения как мини-
мум одного директора от каждого ак-
ционера. Также группа «Дело» полу-
чит право назначать гендиректора. 
По условиям соглашения DP World 

откажется от конкуренции с группой 
в российском секторе Черного моря, 
а также предоставляет «Делу» right of 
first refusal — то есть обязуется пред-
лагать группе первой участвовать во 
всех сделках на российском рынке.

По данным источников 
”
Ъ“, рас-

сматривается возможность в пер-
спективе консолидировать на базе 
НУТЭП и другие профильные акти-
вы — например, Новороссийского су-
доремонтного завода (65,2% у НМТП, 
30,3% — у государственной Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации) или «Новорослесэкспорта» 
(91,4% у НМТП). В НМТП ситуацию не 
комментируют. Источник, близкий 
к НМТП, сообщил 

”
Ъ“, что «есть боль-

шие планы по развитию 
”
Новоро-

слесэкспорта“ и продавать его точно 
никто не собирается». Приобретение 
иностранным инвестором НУТЭП 
весьма позитивно, полагает Надежда 
Малышева из Portnews, поскольку 
DP World располагает деньгами и го-
това их вкладывать в российские сти-
видорные активы. Кроме того, добав-
ляет эксперт, покупка контейнерно-
го терминала сейчас, когда рынок на-
ходится на спаде, указывает на пози-
тивную оценку перспективы восста-
новления этого рынка.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Большая тройка» международ
ных рейтинговых агентств вновь, 
как и в прошлый кризис, сорев
нуется в пессимистических про
гнозах относительно будущего 
российского банковского секто
ра. Вслед за Moody’s свой гораздо 
более мрачный прогноз по ухуд
шению ситуации с просрочкой — 
до уровня 23–25% — дало Standard 
& Poor’s. Впрочем, проверить 
справедливость этих прогнозов 
ни в прошлый, ни в нынешний 
кризис не представляется воз
можным. Российские банки лов
ко реструктурируют отчетность, 
показывая одномоментно ровно 
столько проблем, сколько имеет
ся ресурсов для их решения.

Вчера Standard & Poor’s (S&P) опу-
бликовало свой прогноз по банков-
скому сектору на 2016 год. По оценке 
агентства, уровень проблемных кре-
дитов (включая реструктурированые 
ссуды) может достичь 23–25% от пор-
тфеля по МСФО. Таким образом, S&P, 
как и в прошлый кризис 2008–2009 го-
дов, выступило с наиболее пессими-
стической оценкой будущего россий-
ского банковского сектора из агентств 
«большой тройки». Тогда S&P ожида-
ло, что уровень проблемных кредитов 
может вырасти до 35–50%, Fitch — до 
25%, а Moody’s — до 20%.

Напомним, что позавчера (см. 
”
Ъ“ от 

17 марта) агентство Moody’s прогнози-
ровало рост проблемной задолженно-
сти банков до заметно меньшего уров-
ня — 14–16% (с учетом реструктуриро-
ванных ссуд). Fitch Ratings свой про-
гноз не публиковало, но, как сообщи-
ли там 

”
Ъ“, их оценки близки оценкам 

Moody’s. Хотя факторы потенциально-
го ухудшения ситуации все агентства 
видят примерно одинаково — паде-
ние цен на нефть, девальвация рубля, 
геополитические трения и т. п.,— в 
Moody’s считают, что основные макро-
экономические драйверы ухудшения 
качества активов банков уже реализо-
вались и большая часть проблем на-
шла свое отражение на балансах бан-
ков, говорит аналитик Moody’s Ольга 
Ульянова. «По нашей оценке, в 2016 го-
ду тренд на ослабление качества акти-
вов будет более плавным, и резкого 
ухудшения ситуации мы не ждем, если 
только не случится новых потрясе-
ний»,— указывает она.

По последним оценкам S&P, рас-
ходы на резервирование в этом году 
могут составить 3,5–4,5% от кредитно-
го портфеля, или 2,5–3 трлн руб. Как 
пояснила Ирина Велиева, одна из ав-
торов отчета, сейчас S&P оценивает 
уровень проблемной задолженности 
на уровне 15–17% от портфеля. Расхо-
ждения в ожидаемых темпах роста 
просрочки и резервов для ее покры-
тия объясняются физической воз-
можностью российских банков де-
лать отчисления в резервы лишь в 
определенных лимитах, указывают в 
S&P. «Далеко не все проблемные ак-
тивы могут отражаться в отчётности 
напрямую (как кредиты с просроч-
кой более 90 дней или как вынужден-
ные реструктуризации). Например, 

банки могут отражать часть проблем-
ного портфеля в статье «активы, име-
ющиеся в наличии для продажи», ли-
бо иным образом «прятать» их за пе-
риметром классического кредитного 
портфеля. В этом случае резервирова-
ние может осуществляться по другим 
правилам и не требовать больших до-
полнительных расходов»,— говорит 
госпожа Велиева.

 Участники банковского рынка 
предполагаемый S&P масштаб про-
блем не признают, да и с оценками 
Moody’s готовы согласиться лишь по 
нижней, наиболее оптимистичной 
планке. Хотя текущий кризис, по об-
щему признанию банкиров, более 
сложный и затяжной, рейтинговые 
агентства и в этот раз слишком сгуща-
ют краски, считают участники рынка. 
«При сохранении текущих тенден-
ций в экономике я считаю, что вряд 
ли уровень проблемных ссуд превы-
сит 15% от кредитного портфеля»,— 

полагает глава Абсолют-банка Андрей 
Дегтярев. С ним согласен и зампред 
Промсвязьбанка Владимир Мамакин. 
«Для отдельных игроков уровень 
просрочки, спрогнозированный S&P, 
конечно, достижим, и не исключено, 
что какие-то банки, особенно специа-
лизирующиеся на POS-кредитова-
нии, уже достигли ее, но для сектора в 
целом это чрезмерно пессимистич-
ный сценарий»,— отмечает он. Его ре-
ализацию банковский сектор РФ по-
просту не перенесет. «При достиже-
нии уровня задолженности в 25% про-
изойдет коллапс банковской систе-
мы, и такой сценарий себе невозмож-
но представить,— рассуждает член 
правления, глава блока 

”
Риски“ Юни-

кредит-банка Дмитрий Мохначев.— В 
структуре нашей экономики домини-
руют крупные госкорпорации, и для 
реализации такого сценария нужно 
предположить, что все частные ком-
пании обанкротятся, а такое невоз-
можно. Уже при достижении уровня 
проблемной задолженности в 15% 
придется принимать экстренные ме-
ры реанимации банковского сектора, 
потому что ни один игрок не сможет 
выжить при таком уровне проблем».

Сбудутся ли на самом деле прогно-
зы рейтинговых агентств, оценивать 
сложно, поскольку то, что невозмож-
но без критичного ухудшения ситуа-
ции отразить в отчетности, банкиры 
попросту не отражают. Например, в 
далеко не самом простом 2015 году, 
по подсчетам Fitch, базирующимся на 
отчетности банков, уровень проблем-
ных кредитов увеличился на скром-
ные 2 процентных пункта. «Такой 
скромный рост проблемных креди-
тов, по нашему мнению, связан с тем, 
что многие банки стараются реструк-
турировать кредиты до того, как они 
выйдут на просрочку, чтобы не созда-
вать резервы, которые могли бы при-
вести к дополнительным убыткам и 
потенциально — нарушению норма-
тивов капитала,— указывает стар-
ший директор Fitch Ratings Алек-
сандр Данилов.— В 2016 году банки 
по-прежнему будут оттягивать при-
знание проблем, чтобы резервиро-
вать их постепенно». В прошлый кри-
зис, если судить по официальным от-
четным данным банков, с прогнозом 
не угадало ни одно из агентств.

Юлия Локшина

Прогноз состязательный
Рейтинговые агентства конкурируют  
за ухудшение в банковском секторе

контекст  

БАНКИ

ЦБ отозвал еще три лицензии

Вчера Банк России отозвал лицензии у владикавказского 1Банка 
и столичных банка «Екатерининский» и Нацкорпбанка. Как сказано 
в сообщении регулятора, 1Банк не соблюдал введенные ЦБ ограни-
чения на ряд операций и проводил высокорискованную кредитную 
политику. Решение об отзыве его лицензии принято ЦБ «в связи с ре-
альной угрозой интересам кредиторов и вкладчиков». Банк «Екатери-
нинский», по данным ЦБ, неоднократно нарушал требования антиот-

мывочного закона, проводил сомнительные операции. Сомнитель-
ные операции выявлены и в работе Нацкорпбанка. Кредитная органи-
зация допускала и нарушения при оценке кредитных рисков. После 
выполнения требований ЦБ по формированию резервов, адекватных 
рискам, капитал банка снизился до критических значений. Все три 
банка были участниками системы страхования вкладов. По итогам 
2015 года совокупный объем депозитов физлиц в них составлял 
4  млрд руб. Павел Аксенов

Вкладчикам Росавтобанка  
подсчитали страховку

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) выплатит 8,9 тыс. вкладчи-
ков Росавтобанка (лицензия отозвана 4 марта) 5,92 млрд руб., сооб-
щило АСВ. Большая часть возмещения — 5,12 млрд руб.— придется 
на вкладчиков из Москвы и Московской области. Прием соответствую-
щих заявлений и выплаты возмещения будут проводиться с сегодняш-
него дня, банком-агентом выбран Россельхозбанк. «Интерфакс»

На этой неделе закончились 
 сроки действия сразу несколь
ких фьючерсных контрактов 
срочного рынка Московской 
биржи. Наиболее ликвидным 
инструментом вновь оказался 
фьючерс на курс доллар—рубль. 
При этом взлет валютных кур
сов в начале года спровоциро
вал спрос на срочные контрак
ты не только со стороны ин
ституциональных инвесторов, 
но и со стороны частных лиц 
в рамках использования инди
видуальных инвестиционных 
счетов.

На срочном рынке Московской 
биржи завершился очередной пери-
од исполнения срочных контрактов. 
15 марта истекли месячные фьючер-
сы на волатильность российского 
рынка (RVI) и квартальные опционы 
на фьючерсы на индексы Москов-
ской биржи, а также на курс дол-
лар—рубль, евро—доллар и евро—
рубль. На следующий день исполня-
лись месячные и квартальные опци-
оны на фьючерсы российских ак-
ций, а вчера, 17 марта, закончилось 
действие квартальных опционов на 
фьючерсы на индекс ММВБ, курсы 
евро—доллар и евро—рубль, а также 
драгметаллы. Наибольшая актив-
ность традиционно наблюдалась в 
валютном секторе. «По большей ча-
сти аномальная активность на ва-
лютном рынке объясняется ростом 
популярности среди институцио-

нальных инвесторов (обычно иду-
щих на экспирацию) инструментов 
хеджирования на фоне высокой во-
латильности на отечественном ва-
лютном рынке на фоне самоустране-
ния Банка России от регулирования 
валютного курса. Впрочем, мы на-
блюдаем активный приток на сроч-
ный рынок и частных инвесторов, в 
том числе в рамках открытия инди-
видуальных инвестиционных сче-
тов»,— говорит аналитик ГК «Финам» 
Тимур Нигматуллин.

Фьючерс на курс доллар—рубль 
является наиболее ликвидным ин-
струментом на срочном рынке и при-
влекает большое количество спеку-
лянтов. Особенно в периоды, близ-
кие к квартальным экспирациям 
(март, июнь, сентябрь и декабрь). Од-
нако и в течение всего срока дейст-
вия контракта наблюдалось несколь-
ко всплесков, не имеющих ярко вы-
раженных причин. Например, 8 ию-
ля 2015 года объем торгов по инстру-
менту вырос в 40 раз по сравнению с 
предыдущим торговым днем. А 28 
октября — почти в 22 раза. «Резкий 
рост оборотов или открытого интере-
са в отдельном контракте может вы-
зывать заключение разовых сделок 
крупными участниками рынка, не 
имеющими взаимных лимитов для 
торговли вне биржи. Такие ситуации 
нередки в периоды нестабильности 
рынка, когда банки закрывают друг 
на друга лимиты и у них не остается 
другого выбора»,— поясняет глав-

ный трейдер группы торговли дери-
вативными инструментами Пром-
связьбанка Алексей Кулаков.

За день до мартовской экспира-
ции объем открытых позиций во 
фьючерсе на доллар—рубль состав-
лял 98,2 млрд руб., объем торгов — 
223,9 млрд руб. Открытые позиции 
планомерно сокращались с пика, до-
стигнутого 20 января 2016 года 
(275,2 млрд руб.), что объясняется осо-
бенностями самого инструмента. 
«Длинные контракты не пользуются 
спросом у мелких игроков, для них 
они дорогие. Поэтому объемы пози-
ций и обороты всегда нарастают бли-
же к дате экспирации»,— говорит го-
сподин Кулаков. Пик в объемах тор-
гов пришелся на 4 февраля — 
549,7 млрд руб. Далее ситуация стала 
спокойнее, и к ключевой дате (15 
марта) объемы вернулись к уровням 
середины декабря 2015 года, с кото-
рых и начался разгон (на 14 декабря 
— 87,9 млрд руб.). В последние дни пе-
ред экспирацией игроки закрывали 
позиции, перекладываясь в апрель-
ский контракт (фьючерс на курс дол-
лар—рубль на июнь 2016 года). «Этот 
контракт расчетный, по нему не про-
исходит поставок. Поэтому когда за-
канчивается срок действия предыду-
щего контракта, большинство игро-
ков переходит в следующий»,— пояс-
няет специалист управления опера-
ций на российских биржевых рын-
ках ФГ БКС Игорь Пимонов.

Мария Сарычева

Валюта с плечом
Частные инвесторы оценили фьючерсные контракты

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Новая пенсионная 
«Стратегия»
Банк России впервые установил 
факт манипулирования низко
ликвидными ценными бумага
ми, в том числе паями закры
тых фондов, в пользу негосудар
ственного пенсионного фонда. 
Ранее подобные операции про
водились на поддержание балан
сов банков или для вывода 
средств за рубеж.

Вчера ЦБ объявил об установле-
нии факта манипулирования паями 
закрытого фонда недвижимости 
«Родные просторы» и облигациями 
компаний «Ротор», «Жилстрой» и 
СТП. По данным регулятора, манипу-
лирование этими низколиквидны-
ми ценными бумагами на торгах Мо-
сковской биржи осуществлялось с 
января 2013 по апрель 2015 года. В 
частности, по данным Московской 
биржи, на торгах за рассматривае-
мый период стоимость пая ПИФ «Род-

ные просторы» выросла почти в 1,9 
раза, до 78 тыс. руб., то есть рыноч-
ная стоимость фонда превысила 
1,3 млрд руб. При этом, по данным 
Национальной лиги управляющих, 
стоимость чистых активов фонда за 
весь период существования не пре-
вышала 260 млн руб. Причем до на-
стоящего времени стоимость паев 
этого фонда превышает стоимость 
трехлетней давности в 1,7 раза (то 
есть рыночная цена фонда составля-
ет 1,12 млрд руб.).

Впервые раскрытая схема манипу-
лирования ценными бумагами была 
связана с деятельностью негосударст-
венного пенсионного фонда. В рам-
ках проверки Банк России установил, 
что организации, участвовавшие в 
манипулировании, вместе с НПФ 
«Стратегия» входили в одну группу, а 
физические лица, участвовавшие в 
торгах паями и облигациями, зани-
мали разные должности в организа-
циях группы и состояли между собой 
в родственных либо профессиональ-

ных связях. При этом, по оценке ЦБ, 
одной из целей манипулирования 
являлось «стремление искусственно 
завысить стоимость активов» НПФ 
«Стратегия», «создать видимость 
успешной деятельности фонда и при-
быльности его вложений». По дан-
ным последней раскрытой отчетно-
сти НПФ «Стратегия» (на 31 декабря 
2014 года), доля паев ПИФ «Родные 
просторы» в пенсионных резервах 
фонда составляла более 41% и оцени-
валась в 1,025 млрд руб. Доходность 
размещения пенсионных резервов 
НПФ «Стратегия» была одной из са-
мых высоких среди пенсионных 
фондов в 2013 и 2014 годах (соответст-
венно 12,76% и 9,78%).

Ранее подобные сделки с паями за-
крытых фондов совершались в поль-
зу банков (Финпромбанк, КБ «Кольцо 
Урала», «Народный кредит», Эллипс-
банк), на балансе которых и находи-
лись ценные бумаги, либо для выво-
да средств за рубеж.

Дмитрий Ладыгин

На некоторых из указанных зе-
мельных участков будет реализована 
часть проекта высокотехнологично-
го продовольственно-логистическо-
го центра совместно с французской 
компанией Semmaris, пояснили в 
пресс-службе ВТБ. Предусматривает-
ся также и возведение жилых домов 
для сотрудников центра. В декабре 
прошлого года ВТБ объявлял, что 
строительные работы по данному 
объекту начнутся во второй полови-
не 2016 года и будут завершены в кон-
це 2018 года.

У экспертов разовые доходы тако-
го рода вызвали вопросы. Но в пресс-
службе ВТБ считают их объективным 
вкладом в прибыль банка от выгод-
ной для него сделки. «Вычтя эту ста-
тью, как и любую другую, мы, естест-
венно, получим меньший резуль-
тат»,— указывают там, отмечая, что 
«данная арифметическая операция 
не имеет никакого смысла для фи-

нансового анализа». С точки зрения 
оценки, учитывая не совсем одноз-
начное будущее использование зе-
мель, подвоха нет, указывают и кон-
сультанты. По словам директора де-
партамента оценки аудиторско-кон-
салтинговой группы «Ловелл» Мак-

сима Тищенко, при проведении 
оценки земель профессиональный 
оценщик исходит из наиболее эф-
фективного их использования, если 
нет согласованной документации на 
строительство на данной земле кон-
кретного объекта, а не руководству-
ется планами.

«Впрочем, хотя для ВТБ доходы от 
разовых сделок — обычная часть ин-
вестиционного бизнеса, такие дохо-
ды слабо прогнозируемы»,— говорит 
аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. Это делает потенциально во-
латильными финансовые результаты 
в будущем. Ситуацию, по его словам, 
сглаживают рост комиссионных до-
ходов группы (год к году — 20,8%, со-
гласно отчетности) и позитивная ди-
намика сокращения расходов на ре-
зервы (на 35,3%) при сохранении по-
крытия проблемных ссуд на уровне 
выше 100%. Правда, какой уровень 
покрытия считать приемлемым — 
субъективный вопрос.

Ксения Дементьева 

ВТБ земля кормит

Курс доллара на биржевых тор
гах в четверг обновил четырех
месячный минимум, опустив
шись к уровню 68 руб./$. Евро 
 достиг уровня 77 руб./€. На фоне 
смягчения монетарной полити
ки США и роста цен на нефть ин
весторы с воодушевлением игра
ли на повышение российской 
валюты.

Вчера курс доллара на торгах Мос-
ковской биржи впервые в этом году 
опустился ниже уровня 69 руб./$. Уже 
в самом начале американская валюта 
преодолела уровень 70 руб./$, а ближе 
к полудню приблизилась к 68 руб./$. 
Это минимальное значение с 4 декаб-
ря прошлого года. По итогам торгов 
курс доллара остановился на отметке 
68,10 руб./$, что на 2,19 руб. ниже за-
крытия среды. Европейская валюта 
подешевела за день на 78 коп., до 
77,07 руб./€.

Медвежья игра против американ-
ской валюты происходила и на миро-
вом рынке. В ходе вчерашних торгов 
стоимость евро относительно доллара 
поднималась на 1%, до $1,1326. Индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих мировых валют) опускал-
ся вчера на 1,3%, до 94,66 пункта — ми-
нимального значения с 20 октября 
прошлого года. Снижение курса дол-

лара спровоцировали итоги завер-
шившегося в среду заседания ФРС 
США. По итогам двухдневного сове-
щания ключевая долларовая ставка 
осталась без изменения, но при этом 
общий курс монетарной политики 
был скорректирован в сторону более 
умеренного повышения ключевой 
ставки. Теперь консенсус-прогноз 
FOMC (комитет по открытому рынку 
ФРС) предполагает два повышения 
ключевой ставки на 0,75–1% каждое в 
этом году, тогда как ранее ожидалось 
четыре повышения с соответствую-
щим шагом. «По-видимому, основной 
причиной изменившейся риторики 
ФРС является мягкая монетарная по-
литика, проводимая регуляторами 
других стран, из-за которой происхо-
дит укрепление доллара к основным 
мировым валютам. Это, в свою оче-
редь, негативно сказывается на аме-
риканской экономике»,— отмечают 
аналитики Райффайзенбанка.

Впрочем, укреплению рубля спо-
собствует не только ослабление долла-
ра, но и растущие цены на нефть. По 
данным агентства Reuters, в четверг 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
поднималась на 3,2%, до $41,60 за бар-
рель. Это максимальное значение с 7 
декабря прошлого года. За два дня це-

ны на европейский сорт нефти выро-
сли на 6,3%. Росту цен на нефть способ-
ствуют сокращение добычи и замедле-
ние роста запасов в США. По данным 
Минэнерго США, добыча нефти сокра-
тилась на 10 тыс. баррелей в сутки, до 
9,07 млн баррелей в сутки, самого низ-
кого значения с ноября 2014 года. То-
варные запасы нефти, по данным 
управления энергетической инфор-
мации, выросли на 1,3 млн баррелей, 
что стало самым незначительным 
приростом за последние пять недель.

В таких условиях участники рынка 
ждут дальнейшего укрепления рубля. 
По оценкам начальника отдела опера-
ций на денежном рынке банка «Союз» 
Степана Романова, в пятницу курс бу-
дет стремиться к уровню 67 руб./$. Но 
от более агрессивного укрепления 
российскую валюту могут сдерживать 
ожидания участниками рынка дейст-
вий со стороны российского ЦБ, совет 
директоров по ставке которого наме-
чен на сегодня. «Впервые за последние 
полгода у регулятора появился шанс 
возобновить смягчение политики. Од-
нако этот шаг ожидаем участниками 
рынка и поэтому сильного влияния 
на курс рубля оказать не сможет»,— от-
мечает главный аналитик банка «Глоб-
экс» Алексей Балашов.

Виталий Гайдаев

Доллар подешевел до прошлого года
Нефть и регуляторы толкают его вниз

с9

23 процента 
такого минимального 
уровня проблемной 
задолженности до-
стигнет российский 
банковский сектор,  
по прогнозу S&P

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Когда экономика начнет  
восстанавливаться, когда мы  
увидим контроль над инфляцией, 
восстановление цены на нефть  
и снижение ставки ЦБ,  
мы ожидаем, что наша прибыль 
составит около 50 млрд руб.
— Герберт Моос,
зампред правления ВТБ
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Попытка «Газпрома» сэконо-
мить на уплате налога на до-
бычу полезных ископаемых 
 (НДПИ) своей дочерней струк-
туры «Пургаз»  может обой-
тись монополии в 12  млрд 
руб. Такую сумму сейчас тре-
бует с компании ФНС. Служ-
ба уже отсудила у «Пургаза» 
1,4  млрд руб. недоплаченно-
го НДПИ, штрафов и пеней, 
по остальной сумме продолжа-
ются разбирательства. Экспер-
ты считают, что у компании 
мало шансов избежать упла-
ты налога: суды уже приня-
ли принципиальное решение 
о том, что именно «Газпром» 
является контролирующим 
 акционером «Пургаза».

«Газпром» в своем меморанду-
ме к выпуску евробондов раскрыл 
полную сумму претензий со сторо-
ны Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) к своей структуре «Пур-
газ» по уплате НДПИ. В документе 
указывается, что по итогам прове-
рок в 2014–2015 годах ФНС оцени-
ла объем недоплаченных с ноября 
2012 по апрель 2015 года средств в 
12 млрд руб. (включая сами нало-
ги, пени и штрафы). Из этой суммы 
«Пургаз» уже заплатил 1,4 млрд руб. 

после того, как Московский арби-
тражный суд отклонил иски «Пур-
газа», который пытался оспорить 
решение налоговиков, а 9-й апел-
ляционный суд и кассационная ин-
станция подтвердили решение в на-
чале февраля.

ЗАО «Пургаз» разрабатывает Губ-
кинское газоконденсатное место-
рождение в Ямало-Ненецком АО с 
запасами около 400 млрд кубоме-

тров газа. Добыча за 2015 год не 
раскрывалась, но, судя по отчетно-
сти акционеров, составила около 
12,5 млрд кубометров. Выручка за 
2014 год — 12,3 млрд руб., прибыль 
— 156 млн руб. Исходно структу-
ра «Газпрома» «Газпром добыча Но-
ябрьск» владела 51% в «Пургазе», 
остальная доля была у «Итеры», а в 
2013 году перешла к «Роснефти». Но 
в 2012 году, когда ожидалось рез-
кое повышение НДПИ для «Газпро-
ма», монополия постаралась изба-

виться от прямого контроля над ак-
тивом, чтобы он платил налог как 
независимый производитель (для 
них НДПИ почти вдвое ниже). В ре-
зультате около 1,7% в «Пургазе» бы-
ло продано Газпромбанку. Однако 
ФНС сочла такое поведение укло-
нением от налогов, а попытки 
«Пургаза» оспорить результаты на-
логовой проверки в суде успеха не 
принесли.

Суд счел, что благодаря участию 
в капитале Газпромбанка самого 
«Газпрома» и ЗАО «Лидер» (25,7% у 
«Газпрома»), которое управляло до-
лями в акционерах банка (ОАО «ГАЗ-
Сервис», ОАО «ГАЗ-Тек», ООО ГАЗ-
КОН), доля косвенного участия «Газ-
прома» в «Пургазе» на период нало-
говой проверки составила 50,063%, 
что требует уплаты повышенного 
НДПИ. «Пургаз» пытался доказать, 
что доля «Лидера» не может учи-
тываться, поскольку он не владеет 

акциями, а является лишь довери-
тельным управляющим НПФ «Газ-
фонд» (собственник акций «ГАЗ-Сер-
вис», «ГАЗ-Тек» и ГАЗКОН). Но суд от-
клонил иски (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 

2015 года).
Партнер юридической компа-

нии «Шаповалов Петров» Сергей 
Шаповалов отмечает, что «Газпро-
му» будет невозможно избежать 
уплаты доначисленных налогов. 
Суд уже определил, что монополия 
специально создала структуру, по-
зволившую получить льготу по НД-
ПИ, и это была намеренная схема, 
говорит юрист, и единственное, 
на что может рассчитывать «Газ-
пром»,— на снижение суммы штра-
фов. Они составляют 20% от суммы 
налогов, и если компания сможет 
доказать суду, что у нее есть смяг-
чающие обстоятельства, то штра-
фы могут быть снижены, но госпо-
дин Шаповалов считает это мало-
вероятным. Впрочем, «Газпром» мо-
жет ссылаться на падение прибы-
ли и кризисную ситуацию, говорит 
он, также компания может попро-
бовать найти повод для снижения 
пеней, если в те же периоды у нее 
были переплаты в ФНС.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

«Пургаз» отдаст ФНС всю выручку за год
Компании насчитали налоги и штрафы на 12 млрд рублей

Федеральная сетевая компания 
(ФСК) может заплатить рекорд-
ные дивиденды по итогам 2015 
года — ее чистая прибыль про 
МСФО составила 44 млрд руб. 
Но основной рост доходов при-
нес не основной бизнес по пере-
даче электроэнергии, а присое-
динение новых электростанций 
и строительство энергомоста 
в Крым. При этом государст-
ву вряд ли стоит рассчитывать 
на рост поступлений от ФСК: 
основная часть дивидендов до-
станется убыточному материн-
скому холдингу «Россети». Но 
ФСК хочет гарантировать акци-
онерам рост дивидендов в по-
следующие годы.

ФСК получила рекордную при-
быль 44,1 млрд руб. за 2015 год про-
тив убытка 20,6 млрд руб. годом ра-
нее, говорится в ее отчетности по 
МСФО. Выручка прибавила 6,3% и 
составила 187 млрд руб., скорректи-
рованная EBITDA поднялась на 1,9%, 
до 118,6 млрд руб. При этом дохо-
ды от основного бизнеса ФСК — пе-
редачи электроэнергии — снизили-
сь на 1,2%, до 157,8 млрд руб., несмо-
тря на физический прирост отпуска 
энергии на 2%, до 525,8 млрд кВт•ч. 
А основными факторами роста фи-
нансовых показателей стали дохо-
ды от техприсоединения (ТП) новых 
электростанций и инжинирингово-
го бизнеса дочернего ЦИУС ЕЭС.

Выручка от ТП выросла на 77%, до 
12,4 млрд руб., за счет большого чи-
сла вводов крупных станций в 2015 
году. При этом услуга подорожала: в 
ее стоимость с 2014 года стали закла-
дывать не только объекты «послед-
ней мили», но и реконструкцию для 
общего укрепления сетей — на это 
теперь приходится до 50% платы за 
техприсоединение ТЭС и около 15–
20% — АЭС и ГЭС. Инжиниринг стал 
новым бизнесом для ФСК и обеспе-
чил 7 млрд руб. выручки — его дочер-
няя структура ЦИУС ЕЭС получила 
генподряды на строительство крым-
ского энергомоста и сетевой инфра-
структуры в Тамани и Крыму, а так-
же на энергоснабжение Быстринско-
го ГОКа (SPV «Норникеля» и ФСК). В 
2015 году оборот ЦИУС по энергомо-
сту был положительным, в 2016–2017 
годах бизнес-план компании безубы-
точный, пояснили менеджеры ФСК. 
Еще одним растущим сегментом ста-
ла продажа электроэнергии — здесь 
доходы выросли на 15%, до 6,4 мл-
рд руб., за счет спроса на выработку 
мобильных ГТЭС. Во время блэкаута 
в Крыму в конце 2015 года загружа-
лись принадлежащие структуре ФСК 
13 МГТЭС мощностью 292,5 МВт.

Но, как долго будет сохраняться 
такая ситуация, неясно. В частности, 
2015 год считался пиковым по вво-
дам новой генерации в рамках обяза-
тельных инвестпрограмм. Несмотря 
на ухудшение макроэкономической 
ситуации, ФСК демонстрирует устой-
чивый рост доходности и снижает из-
держки, замечает Владимир Скляр из 
«Ренессанс Капитала». Но пока стиму-
лов для дальнейшего роста доходно-
сти ФСК не видно, отмечает он.

ФСК также удалось на 5% сокра-
тить расходы на оплату труда — до 

25,2 млрд руб.: за счет администра-
тивного персонала сократили боль-
ше тысячи человек, пояснили ме-
неджеры ФСК. Заметнее всего — на 
11,7% — выросли расходы на тран-
зит электроэнергии, что связано с 
негативными курсовыми разница-
ми с тенге. В итоге операционные 
расходы (без учета резервов под де-
биторскую задолженность и подряд-
ные работы) сократились на 3,7%, до 
118,6 млрд руб. Резерв по сомнитель-
ной задолженности вырос в 2,5 раза, 
до 7,1 млрд руб., его основная часть 
— долги чеченского «Нурэнерго» и 
«Ленэнерго», поясняют в компании.

Менеджмент ФСК будет рекомен-
довать дивиденды, их сумма зависит 
от распоряжения правительства. Ми-
нимум по текущим нормам — 25% 
чистой прибыли по РСБУ (для ФСК 
— 4,5 млрд руб.). В 2014 году компа-
ния выплатила 1,3 млрд руб. В пра-
вительстве обсуждается переход на 
расчеты по МСФО и рост минимума 
для госкомпаний до 50% от прибыли. 
Также ФСК нацелена закрепить в ди-
видендной политике обязательный 
долгосрочный рост выплат в денеж-
ном выражении помимо процентно-
го уровня от прибыли. Предложения 
отправлены в Росимущество и Мин-
экономики, сообщили топ-менед-
жеры ФСК, они могут коснуться ре-
зультатов 2016 года. Гарантии долж-
ны повысить капитализацию ком-
пании: ее рост быстрее отраслевого 
индекса включен в KPI руководства.

Хотя государство пытается увели-
чить свои доходы за счет дивидендов 
госкомпаний, в случае с ФСК выплаты 
могут и не дойти до бюджета: подавля-
ющую часть средств получит материн-
ское ПАО «Россети» (владеет 80,1% ак-
ций, у Росимущества напрямую — 
только 0,6%), с которым у ФСК сложи-
лись сложные отношения. «Россети», в 
свою очередь, по закону не смогут пла-
тить дивиденды из-за чистого убытка 
по РСБУ 18 млрд руб. (связан с перео-
ценкой акций распредсетевых ком-
паний по рыночной стоимости, на не-
го существенно повлияло обесцене-
ние «Ленэнерго» и МОЭСК). Без учета 
списаний чистая прибыль «Россетей» 
по РСБУ выросла на 15%, до 3,57 млрд 
руб., сообщает компания. «Россети», 
вероятно, получат дивиденды и от не-
которых распредкомпаний — по пла-
нам МОЭСК по итогам 2015 года вы-
платы акционерам могут составить 
около 2,3 млрд руб.

Анастасия Фомичева

ФСК обещает рекорд 
по дивидендам
Но до госбюджета они вряд ли дойдут

ЦИТАТА

В 2016 году мы достаточно серь-
езно снижаем финансирование 
инвестпрограммы. У нас будет 
порядка 96 млрд руб., а это почти 
на 30% меньше, чем в предыду-
щей версии
— Андрей Муров,
глава Федеральной сетевой компании, 
16 декабря 2015 года

Как стало известно 
”
Ъ“, клю-

чевые проекты мурманско-
го транспортного узла (МТУ) 
не только приостановлены, 
но и рискуют никогда не претво-
риться в жизнь. Речь идет о стро-
ительстве угольного и нефтяно-
го терминала «Лавна». Так, по 
данным 

”
Ъ“, «Роснефть», нахо-

дящаяся на завершающей ста-
дии покупки ЗАО «НТ 

”
Лавна“» 

у «Синтез Петролеум», не рассма-
тривает строительство нефте-
терминала (НТ) в регионе. Дру-
гим нефтяникам эти мощности 
также не нужны — на фоне то-
го, что перспективы развития 
 Арктики становятся все более 
туманными.

«Роснефть», в конце 2015 года на-
чавшая выкуп 100% ЗАО «НТ 

”
Лав-

на“» у «Синтез Петролеум», отказа-
лась от идеи строительства нефте-
перевалочного терминала на запад-
ном берегу Кольского залива, гово-
рится в протоколе госкомиссии по 
Арктике (есть у 

”
Ъ“). ЗАО собира-

лось реализовать такой проект, его 
еще в 2005 году начала «Синтез Пе-
тролеум», основанная Леонидом 
Лебедевым. Предполагалась пере-
валка 25 млн тонн нефти с месторо-
ждений компании на арктическом 
шельфе, а также 10 млн тонн с ма-
терика. Строительство шло на част-
ные инвестиции, первая очередь 
оценивалась в 10,7 млрд руб.

Приобретение «Роснефтью» НТ 
«Лавна» было одобрено ФАС, но о 
закрытии сделки не сообщалось. 
Зачем госкомпании понадобился 
этот участок, в «Роснефти» не пояс-
нили, но отметили, что «в настоя-
щее время компания не является 

владельцем ЗАО 
”
НТ «Лавна»“ и не 

ведет какого-либо строительства на 
его территории». По данным прото-
кола, «Роснефть» не видит смысла 
в его строительстве из-за отсутст-
вия «экономической целесообраз-
ности» и ресурсной базы. В рамках 
заседания другие нефтяные ком-
пании также дали понять, что про-
ект им не нужен. В частности, «Газ-
пром нефть», которая ведет добы-
чу на Приразломном месторожде-
нии в Печорском море и на Ново-
портовском на Ямале, уже имеет 
рейдовый перевалочный комплекс 
в Кольском заливе. ЛУКОЙЛ владе-
ет Варандейским комплексом в Не-
нецком АО, а также проекты по пе-
ревалке в Кольском заливе. «Баш-
нефть» заявила об отсутствии до-
полнительных мощностей. Таким 
образом, учтя позиции компаний, 
Минэнерго сообщило о нецелесо-
образности проекта. Между тем, 
по информации «Транснефти», она 
указывала на отсутствие ресурсной 
базы еще в 2010 году. От коммента-
риев в Минэнерго отказались.

«Роснефть» начала борьбу за 
участки группы «Синтез» в 2012 го-
ду, выкупив у нее 100% ЗАО «Синтез-
нефтегаз» и 50% ЗАО «Арктикшель-
фнефтегаз», владевших лицензия-
ми на Пахтусовскую и Адмиралтей-
скую структуры, а также Медынско-
Варандейским участком в Барен-
цевом море. Сейчас в группе «Син-
тез» Леонида Лебедева 

”
Ъ“ опровер-

гают связь с ЗАО «НТ 
”
Лавна“». По 

данным базы СПАРК, владельцем 
«Синтез Петролеум» является лик-
видируемая швейцарская Petrosol 
Holdings SA. По словам одного из 
источников 

”
Ъ“, пока проект не пе-

решел в собственность «Роснефти» 
и она лишь арендовала несколько 
причалов. Другой собеседник, зна-
комый с ситуацией, говорил, что 
НТ «Лавна» уже используется как 
база для геологоразведочных судов. 
Но, по данным еще одного источни-
ка 

”
Ъ“, проекту не хватает подводя-

щей инфраструктуры и заметной 
деятельности там нет.

Другой проект, входящий в мур-
манский транспортный узел,— 
угольный терминал «Лавна» — то-
же затормозился, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. В апреле 2015 года Госу-

дарственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК), которая 
должна была заменить «Кузбассраз-
резуголь» Искандара Махмудова и 
Андрея Бокарева в этом проекте, ре-
шила отложить вхождение в него, а 
источники 

”
Ъ“ тогда подчеркива-

ли, что проект не выживет без бюд-
жетных средств. За счет них сейчас 
идет строительство железнодорож-
ного коридора к Лавне пропуск-
ной способностью до 40 млн тонн. 
В ГТЛК отказались от комментари-
ев. В ОАО РЖД уточнили, что МТУ 
реализует ФКУ «Ространсмодерни-
зация» (там не ответили на запрос 

”
Ъ“), а монополия занимается лишь 

планом усиления пропускной спо-
собности линии Волховстрой—
Мурманск для обслуживания роста 
грузопотока на Мурманский порт, 
его старт намечен на 2017 год.

Проект нефтетерминала для 
«Роснефти» неактуален, посколь-
ку «арктические проекты уходят за 
2020-е годы», говорит Виталий Крю-
ков из Small Letters. По его мнению, 
«форсировать события со строи-
тельством терминала 

”
Роснефти“ 

смысла нет, поскольку компания 
будет инвестировать в свои ключе-
вые проекты». Господин Крюков не 
исключает, что компания будет ис-
пользовать суда геологоразведки, 
однако ее «масштабы будут незна-
чительны».

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина

Нефтяникам не нужен лишний порт
«Роснефть» больше не хочет строить терминал в Мурманске

Как поясняют источники 
”

Ъ“, 
знакомые с расчетами InfraOne, 
разрабатывающей схемы внебюд-
жетного финансирования развития 
МАУ, общая стоимость капзатрат со-
ставляет почти 102 млрд руб. Боль-
ше всего средств потребуется Домо-
дедово — около 67 млрд руб., Вну-
ково — около 10 млрд руб., Шере-
метьево — около 27 млрд руб. В ре-
зультате, по расчетам InfraOne, еди-
ный сбор за пассажира при нуле-
вом НДС составит 240 руб., за тон-
ну МВМ — 575 руб., при НДС 10% — 
263 руб. и 632 руб. соответственно. 
В результате Шереметьево может 
получить 45–50 млрд руб. (после 
уплаты налога на прибыль в разме-
ре 20%), Домодедово — 35,5–43 мл-
рд руб., Внуково — 14–16 млрд руб. 
В InfraOne отказались от коммента-
риев, подчеркнув, что решение о 
целесообразности такого подхода 
еще не принято. По данным 

”
Ъ“, в 

ближайшее время проект будет об-
суждаться в Минтрансе (там отказа-
лись от комментариев).

Источники 
”
Ъ“ в профильных ве-

домствах замечают, что инфраструк-
турный сбор потребует изменений 
законодательства, а размер и сро-
ки действия сбора могут различать-
ся и тем самым нарушить конкурен-
цию: в худшем положении окажутся 
аэропорты с большей потребностью 
в инвестициях. Альтернативой мог-
ло бы быть увеличение тарифов на 
аэропортовые услуги, которые бы-
ли дерегулированы в начале года 
в рамках концессионных соглаше-
ний. В ФАС в целом поддерживают 
идею сбора, но конкретные предло-
жения в службу еще не поступали.

Кроме того, часть собеседни-
ков 

”
Ъ“ полагает, что переклады-

вать финансовую нагрузку толь-
ко на авиакомпании «нецелесоо-
бразно в связи с их низкой рента-
бельностью» (средняя рентабель-
ность шести крупнейших перевоз-
чиков составляет минус 9,42%, го-
ворит источник 

”
Ъ“, знакомый с 

расчетами InfraOne). Поэтому целе-
сообразно распределить нагрузку 
между авиационной и неавиаци-
онной деятельностью, иначе выра-
стет стоимость билетов, а пассажи-
ропоток и доходы аэропортов упа-
дут. В «ЮТэйр» отказались от ком-
ментариев, в S7 и «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ 

не ответили. Источник 
”
Ъ“ в круп-

ном перевозчике замечает, что ком-
пания не участвовала в обсужде-

нии сбора и не поддерживает его, 
так как после дерегулирования та-
рифов аэропорты уже начали под-
нимать ставки.

«Перераспределение госрасхо-
дов и инвестиций на потребителя 
неблагоприятно скажется на дея-
тельности авиакомпаний»,— счи-
тает партнер юридической фирмы 
Herbert Smith Freehills Ольга Рев-
зина. По ее мнению, оптимальным 
решением для МАУ могло бы стать 
привлечение иностранных инвес-
торов, включая китайских, специ-
ализирующихся на инвестициях в 
управление аэродромной инфра-
структурой.

Елизавета Кузнецова

За аэропорты Москвы заплатят пассажиры

 563,4 миллиарда рублей
уплатила группа «Газпром» в виде НДПИ 
в 2014 году

с1

Д О С Ь Е К А К  И С К А Л И  Д Е Н Ь Г И  Д Л Я  Р А З В И Т И Я  А Э Р О П О Р Т О В  М О С К В Ы

Варианты развития аэродромов московского авиаузла 
с использованием концессионных соглашений обсуждаются 
с 2013 года, когда такое поручение дал Владимир Путин. 
Соглашения должны заменить договоры аренды между 
аэропортами и государством, чтобы концессионеры инвести-
ровали в развитие объектов и строительство инфраструктуры. 
В апреле 2014 года первый вице-премьер Игорь Шувалов 
согласился с идеей выделить на это около 69 млрд руб. 

из средств Фонда национального благосостояния, но этого 
так и не произошло (доступные средства фонда перераспре-
делены на другие цели). В качестве источника внебюджетного 
финансирования в разное время предлагалось использовать 
доходы от услуг за взлет и посадку, от авиационной и неа-
виационной деятельности концессионера, субсидирование 
ставки по кредитам (подробнее об этом см. ”Ъ“ от 19 ноября 
2015 года и 26 января). Елизавета Кузнецова
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потребительский рынок и телекоммуникации

Один из крупнейших российских производите-
лей водки «Синергия» Александра Мечетина сов-
местно с ГУМом Михаила Куснировича запустила 
собственный Beluga Caviar Bar. Производители 
алкоголя все чаще выбирают ресторанный биз-
нес как альтернативу запрещенной в 2008 году 
рекламе спиртного. Если проект окажется успеш-
ным, «Синергия» не исключает его развития, 
в том числе на зарубежных рынках.

О запуске совместного проекта «Синергии» и ГУМа 
”
Ъ“ 

рассказал источник на алкогольном рынке. Бар работает в 
тестовом режиме. «В данный момент дорабатываются не-
которые детали интерьера и позиции меню, на это уйдут, 
скорее всего, ближайшие недели»,— уточнили в «Синер-
гии». В компании отметили, что Beluga Caviar Bar станет 
первым гастрономическим пространством водочного 
бренда Beluga. Заведение площадью 80 кв. м предусматри-
вает 35 посадочных мест, меню с акцентом на закуски и де-
ликатесы, особенно на черную икру, барное меню включа-
ет водку Beluga, коктейли на ее основе и другие напитки из 
портфеля «Синергии» (в него входят водки Veda, «Мягков», 
«Беленькая», «Русский лед» и др.). Средний чек составляет 
около 2 тыс. руб., рассказали в компании. Оперативным 
управлением баром занимается ТД ГУМ, отмечают в «Си-
нергии». В ГУМе не смогли предоставить комментарий.

В запуск нового проекта «Синергия» вложила несколько 
миллионов рублей, говорят в компании, признавая, что 
бар — имиджевая история, которая при этом должна оку-
питься «в ближайшее время». Компания ожидает, что соб-
ственный бар позволит увеличить узнаваемость бренда 
среди отечественной и зарубежной аудитории, привлечь 
новых потребителей и поддержать лояльность текущих. В 
прошлом году продажи группы снизилась на 10% (до 
9,87 млн декалитров), говорится в ее отчетности. У «Синер-
гии» пока нет конкретных планов по дальнейшему разви-
тию сети, принимать решение о расширении она намере-
на исходя из результатов работы заведения в ГУМе. При 
этом компания уже оформила заявку на регистрацию то-

варного знака Beluga Caviar Bar, чтобы иметь возможность 
тиражировать формат, в том числе на зарубежных рынках.

Алкогольные производители все чаще открывают 
собственные бары. В 2012 году холдинг Roust (бренды 
«Русский стандарт», «Парламент», «Зеленая марка» и др.) 
открыл Davai в Милане. В 2014 году чешский производи-
тель ликеров Fruko Schulz (входит в группу «Ладога») от-
крыл Fruko Bar в центре Праги, сама «Ладога» управляет 
пятью маркет-барами «Монополь» в Санкт-Петербурге и 
готовит к открытию первый объект в Москве. «Абрау-
Дюрсо» в январе этого года открыл «Абрау-Дюрсо ice bar» 
в Красной Поляне совместно с сочинской ресторанной 
группой London Restaurant Group. Партнерство с «Си-
нергией» не первое и для ГУМа, который в октябре прош-
лого года уже открыл шампань-бар совместно с той же 
«Абрау-Дюрсо» (см. 

”
Ъ“ от 10 октября 2015 года). В пресс-

службе винного дома говорят, что довольны первыми 
результатами нового проекта. «Удалось увеличить обо-
рот бара в среднем на 40% в зависимости от месяца по 
сравнению с 2015 годом, когда на этом месте работало 
другое заведение»,— говорят в компании.

• В январе—октябре 2015 года в России продано 94,1 млн 
дал алкогольных напитков, что на 5,2% меньше, чем год на
зад, подсчитал Росстат. Продажи водки снизились еще боль
ше — за 11 месяцев прошлого года на 7,4%, до 92,9 млн дал.
Производители алкоголя не скрывают, что в сложив-

шейся ситуации ресторанный бизнес в большей степени 
служит для привлечения аудитории в условиях жестких 
ограничений на рекламу спиртного. В 2008 году была за-
прещена реклама алкоголя на уличных билбордах, в 
СМИ и интернете, возможность продвигать спиртные на-
питки осталась только в местах его продаж, то есть магази-
нах и заведениях общепита. Впрочем, в 2014 году были 
приняты поправки к закону «О рекламе», которые разре-
шают распространение рекламы вина и шампанского, 
произведенных в России из отечественного винограда, 
на телевидении и радио с 23:00 до 7:00.

Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

Beluga заплыла в ГУМ
«Синергия» запустила икорно-водочный бар

Руководитель отдела исследова-
ний и консалтинга «Магазина мага-
зинов» Андрей Васюткин тоже свя-
зывает рост посетителей москов-
ских торговых центров с туристиче-
ским фактором. Помимо снижения 
популярности заграничного шопин-
га на рынок повлиял рост числа ино-
странных туристов (по данным Рос-
стата, за девять месяцев 2015 года 
въездной турпоток в Россию вырос 
на 13%). Так, по словам господина Ва-
сюткина, аутлеты часто входят, на-
пример, в обязательную программу 
путешественников из Китая. Среди 
других факторов он выделяет рост 
численности населения Москвы и 
возросшую маркетинговую актив-
ность управляющих компаний тор-
говых центров. Директор по управ-
лению BlackStone Keeping Company 
Ольга Штода (управляет небольши-
ми торговыми и офисными объекта-
ми) связывает рост с сезонным фак-
тором. «У арендаторов произошло 
обновление коллекций, особенно у 
ритейлеров fashion-сегмента. И, не-
смотря на кризис, к некоторому об-

новлению гардероба посетители так 
или иначе готовы — основной рост 
посещаемости сейчас дают ритейле-
ры, ориентированные на недорогой 
сегмент»,— рассуждает она.

Терять посетителей торговые цен-
тры начали во второй половине 2014 
года. К концу 2015 года рынок факти-
чески достиг дна: число покупателей 
сократилось на 20% по сравнению с 
докризисным уровнем, реальные 
арендные доходы ритейлеров упали 
до 30%, а традиционные надежды 
бизнеса на рост продаж перед ново-
годними праздниками не оправда-
лись. По данным Росстата, оборот 
розничной торговли в январе 2016 
года сократился на 7,3% по сравне-
нию с январем 2015 года, до 2,12 тр-
лн руб. (в декабре оборот россий-
ской розницы рухнул на рекордные 
15,3%). При этом продажи непродо-
вольственных товаров в прошедшем 
январе сократились на 8,2%, до 
1,74 трлн руб.

Согласно данным «Магазина ма-
газинов», средняя доля вакантных 
площадей в торговых объектах про-
должает оставаться на уровне 9%. По 
мнению господина Васюткина, 

главным индикатором для рынка в 
ближайшем будущем станет напол-
няемость новых объектов, которые 
пока продолжают открываться по-
лупустыми. Сигналом к снижению 
вакантности послужит первый за-
пуск крупного объекта с наполняе-
мостью на уровне 65–70%, отмечает 
он. Но говорить об этом пока рано, 
признают эксперты. Ольга Штода 
указывает на то, что рост числа посе-
тителей объектов пока не отразился 
на реальном обороте арендаторов. 
Об этом же говорит и господин Ва-
сюткин. «По нашим данным, кон-
вертация посетителей в покупате-
лей не растет, все больше людей 
приходят в торговые центры не за 
покупками, а с целью времяпрово-
ждения, даже просто посидеть на 
фуд-корте»,— объясняет он. Тради-
ционно тяжелым для бизнеса госпо-
жа Штода считает первый этап кри-
зиса: в последующем, даже если си-
туация на рынке не меняется, насе-
ление адаптируется к текущей ситу-
ации, перераспределяет расходы и 
ищет дополнительные возможно-
сти доходов.

Александра Мерцалова

Внутренние шоп-туры

Почта-банк, организованный 
Лето-банком совместно с Почтой 
России, раскрыл первые целе-
вые показатели деятельности 
на 2016 год. Кредитный пор-
тфель амбициозно планируется 
нарастить практически вдвое, 
а год — закончить с прибылью. 
Впрочем, учитывая риски, со-
пряженные с агрессивным ро-
стом, ожидаемая прибыльность 
проекта — под вопросом.

О планах по росту бизнеса Почта-
банка в 2016 году говорится в его 
бизнес-плане, который во вторник 
был утвержден набсоветом банка. 
Пока проект по-старому называется 
Лето-банк, но в будущем он будет пе-
реименован в Почта-банк, акционе-
рами выступают ВТБ (50% плюс 1 ак-
ция, ранее полностью контролиро-
вал Лето-банк) и Почта России (она 
приобрела остальной пакет Лето-
банка). Смысл проекта — развивать 

банк на базе большой сети отделе-
ний Почты России. В 2016 году запла-
нировано открыть не менее 6,5 тыс. 
окон в 3,5 тыс. отделений почты. Со-
гласно бизнес-плану, продажи кре-
дитов Почта-банка составят около 
77 млрд руб., портфель по итогам го-
да планируется довести до 126 млрд 
руб., то есть нарастить практически 
вдвое. Объем привлеченных средств 
населения по итогам года в Почта-
банке ожидается в размере 24 млрд 
руб., сейчас — более 2 млрд руб.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Лето-банке, 

«линейка вкладов будет основывать-
ся на сберегательном счете, на оста-
ток ежемесячно банк будет начи-
слять выгодные рыночные процен-
ты, счет можно будет использовать 
для получения заработной платы, 
пенсий, пособий и других плате-
жей». В линейке кредитных продук-
тов банка в 2016 году запланирова-
ны кредиты наличными, POS-креди-

ты и кредитные карты. А бизнес-
план предусматривает выход на при-
быльность уже по итогам 2016 года.

Впрочем, прогнозы участников 
рынка по прибыльности хуже, не-
жели у авторов идеи почтового бан-
ка. «Даже при учете более дешевого 
фондирования от головного банка, 
в условиях сжатия розничного рын-
ка значительно нарастить выдачу 
можно только за счет повышения 
уровня одобрения кредитов, что мо-
жет оказать непредсказуемый по 
рискам эффект, а значит, повлиять и 
на прибыльность»,— отмечает стар-
ший вице-президент по развитию 
банковских продуктов и маркетин-
гу банка «Ренессанс Кредит» Евге-
ний Лапин. Впрочем, в Лето-банке 
считают, что «выход в новые сегмен-
ты, в частности пенсионный, будет 
способствовать снижению рисков в 
портфеле в целом».

Валерия Францева

Почта-банк сдал планы
Амбициям нового проекта могут помешать риски

Центр компетенций по импор-
тозамещению в IT, создать ко-
торый поручил президент РФ 
Владимир Путин, в первый год 
работы потребует господдер-
жки на уровне 30 млн руб., а за-
тем сможет выйти на самооку-
паемость, подсчитали чинов-
ники. Предполагается, что но-
вая структура займется не 
только продвижением среди 
госзаказчиков российского 
софта, но и выявлением необо-
снованных закупок иностран-
ного. Ей же передадут и создан-
ный в январе реестр отечест-
венного ПО.

Минэкономики направило на 
предварительное согласование в 
правительство проект доклада Вла-
димиру Путину о создании центра 
компетенций по импортозамеще-
нию в сфере информационно-ком-
муникационных технологий, сооб-
щила 

”
Ъ“ представитель министер-

ства Елена Лашкина. Документ 
сформирован с учетом позиций 
Минкомсвязи и Минпромторга, его 
обсуждение продолжится в прави-
тельстве и администрации прези-
дента, а окончательная версия бу-
дет готова к 1 апреля, уточняет Еле-
на Лашкина. Соответствующее по-
ручение президент дал в январе по 
итогам форума «Интернет-экономи-
ка»: новая структура должна быть 
создана на базе Института развития 
интернета, Ассоциации разработ-
чиков программного обеспечения 
и Экспертного центра электронно-
го государства.

«Ключевым условием эффектив-
ности работы центра должна стать 
равноудаленность его участников 
от конечных бенефициаров рынка 
ПО и аппаратных средств. В связи с 
этим его функционирование воз-
можно в формате некоммерческой 
организации»,— уточняется в про-
екте. Предполагается, что годовой 
бюджет центра составит около 
30 млн руб., а его основными со-
трудниками станут аналитики. 

«Центр должен работать на принци-
пах самоокупаемости. Однако в 
первый год работы центра потребу-
ется господдержка из средств феде-
рального бюджета»,— говорится в 
проекте.

• По данным Минэкономики, 
в 2015 году объем рынка инфор
мационных технологий в Рос
сии  составил 740 млрд руб., 
из  которых 143 млрд руб.—  
доля ПО и  баз данных.
Центр компетенций будет предо-

ставлять госструктурам информа-
цию о российском ПО, его разработ-
чиках, устойчивости техподдер-
жки, зависимости от иностранных 
вендоров, следует из проекта (есть у 

”
Ъ“). Кроме того, он займется мони-

торингом и анализом госзакупок 
ПО и, в частности, экспертизой обо-
снованности закупок госорганами 
иностранного софта. Центр также 
предлагается сделать оператором 
единого реестра отечественного 
ПО, созданного в январе 2016 года. 
«Заказчики наверняка будут укло-
няться от замены иностранного ПО 
российским и говорить, что им, на-
пример, недостаточно функцио-
нальности 1С, поэтому они выбира-
ют SAP или Oracle. Центр компетен-

ций будет отслеживать такие преце-
денты и при необходимости обра-
щаться в Минэкономики и Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу»,— поясняет глава Фонда инфор-
мационной демократии Илья Мас-
сух, возглавляющий подгруппу 
«Интернет плюс суверенитет» при 
администрации президента. Изна-
чально предполагалось, что центр 
компетенций по импортозамеще-
нию будет продвигать не только 
отечественный софт, но и оборудо-
вание, но в проекте такие задачи от-
сутствуют.

Импортозамещение сейчас за-
трудняет медленное заполнение 
реестра отечественного ПО и сокра-
щающиеся инвестиционные бюд-
жеты заказчиков, отмечает вице-
президент группы «Астерос» по ко-
ординации работы с вендорами 
Ольга Тырновская. «Потребуются 
длительное время и усилия, чтобы 
реализовать инициативу в полном 
объеме и увидеть реальные резуль-
таты. Но наличие единого целост-
ного источника информации об 
отечественном ПО позволит оцени-
вать функциональность и надеж-
ность тех или иных продуктов и 
оперативнее запускать соответству-
ющие тендеры»,— считает она.

Центр компетенций мог бы ре-
комендовать госструктурам остаю-
щийся пока в тени большой пул ни-
шевых российских компаний, ко-
торые разрабатывают специализи-
рованные приложения, добавляет 
заместитель гендиректора «Техно-
серв Консалтинг» Ольга Рубцова. 
«Их системы могут решать какую-
либо одну задачу: бюджетирова-
ние, автоматизация конкурсных 
процессов, работа с персоналом и 
т. д. Зачастую решения таких компа-
ний бывают лучше и качественнее 
крупных систем за счет узкой спе-
циализации и учета российской 
специфики, который иногда отсут-
ствует в западных системах»,— ре-
зюмирует она.

Мария Коломыченко

Импортозамещению в IT  
придали компетентности
Чиновники оценили создание новой структуры

Московский завод «Кристалл», 
который в последние годы пра-
ктически не выпускал продук-
цию, снова собирается войти 
в пятерку лидеров российского 
водочного рынка, планируя 
произвести до конца года около 
2,5 млн дал. Развивать бренд са-
мого завода и его марки будет 
известный маркетолог Стани-
слав Кауфман, ставший бренд-
директором «Кристалла».

О том, что со вчерашнего дня бренд-
директором «Кристалла» стал Стани-
слав Кауфман, 

”
Ъ“ сообщил замести-

тель гендиректора завода Алексей Гор-
бачев и подтвердил сам маркетолог. 
Господин Кауфман, получивший из-
вестность как создатель водки «Путин-
ка», до конца прошлого года занимал 
аналогичную должность в Восточно-
Европейской дистрибуторской ком-
пании, но покинул ее, после того как 
компания приняла решение больше 
не заниматься продажей алкоголя.

«Своей задачей я вижу возвраще-
ние на рынок не только марок 

”
Кри-

сталла“, но прежде всего бренда само-
го завода, у которого более чем веко-
вая история»,— говорит Станислав 
Кауфман. После того как в 2013 году 
производство было перенесено из 
исторического здания завода в Мо-
скве (Самокатная ул., 4) в филиал «Ко-
рыстово» (Домодедовский район Мос-
ковской области), «Кристалл» практи-
чески прекратил выпуск продукции: 
если в 2011 году он был крупнейшим 
водочным предприятием с объемом 
9,1 млн дал, то по итогам 2015 года от-
грузил всего 0,2 млн дал водки. Этот 
объем составили в основном произве-
денные для экспорта марки «Путин-

ка», «Столичная» и «Московская», уточ-
нили на заводе «Кристалл».

С начала этого года, после мас-
штабной реконструкции подмосков-
ной площадки, «Кристалл» возобно-
вил выпуск продукции для россий-
ского рынка, говорит господин Кауф-
ман. По его словам, портфель марок 
завода будет включать водки «Зава-
линка», «Привет», «Московское вре-
мя», «Двойная», «Московский Кри-
сталл», «Кристальная прозрачная» 
(они будут продаваться в рознице в 
сегменте от 210 до 260 руб. за 0,5 л) и 
более премиальную Kristall (около 
350 руб.). «Все эти бренды уже являют-
ся зарегистрированными товарными 
знаками 

”
Кристалла“ и выпускались 

им прежде. Кроме них планируется 
запуск и других новых марок»,— уточ-
нил маркетолог.

До конца этого года «Кристалл» рас-
считывает произвести и продать око-
ло 2,5 млн дал продукции: примерно 
70% из нее придется на собственные 
марки завода, остальное займут част-
ные марки сетей и оптовиков (напри-
мер, для дистрибутора ГК «Градус» 
«Кристалл» разливает водку «Стужа»). 
В 2017 году предприятие собирается 
увеличить производство до 5,5–6 млн 
дал, сообщил Станислав Кауфман.

• Основным владельцем ОАО «Мос
ковский завод 

”
Кристалл“» является 

ООО «Диалог» (его возможными бене
фициарами участники рынка назы
вают Аркадия и Бориса Ротенбергов) 
с долей 57,06%, еще 38,03% через ООО 
«Камертон» и «Зернострой» контр
олирует бизнесмен Валерий Яковлев. 
Выручка «Кристалла» в 2014 году со
ставила 1,68 млрд руб., чистый убы
ток — 268,31 млн руб.

Если планы «Кристалла» сбудутся, 
то завод может попасть в пятерку 
крупнейших производителей водки. 
В 2015 году, по данным Росстата, ими 
были «Татспиртпром» (8,59 млн дал), 
«Синергия» (7,58 млн), Roust (7,19 млн), 
«Алкогольная сибирская группа» 
(4,21 млн) и «Башспирт» (2,5 млн дал). 
Всего за прошлый год российские 
предприятия выпустили 63,93 млн 
дал водки. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает производственные 
планы «Кристалла» реалистичными: 
«С учетом мер по борьбе с теневым 
рынком и запуска летом ЕГАИС для 
розничного звена в следующем году 
легальный рынок водки может увели-
читься на 20 млн дал».

Станислав Кауфман говорит, что в 
этом году «Кристалл» будет делать став-
ку на продажи в Центральном феде-
ральном округе: завод ведет перегово-
ры с оптовиками региона и федераль-
ными розничными сетями. «Большую 
помощь в продвижении продукции 
нам уже оказывают власти Москов-
ской области, для которой мы являем-
ся значимым предприятием»,— отме-
тил он. Контракты с «Кристаллом» по 
ряду его брендов в начале года уже за-
ключили два крупных дистрибутора 
московского региона — «Градус» и ГК 
«Форвард», рассказали 

”
Ъ“ топ-менед-

жеры обеих компаний. «Можно гово-
рить, что спрос на продукцию завода 
есть, он выше среднего»,— говорит 
коммерческий директор «Форварда» 
Станислав Синельников. «Водки 

”
Кри-

сталла“ пользуются большой узнавае-
мостью среди московских потребите-
лей»,— объясняет гендиректор «Граду-
са» Николай Лаушкин.

Олег Трутнев

«Кристалл» светит в пятерку
Завод возобновил выпуск своих водок и хочет вернуться в число лидеров

с1

ЦИТАТА

Минкомсвязь подготовила 
 достаточно амбициозный план 
импортозамещения ПО. В боль-
шинстве сегментов российского 
корпоративного рынка отечест-
венный софт должен занять 
не менее 50% к 2025 году
— Николай Никифоров,
министр связи, в интервью  
«Интерфаксу», в июне 2015 года
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тенденции / кадры девелопмента

Ровно пять лет назад, в марте 2011 года,  
совет директоров Mirax Group решил 
сменить ее название на Potok. Спустя 
несколько лет и эта компания исчез-
ла. Основатель корпорации Сергей По-
лонский вот уже почти год находится 
в следственном изоляторе «Матросская 
Тишина» по обвинению в мошенниче-
стве, а его бывшие партнеры ищут себе 
применение в других отраслях. 

”
Ъ“ вы-

яснил, чем занимаются люди, постро-
ившие и потерявшие одну из крупней-
ших в России девелоперских компаний.

Петербургские корни
Первого партнера и будущего топ-менед-
жера Артура Кириленко господин Полон-
ский нашел в собственном дворе неболь-
шого украинского городка Горловка, кото-
рый сейчас находится в самопровозглашен-
ной Донецкой народной республике. Подру-
жившись, подростки организовали первый 
бизнес — торговали мороженым на останов-
ках поездов дальнего следования. Отслужив 
в армии, в 1994 году друзья перебрались в 
Санкт-Петербург, где основали компанию 
«Строймонтаж», специализировавшуюся на 
ремонтных и монтажных работах (см. бли-
цинтервью господина Кириленко). В 2007 
году господин Полонский рассказывал жур-
налистам, что первый строительный под-
ряд появился в 1996 году, а уже к 2000 году 
«Строймонтаж» строил 80 тыс. кв. м в год, и в 
Петербурге ему стало тесно. 

Изменившее историю компании совеща-
ние состоялось в квартире господина Полон-
ского на Австрийской набережной в Санкт-
Петербурге, вспоминает один из тогдашних 
менеджеров «Строймонтажа» Артур Алек-
сандров, который впоследствии был дирек-
тором строительства башни «Федерация» в 
«Москва-Сити». «Сергей взахлеб рассказы-
вал о своей идее выйти на московский ры-
нок, но вначале ее никто не поддержал, даже 
его друг детства Артур Кириленко говорил: 

”
Серега, ну куда мы поедем? Там москов-

ское лобби в стройке, мы никак не проши-
бем“»,— вспоминает он. Пессимисты-менед-
жеры сыпали аргументами: все вспоминали 
неудачный выход в Москву петербургского 
ДСК-2 (в 2010 году компания была призна-
на банкротом). Но Сергей Полонский все-та-
ки отправился в Москву, а его первый парт-
нер остался в Петербурге. Вначале господа 
Полонский и Кириленко развивали бизнес 
совместно, но в 2008 году компаньоны про-
вели взаимозачет собственных долей. 

Вторым партнером петербургского пери-
ода господина Полонского считается Вяче-
слав Лейбман. Свой бизнес он начал с «Лей-
бман медиа групп», выкупившей в 2002 го-
ду «Общую газету». В 2007 году господа Лей-
бман и Полонский стали партнерами по ре-
ализации проекта Astra Montenegro в чер-
ногорской Будве. Но летом 2012 года влас-
ти Черногории продали на торгах компа-
нию Zavala Invest, выступавшую заказчи-
ком строительства. Новыми собственника-
ми стали три частных инвестора, имена ко-
торых не раскрывались. Сам господин Лей-
бман отвечать на вопросы о Mirax отказался. 

Московские перипетии
В 2007 году господин Полонский вспоми-
нал, что у истоков Mirax Group вместе с ним 
стояли Алексей Адикаев, Дмитрий Луценко, 
Максим Привезенцев и Максим Темников. 
Именно они впоследствии стали членами 
совета директоров и в рамках опциона для 
топ-менеджмента консолидировали около 
15% компании. Но московская история нача-
лась немного раньше.

Пришедший в 2000 году на собеседова-
ние на пост директора по капитальному 
строительству московского филиала «Строй-
монтажа» Олег Чупарнов вспоминает, что в 
то время в компании, помимо самого госпо-
дина Полонского, в принципе существовал 
только один человек — приехавший с ним 
из Санкт-Петербурга Артур Александров. 
«Не было еще ни HR-директора, ни кадро-
вой службы, для отбора персонала была на-
нята консалтинговая компания, в которой я 
давал видеоинтервью и участвовал в дело-
вых играх. Конкурс на мое место был 100 че-
ловек»,— вспоминает господин Чупарнов. 
Вместе с господином Александровым он за-

нялся первым столичным проектом «Строй-
монтажа» — жилым комплексом «Корона» 
(97 тыс. кв. м), построенным на землях ме-
дицинской академии имени Сеченова на 
проспекте Вернадского. Участок был прио-
бретен у «Московской строительной компа-
нии». Фактически одновременно петербур-
жцам удалось договориться о реализации 
другого крупного жилого проекта «Золотые 
ключи» (212 тыс. кв. м). В 2002 году господин 
Чупарнов покинул компанию — сейчас он 
работает в Urban Group.

В тот же год первым из состава будущего 
правления в компании появился Дмитрий 
Луценко. Он пришел в «Строймонтаж» на 
должность заместителя гендиректора по фи-
нансам, а ушел в 2009 году, будучи акционе-
ром Mirax. У компании к этому времени нако-
пилось долгов на $742,6 млн, и задачей госпо-
дина Луценко было снять остроту проблемы с 
крупнейшим кредитором — Credit Suisse, ко-
торому девелопер задолжал $246 млн. Дого-
вориться с ним топ-менеджер так и не смог 
(позже права требования по этому долгу с 60% 
дисконтом выкупил Альфа-банк).

Господин Луценко — один из немно-
гих, кто разошелся с основателем Mirax по-
любовно: какое-то время он оставался ком-
паньоном Сергея Полонского по строитель-
ству вилл в Майами. Но сейчас экс-партне-
ры не общаются, говорит один из бывших 
сотрудников компании, знакомый с обои-
ми. Покинув Mirax, Дмитрий Луценко зани-
мался строительством бизнес-центра «Суво-
ров плаза» площадью 120 тыс. кв. м (ранее 
— Mirax Plaza), который перешел за долги 
«Стройгазконсалтингу» — этой компанией 
в то время владел один из тогдашних глав-
ных подрядчиков «Газпрома» Зияд Манасир. 
Сейчас девелопером бизнес-центра является 
ООО «Международный центр девелопмент», 
возглавляемое бизнесменом Русланом Бай-
саровым (он же стал собственником «Су-
воров плаза»). У господина Луценко остал-
ся соседний бизнес-центр President-Service 
(190 тыс. кв. м), рассказывает один из знако-
мых бизнесмена. Господин Луценко не стал 
отвечать на вопросы 

”
Ъ“. 

Московское подразделение «Строймон-
тажа» было переименовано в Mirax Group 
только в 2004 году. По словам Артура Алек-
сандрова, создать новый бренд было реше-
но после приобретения участка в «Москва-
Сити». «Никто из крупных застройщиков не 
верил в успех проекта по созданию на голом 
месте делового центра, за исключением ту-
рецкой Enka. Собственно, поэтому мы смо-
гли получить площадку недорого, и я сразу 

был назначен директором по строительству 
башни в 

”
Сити“»,— вспоминает он.

В этот момент к компании присоединя-
ется руководитель службы эксплуатации 
зданий и будущий вице-президент Максим 
Привезенцев. Именно с ним впоследствии 
тяжелее всего сложатся отношения господи-
на Полонского. Менеджер покинул компа-
нию в 2009 году. Два года спустя в интервью 

”
Ъ“ он объяснял свой уход подозрениями о 

выводе из Mirax средств. «Компания начала 
скупать активы за рубежом по ценам, завы-
шенным в два-три раза. Меня насторожил 
этот факт», — пояснял он. После этого госпо-
да Полонский и Привезенцев вступили в за-
тяжной судебный конфликт. Краеугольным 
камнем стал проект по реконструкции зда-
ния Курского вокзала. Сергей Полонский не 
раз обвинял бывшего топ-менеджера в кра-
же объекта. Реконструкцией вокзала исход-
но занималась официально подконтроль-
ная Максиму Привезенцеву компания «Ин-
фотриумф», но деньги на него (823 млн руб.) 
выделили структуры Сергея Полонского.

Сам господин Привезенцев все обвине-
ния отрицал, указывая, что причиной кон-
фликта послужила неготовность основного 
владельца Mirax передать управление про-
ектом структурам РЖД. Но закрепиться в де-
велопменте у господина Привезенцева не 
вышло. Уже в 2011 году своим основным 
проектом он начал называть компанию «То-
тал Флэйм», занимающуюся экспортом си-
гар из Доминиканской республики и Ни-
карагуа. В мае 2014 года РБК сообщал о пла-
нах компании по проведению IPO на Мос-
ковской бирже: инвесторам рассчитывали 
предложить 20%. Но претворены в жизнь 
планы не были. Сам господин Привезенцев 
от комментариев отказался. Алексей Адика-
ев и Максим Темников проигнорировали во-
просы 

”
Ъ“ об их работе в Mirax. 

С коллегами не расставайтесь
Директор по управлению инвестиционно-
строительными проектами и член правле-
ния Mirax Станислав Серока во время рабо-
ты в корпорации оставался в тени. Согласно 
профилю в социальной сети LinkedIn, после 
ухода из Mirax в 2012 году он стал партнером 
MaRo Studio и гендиректором Hardygroup. 
По данным Kartoteka.ru, он действительно 
выступает гендиректором ООО «Студия Ма-
ро». Учредители организации в равных до-
лях — его бывший коллега по Mirax Максим 
Темников и Олег Резепкин (более известен 
под литературным псевдонимом Олег Рой). 
Компания занималась различными видами 

торговли, но сейчас находится в стадии лик-
видации, следует из ЕГРЮЛа. Возглавляемое 
господином Серокой ООО «Харди» занима-
ется общестроительными работами и контр-
олируется Анной Ратниковой (ранее — Тем-
никовой) и Игорем Дмитриенко. 

Господа Серока и Темников не единствен-
ные выходцы из Mirax, продолжавшие рабо-
тать вместе. Второй пример — сотрудниче-
ство бывшего гендиректора «Миракс-Град» 
(эта компания занималась строительством 
жилого комплекса «Велхаус на Дубровке») 
Андрея Розова и господина Лейбмана. Пер-
вый оказался в правлении Mirax после мас-
совых увольнений в 2008 году. «Тогда в ком-
пании существовали фактически два лагеря: 
те, кто поддерживал Сергея Полонского, и 
те, кто не разделял его точку зрения. Доходи-
ло до того, что топ-менеджеры 

”
делили“ со-

трудников: эти мои, а эти не мои»,— вспоми-
нает один из бывших сотрудников корпора-
ции. Сейчас господа Розов и Лейбман вместе 
владеют ООО «Московский центр проектно-
го финансирования», занимающийся недви-
жимостью, следует из данных Kartoteka.ru. 

В настоящее время господину Розову при-
надлежит ГК «Эксперт», оказывающая услу-
ги мониторинга работы стройплощадки, 
управлением объектами. Группа создана в 
2005 году, в ее портфеле два жилых проекта 
(один планируется сдать в третьем квартале 
этого года) общей площадью 1 млн кв. м ря-
дом со станцией метро «Новокосино» и торг-
центр «Реутов Парк» (площадью 91,2 тыс. 
кв. м) там же.

Другие берега
В качестве наемных сотрудников карьеру 
продолжили как минимум трое заметных 
выходцев из структур Mirax. 

Ара Арамян, руководивший в компа-
нии инвестпроектами и управлявший баш-
ней «Федерация», пришел в корпорацию в 
2005 году из московского отеля Ararat Park 
Hyatt. Этот опыт ему пригодился в Mirax, где 
он занимался привлечением оператора го-
стиницы в «Федерации». Во время массовой 
смены топ-менеджеров Mirax Ара Арамян, 
как и господин Розов, вошел в правление 
компании. В 2012 году он курирует развитие 
гостиничной части комплексной застройки 
«ВТБ Арена Парк» и занимает должность за-
местителя гендиректора ЗАО «УК 

”
Динамо“». 

Курировавший в Mirax финансовые во-
просы в 2007–2009 годах Александр Папер-
но пришел в девелопмент, будучи вице-пре-
зидентом общественной организации «Опо-
ра России». После ухода из компании некото-
рое время он работал управляющим дирек-
тором группы АСТ, а сейчас он исполнитель-
ный директор IT-компании «Астерос». 

После завершения в 2011 году десятилет-
ней карьеры в Mirax член правления компа-
нии Михаил Чиженок, по информации в его 
профиле в LinkedIn, занял пост заместителя 
гендиректора «СКМ Групп», где курировал во-
просы, связанные со строительством жилого 
комплекса «Колизей» (160 тыс. кв. м) в Новоси-
бирске. В августе 2014 года менеджер устро-
ился заместителем гендиректора по коммер-
ческой недвижимости ГК ИФК «Остов». 

Бывший руководитель департамента не-
движимости Mirax и член правления Анд-
рей Титюник сейчас возглавляет «Абсолют 
Недвижимость», подконтрольных группе 
«Абсолют» Александра Светакова. Господа 
Паперно, Титюник и Арамян от комментари-
ев отказались, а господин Чиженок на пись-
мо 

”
Ъ“ не ответил. 

Алексей Куницын, пришедший в Mirax 
одним из последних в 2006 году, кажется, 
успел поработать почти во всех подразделе-
ниях корпорации. Сам он рассказывает, что 
начинал директором по административно-
му управлению, а в середине 2008 года стал 
главой правления Mirax Group. «Сначала ме-
ня перекидывали с проекта на проект вну-
три компании, меня это не устраивало. По-
том у Сергея появилась мысль использо-
вать мой административный опыт (в собст-
венной компании господина Куницына тру-
дились 3 тыс. человек.— 

”
Ъ“), и от стройки 

я был, к счастью, отстранен»,— рассказыва-
ет господин Куницын. Когда в 2008–2009 го-
дах Mirax переживала корпоративный кон-
фликт, он ушел: менеджмент не поддержал 
предложенную им идею активных сокраще-

ний. Вернулся спустя некоторое время, что-
бы развивать «Миракс-Фарма», но через пол-
тора года, когда у этой компании появились 
новые акционеры, решил продолжать биз-
нес в родном Санкт-Петербурге. 

Сейчас у господина Куницына компа-
ния, специализирующаяся на энергосбере-
гающем оборудовании — продвижении па-
рогенераторных установок, светодиодных 
осветительных приборов, и доля в бизне-
се по производству видео, рекламы. «Жаль, 
что Mirax закончился. Яркие люди не в моде. 
Мы предлагали Сергею Полонскому сделать 
направление типовых домов. А он отвечал: 
если хотите строить панель, идите работать 
в СУ-155»,— вспоминает господин Куницын. 

Основать свой бизнес удалось и Артуру 
Александрову. Сейчас он владелец управля-
ющей компании Е. По его словам, структу-
ра была создана в 2007 году после разрыва 
отношений с Mirax. Один из проектов ком-
пании — строительство в Подмосковье по 
Дмитровскому шоссе коттеджного поселка 
«Федоскинская слобода» общей площадью 
60 тыс. кв. м. Кроме того, компания анонси-
ровала проект строительства в грузинском 
Батуми многофункционального комплекса 
с яхт-клубом на 320 тыс. кв. м. 

Метания корпоративного духа
Те, кто работал в Mirax, вспоминают о ком-
пании с ностальгией. «У меня свой бизнес, 
но по сравнению с работой с Сергеем Полон-
ским не хватает драйва, развития»,— расска-
зывает Алексей Куницын. Умение господи-
на Полонского мотивировать персонал про-
являлось по-разному. Единственное, что 
оставалось неизменным,— постоянные тре-
нинги. Олег Чупарнов вспоминает, что пер-
вое время все менеджеры часто отправля-
лись на несколько дней в Подмосковье для 
работы с психологами. «Вначале мне каза-
лось, что это просто тимбилдинг, но потом 
понял, что это элемент скрытой оценки: спе-
циалисты следили, как мы ведем себя в раз-
личных ситуациях, с некоторыми сотруд-
никами после этих мероприятий расстава-
лись»,— рассказывает он. 

По мере роста компании совместный до-
суг сотрудников становился разнообразнее. 
«Одно время топ-менеджеры стали зани-
маться цигуном — к Полонскому приезжал 
учитель, и руководящий состав шел на заня-
тия»,— вспоминает один из бывших руково-
дителей, который их посещал. По его словам, 
позже практику распространили на весь со-
став офисных сотрудников. Раз в год Сергей 
Полонский проводил выездные тренинги 
на своих островах в Камбодже. «Чтобы про-
верить какого-либо из сотрудников, Сергей 
предлагал ему, например, прыгнуть в яму со 
змеями. Для многих это был стресс»,— вспо-
минает один из участников такой поездки. 

На крах Mirax бывшие сотрудники смо-
трят по-разному. Господин Александров ви-
дит корни проблем в том, что еще в 2004 го-
ду резко увеличились доходы корпорации 
на фоне роста в 35% цен на жилье, что приве-
ло руководство компании к эйфории. «Кор-
порация начинала приобретать активы, ко-
торые, возможно, не стоило покупать,— на-
пример, недоходный отель в Турции Sungate 
Port Royal или земля в черногорской Будве, 
которая покупалась без предварительного 
due diligence»,— поясняет он. Позже выясни-
лось, что часть земель в Будве была обреме-
нена правами граждан Албании. Господин 
Чупарнов считает, что одной из причин на-
чавшихся проблем был неправильный под-
бор руководящего состава, в частности вне-
дрение института вице-президентов. 

Сторонним наблюдателям реальные про-
блемы Mirax стали очевидны только с нача-
лом кризиса 2008 года. Тогда господин По-
лонский впервые выступил с эмоциональ-
ным заявлением о том, что новых проектов 
от компании ждать не стоит в связи с недо-
статком финансирования. В марте 2011 го-
да бренд Mirax прекратил свое существова-
ние. Компания несколько месяцев работа-
ла под брендом Nazvanie.net, после чего бы-
ла переименовала в Potok. Сам господин По-
лонский перестал владеть компанией в мар-
те 2013 года.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Жизнь после Mirax
Чем сейчас заняты бывшие топ-менеджеры корпорации

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
О Т  « С Т Р О Й М О Н Т А Ж А »  
Д О  « Б А Ш Н И  Ф Е Д Е Р А Ц И Я »

1994 год. Сергей Полонский и Артур Кириленко основали в Санкт-Петербурге 
строительно-отделочную компанию «Строймонтаж».
2000 год. В Москве открылся филиал компании «Строймонтаж». В октябре нача-
лось строительство жилого комплекса «Корона» на проспекте Вернадского.
2004 год. В деловом центре «Москва-Сити» началось строительство башни «Фе-
дерация». В том же году московский филиал компании «Строймонтаж» переимено-
ван в Mirax Group. В структуру компании также вошли «МираксФарма» и MiraxSoft.
2008 год. Единственным владельцем ООО «Миракс групп» стал подконтрольный 
Сергею Полонскому офшор Heroten Holdings Ltd. В том же году Mirax Group замо-
розила работу над новыми проектами до стабилизации ситуации на финансовых 
рынках.
2009 год. Арбитражный суд Москвы по иску Альфа-банка на $241,5 млн наложил 
арест на башню «Федерация» и Mirax Plaza. В итоге стороны подписали соглаше-
ние о реструктуризации долга.
2011 год. Сергей Полонский объявил о ликвидации бренда Mirax. Позже компа-
ния был переименована в Potok.
2013 год. Следственный комитет РФ заочно обвинил Сергея Полонского в хище-
нии 5,7 млрд руб. у дольщиков жилого комплекса ЖК «Кутузовская миля». В том же 
году Сбербанк потребовал досрочного возращения остатка по кредиту на строи-
тельство башни «Федерация» — $120 млн. Тогда же компания Potok была переи-
менована в ЗАО «Башня Федерация». В ноябре 2013 года представители Сергея 
Полонского сообщили, что компания Potok была продана им под давлением за 
$100 млн структурам владельца группы AEON Романа Троценко. Его экс-адвокат 
Александр Добровинский, осуществлявший сделку, назвал ее добровольной. В де-
кабре возобновилось строительство башни «Федерация». Инвестором выступила 
AEON Corporation.
2015 год. Сергей Полонский был депортирован в Россию из Камбоджи. Поме-
щен в следственный изолятор в Москве.

— Вы помните, когда впервые увидели Сергея 
Полонского?
— Да, это случилось во дворе жилого дома в украин-
ском городе Горловка. Это произошло в 1983 году, нам 
тогда было по 11 лет. Сергей переехал из Ленинграда. 
На долгие годы он стал для меня не просто соседом 
по подъезду, но и другом. Первый совместный бизнес 
мы тоже начинали в юношестве. Сейчас это смешно, 
но тогда мы вначале продавали мороженое в поездах, 
а потом распространяли продукцию Herbalife.
— Когда вы начали заниматься уже серьезным 
бизнесом?
— Когда мы оба вернулись из армии, стали раздумы-
вать, чем заняться дальше. Тогда решили, что необ-
ходимо перебираться в Россию: так, в 1993 году Сер-
гей уехал в Петербург, где жил его отец, а я — в Мо-
скву, где жил мой папа. Поскольку Сергею удалось 
быстро зацепиться за первый контракт в Петербур-
ге, мне пришлось переехать туда…

— …куда вы и начали привозить строителей 
с Украины?
— Да. Схема была банальная: мы находили в Петер-
бурге застройщиков, нуждавшихся в рабочей силе, 
и привозили ее с Украины. Для этого я вернулся на 
Украину: там занимался формированием бригад, а 
Сергей их встречал в России и отправлял на строй-
ки. Потом мы менялись: Сергей — на Украине, я — 
в Питере. В начале 1994 года мы с Сергеем расста-
лись, поскольку у нас были разные взгляды на раз-
витие бизнеса и разные темпераменты. Полонский 
же эксцентрик и энергичный человек, ему все вре-
мя хочется бежать впереди всех. А я другой: я могу 
разбежаться, достичь какой-то цели, но потом мне 
надо остановиться, посидеть и отдышаться. Прав-
да, мы недолго вели раздельный бизнес: через год 
опять соединились. Тогда звонит мне Сергей и со-
общает, что получил контракт, где заказчик готов 
вместо денег расплачиваться построенными пло-
щадями. Это был крупный подряд, и Полонский по-
просил меня ему помочь. Собственно, с этого мо-
мента мы начали заниматься не только стройкой, 
но и продажей недвижимости. Впоследствии в Пе-
тербурге у нас стали появляться площадки под за-
стройку, которые мы начали развивать самосто-
ятельно. Тогда и был создан «Строймонтаж», в ко-
тором у нас с Сергеем были равные доли. В нача-
ле 2000-х годов Сергей решил начать экспансию в 
Москву — я не особо хотел заниматься столичны-
ми стройками в силу своего темперамента. В ито-
ге в 2003 году мы с Сергеем разделили бизнес: мне 

остался питерский, то есть «Строймонтаж», ему — 
московская компания, которую он переименовал 
в Mirax. Какое-то время у нас сохранялись симво-
лические доли по 10% в бизнесе друг друга, но ре-
ального участия в делах друг друга мы уже никог-
да принимали.
— Вы уехали от кредиторов за границу, а Сергей 
Полонский сейчас в тюрьме по обвинению в 
мошенничестве при строительстве двух жилых 
комплексов…
— Балтийский банк был самым непримиримым 
кредитором «Строймонтажа» (долг перед банком 
составлял 1 млрд руб.— 

”
Ъ“), и в разгар кризиса 

2009 года он обратил взыскание на залог и пытал-
ся взыскать мое личное имущество. Но сейчас банк 
находится в состоянии санации под управлением 
Альфа-банка (бывший владелец Балтийского банка 
и фактический инициатор банкротства «Строймон-
тажа» Олег Шигаев объявлен в розыск.— 

”
Ъ“). Год на-

зад Петроградский районный суд Санкт-Петербурга 
утвердил мировое соглашение между мною и струк-
турами Балтийского банка.
— Чем вы сейчас занимаетесь?
— Консультирую девелоперов в разных точках ми-
ра. К сожалению, у меня пока не получается инвес-
тировать в эти проекты, но рассчитываю рано или 
поздно это сделать.
— Вернетесь в Россию?
— Сейчас, когда такая возможность появилась, надо 
будет это обдумать.

Интервью взял Халиль Аминов

«У нас были разные  
взгляды и темпераменты»

Артур Кириленко,
совладелец «Строймонтажа»  
и друг Сергея Полонского

ПРОЕКТЫ MIRAX GROUP В МОСКВЕ    ИСТОЧНИК: СОБСТВЕННЫЕ ДАННЫЕ MIRAX.

Название проекта
Адрес
Стоимость ( $ млрд)
Статус 

Пресненская набережная , 12

Этап строительства

БАШНЯ «ФЕДЕРАЦИЯ»

1,447

Брянская улица, 5

Построен в 2003 году

БИЗНЕС-ЦЕНТР 
EUROPA BUILDING

0,03

Рублевское шоссе, 135

Заморожен

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
«РУБЛЕВСКАЯ 
РИВЬЕРА»

0,57

Славянский бульвар, 9, корп. 6

Заморожен

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС 
«КУТУЗОВСКАЯ МИЛЯ»

1,386

Кутузовский проспект, 32, корп. Д

В 2011 году передан в счет 
погашения долга компаниям 
«Стройгазконсалтинг» 
и «Промсвязьнедвижимость»

БИЗНЕС-ЦЕНТР 
MIRAX PLAZA

1,333

Дербеневская набережная,11

Построен в 2005 году

БИЗНЕС-ЦЕНТР 
POLLARS

0,081

Минская улица, 1г

Построен в 2004 году

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
«ЗОЛОТЫЕ КЛЮЧИ-2»

н/д

Ленинский проспект, 111

Построен в 2009 году

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
WELL HOUSE

0,355

Нежинская улица, 1, корп. 3

Построен в 2008 году

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
«КУТУЗОВСКАЯ 
РИВЬЕРА»

н/д

Проспект Вернадского, 94, корп.1

Построен в 2008 году

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
MIRAX PARK

0,451
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Государство последовательно 
ужесточает контроль за интер-
нетом, но теперь не только за его 
контентной частью, но и за тех-
нической. Мотивы властей по-
нятны, но при этом необходимо, 
чтобы законопроекты, затраги-
вающие интернет-отрасль, в обя-
зательном порядке проходи-
ли технологическую экспертизу, 
уверен гендиректор компании 
«Технический центр Интернет» 
АЛЕКСЕЙ ПЛАТОНОВ. Как сейчас 
защищен российский сегмент 
от чрезвычайных ситуаций и ка-
кие потенциальные угрозы для 
рунета отрабатывались на уче-
ниях Минкомсвязи в 2014 году, 
он рассказал в интервью ”Ъ“.

— На протяжении последнего го-
да актуальна тема так называе-
мой критической инфраструкту-
ры, на которой, собственно, дер-
жится интернет. Являются ли та-
ковой главный реестр и система 
регистрации доменов, которыми 
оперирует ТЦИ?
— ТЦИ оперирует не только рее-
стром, а системой регистрации, ча-
стью которой и является реестр. Си-
стема регистрации состоит из не-
скольких элементов. Наиболее из-
вестный из них — DNS (Domain 
Name System — система доменных 
имен, компьютерная распределен-
ная система для получения инфор-
мации о доменах.— 

”
Ъ“), система 

адресации, которой мы занимаем-
ся совместно с МSK-IХ (крупнейший 
центр обмена интернет-трафиком в 
России.— 

”
Ъ“). Когда домен зареги-

стрирован, информация о нем попа-
дает в сеть DNS, и эти домены в виде 
сайтов становятся доступными.

Критическая эта инфраструктура 
или нет? Перечень требований к та-
кой инфраструктуре должны состав-
лять эксперты вместе с профильны-
ми ведомствами. В настоящий мо-
мент соответствующих документов 
просто нет. А реестр доменов, конеч-
но, не является критической инфра-
структурой.
— Почему?
— Реестр — это база данных, куда 
заносится информация о доменах. 
Далее из нее получается некая вы-
жимка, это называется файлом зо-
ны. Эти данные поступают в систему 
DNS, которая и обеспечивает адре-
сацию. Повседневная работа интер-
нета зависит не от реестра, а от сети 
DNS. Если что-то с нашим реестром 
случится и он станет недоступным, 
это коснется только регистраторов 
— организаций, которые для поль-
зователей в этом реестре регистри-
руют доменные имена. Интернет бу-
дет работать как ни в чем не бывало, 
просто новых имен не будет до тех 
пор, пока реестр не починят. Но да-
же в этом случае это будет очень крат-
ковременным явлением. Думаю, все 
эти факты просто на уровне здраво-
го смысла указывают на то, что ре-
естр российских доменов не являет-
ся критической инфраструктурой.

Если говорить о дополнительных 
объективных критериях, то есть 
жесткие требования ICANN (Internet 
Corporation for Assigned Names and 
Numbers; созданный при участии 
правительства США администратор 
вопросов, связанных с доменными 
именами, IP-адресами и прочими ас-
пектами функционирования интер-
нета.— 

”
Ъ“) в отношении доменов.

— Правда ли, что вы этот реестр 
всегда дублируете? Зачем?
— Да, это так. Мы постоянно про-
водим работы по повышению над-
ежности. Реестр у нас распределен-
ный, он имеет две точки: одна — в 
Москве, другая — в Петербурге. Они 
страхуют друг друга, то есть если что-
то случилось с узлом в Москве, то ра-
ботает другой в Питере, и наоборот. 
Кроме того, мы сейчас делаем еще и 
третий узел — резервную копию ре-
естра. Если что-то случится с основ-
ной распределенной системой, мы 
все равно запустим еще один узел в 
течение короткого времени.
— На декабрьском форуме «Ин-
тернет-экономика» вы обрати-
ли внимание участников на то, 
что «у интернета нет границ», и 
предложили, чтобы законопро-
екты, затрагивающие интернет-
отрасль, в обязательном порядке 
проходили бы техническую и тех-
нологическую экспертизу. Чувст-
вуется пусть и прикрытое, но раз-
дражение.
— Раздражения нет. Просто на встре-
че в 1999 году с премьер-министром 
— на тот момент — Владимиром Пу-
тиным с общественными интер-
нет-организациями было решено: 
если будут возникать законодатель-
ные инициативы об интернете, они 
должны обязательно проходить там 
экспертизу. Какое-то время это со-
блюдалось, была договоренность, и 
ее никто не отменял. Сейчас такой 
отлаженной системы обсуждения 
законодательных инициатив со спе-
циалистами нет, и происходят раз-
ные стихийные вещи. Пусть это бу-

дет, например, на площадке Инсти-
тута развития интернета — главное, 
чтобы это в принципе было. Надо ис-
ходить из того, что мы все находим-
ся по одну сторону. А раз так, то и об-
суждать надо всем вместе. Иначе это 
несбалансированный подход.
— Насколько, по-вашему, вооб-
ще сейчас защищен российский 
сегмент от чрезвычайных ситуа-
ций? Какая необходимость, по ва-
шему мнению, в появлении но-
вых предложений по созданию 
резервных копий реестра IP-адре-
сов, DNS-серверов, системы мони-
торинга трафика?
— Что касается опасности и всяких 
мер — надо их сформулировать сна-
чала, чтобы был понятен перечень 
рисков и внешних воздействий. А 
потом уже посмотреть, как это все 
влияет на нашу систему. Приве-
ду пример. Наиболее часто говорят 
об опасности, связанной с тем, что 
ICANN может отключить наш наци-
ональный домен. Из года в год эта 
страшилка повторяется. Ее справед-
ливость и реальность спорны, хотя в 
Ливии и Ираке в моменты военно-
го противостояния это происходи-
ло, но в современных политических 
реалиях и с учетом развития техни-
ческих возможностей это выглядит 
сомнительно.

В 2014 году Министерство свя-
зи проводило учения, где речь шла 
именно о нарушениях адресации. 
По условиям учений сеть DNS рабо-
тала неадекватно из-за того, что ин-
формацию о домене .RU убрали из 
базы данных ICANN. ТЦИ, MSK-IX 
и другие телекоммуникационные 
компании должны были сохранить 
работоспособность национально-
го сегмента интернета — естествен-
но, на уровне модельной сети. А еще 
до того независимо от государствен-
ных инициатив MSK-IX развернула 
резервный дублирующий корневой 
сервер — копию одного из 13 кор-
невых серверов, обслуживающих 
верхний уровень адресации. При 
наличии такого дублирующего сер-
вера можно сделать так, чтобы сис-
тема продолжала работать — то есть 
ICANN «убирает» информацию о до-
мене с корневых серверов, но на на-
шем сервере она сохраняется. И если 
весь российский интернет замкнуть 
на этот сервер, то все будет работать, 
как и работало. Именно это на учени-
ях и отработали.

Тем не менее, несмотря на весь 
опыт, спустя какое-то время стали го-
ворить о том, что есть опасность, свя-
занная с тем, что наша инфраструк-

тура может так не сработать... К чему 
я клоню? Требуется разработать ком-
плекс организационных админист-
ративных мер, которые будут приме-
няться в критической ситуации. Это 
до сих пор не сделано. Надо беспоко-
иться не о технической части — она 
работает нормально, и риски, свя-
занные с ней, минимальны.
— Вы говорите о регламенте дей-
ствий госведомств, операторов 
связи и технических организа-
ций в случае чрезвычайных си-
туаций?
— Да, надо записать порядок дей-
ствий. Все должны подготовиться, 
чтобы в час икс достать конверты из 
сейфа и начать выполнять адекват-
ные ситуации меры, чтобы все про-
должало работать. Чтобы не возни-
кло потом ситуации, когда кто-то бу-
дет по телефону раздавать импрови-
зированные указания телекоммуни-
кационным компаниям.
— Какие есть у вас еще предло-
жения?
— Давайте про IP-базы поговорим. 
В законопроекте, который в февра-
ле обсуждался в прессе, есть путани-
ца. Делаются голословные утвержде-
ния, что интернет «ляжет» на сутки. Я 
этого вообще не понимаю. Смотри-
те, мы относимся к району обслужи-
вания базирующейся в Амстердаме 
RIPE NCC (одна из пяти региональ-
ных интернет-регистратур, выполня-
ющих распределение интернет-ре-
сурсов.— 

”
Ъ“), это Северная Африка 

и Евразия. И наши IP-адреса RIPE NCC 
фиксирует, у нее есть база данных, ко-
торая содержит связь блоков IP-адре-
сов и локальных интернет-регистра-
тур (это может быть оператор, может 
быть корпоративная сеть). Копия, 
или «зеркало», этой базы есть в MSK-
IX. Причем эти данные есть не только 
там! RIPE NCC позволяет «зеркалиро-
вать» эту базу для удобства и просто-
ты доступа. То есть это привязка опе-
ратора к блокам IP-адресов, никоим 
образом не влияющая на работу сети.

Вторая часть — база данных так 
называемых объектов маршрути-
зации. Этой информацией операто-
ры делятся добровольно, показывая, 
как они строят свою политику мар-
шрутизации трафика, причем таких 
баз в мире несколько. В соответст-
вии с этим другие операторы стро-
ят свою политику. А можно строить 
маршрутизацию вручную на основе 
информации, получаемой от сетей-
соседей, что многие небольшие опе-
раторы и делают.
— Информация о выделении бло-
ков интернет-адресов и номеров 

автономных систем аккумулиру-
ется только в зарубежных базах 
данных. Это несет какой-то риск 
для суверенитета национального 
сегмента сети?
— Я не вижу риска. Нам периодиче-
ски нужна информация о том, какие 
блоки IP-адресов кому принадлежат. 
Она есть у той организации, которая 
эти номера распределяет. Мы имеем 
к ней доступ. Если вдруг что-то слу-
чилось — у нас есть зеркальное отра-
жение этой базы. Так можно догово-
риться до того, что нужно заново ин-
тернет построить — «нарисуем» соб-
ственный блок IP-номеров и постро-
им. Но мы все-таки часть глобальной 
сети, давайте придерживаться этой 
концепции.
— Зарубежные каналы связи и 
точки обмена трафиком предла-
гается сделать более контролиру-
емыми. Организовывать между-
народные каналы связи смогут 
только операторы, имеющие ли-
цензию на трансграничную пере-
дачу данных.
— В законопроекте Минкомсвязи 
единственная вещь, которая вызы-
вает определенные опасения,— это 
слово «лицензия». Если возникнет 
дополнительная лицензия на пере-
дачу трафика через границу, то это 
может дать отрицательный эффект 
и ограничит конкуренцию. Можно 
написать какие-то правила, по кото-
рым кто-то получит преференции, и 
соответствующая область услуг мо-
жет быть монополизирована. Огра-
ничение конкуренции или наложе-
ние неоправданных условий на опе-
раторов — вот чего люди опасаются.
— В Минкомсвязи считают, что 
критические элементы инфра-
структуры рунета (реестры на-
циональных доменных зон, DNS-
серверы, точки обмена трафи-
ком, трансграничные переходы 
кабельных и радиорелейных ли-
ний связи) находятся в собствен-
ности и под управлением коммер-
ческих организаций, у которых 
нет обязательств по обеспечению 
непрерывности функционирова-
ния. Насколько это утверждение 
корректно?
— Не согласен с ним. В любом слу-
чае надо начать с того, чтобы разо-
браться, какая структура является 
критической, а какая, например, 
«существенной» (есть такой термин 
в западных документах — essential), 
что далеко не одно и то же. Напри-
мер, реестр доменной зоны — это 
некритическая инфраструктура, я 
уже объяснил почему. Хотя она, ко-
нечно, существенна для функцио-
нирования интернета. DNS — систе-
ма глобальная, она включает в себя 
корневые серверы верхнего уровня, 
национальные серверы и т. д. Обще-
принятый подход — это то, что кор-
невые серверы верхнего уровня, ко-
торые находятся под эгидой ICANN, 
относятся к элементу DNS, который 
является критическим…

Насчет точек обмена трафиком 
— давайте выключим MSK-IX и по-
смотрим, что будет. Вернее, я вам 
скажу: ничего не будет, просто тра-
фик будет ходить неоптимально. 
Появятся петли трафика, он начнет 
ходить затейливо. Задержки увели-
чатся, потеряется связь между неко-
торыми операторами, которые бу-
дут вынуждены ее компенсировать 
тем, что будут гонять трафик через 
транзитных операторов. Возникнет 
некая дезорганизация, которая до-
статочно быстро упорядочится, и 
все будет работать и дальше, прав-
да, немного медленнее.
— Мы говорили, что все это нахо-
дится под управлением коммер-
ческих компаний, и это беспоко-
ит Минкомсвязь.

— Хорошо, давайте зададимся во-
просом — а какие компании долж-
ны поддерживать инфраструкту-
ру сети? Явно же не ФГУПы. Скорее 
речь может идти о доле госучастия 
в той или иной коммерческой ком-
пании. Возьмем «Ростелеком», ко-
торый контролируется государст-
вом,— эта коммерческая компания 
вполне может поддерживать кри-
тические элементы инфраструкту-
ры, разве нет? А кстати, MSK-IX, в 
свою очередь, контролируется «Ро-
стелекомом». Кроме того, не надо 
все-таки забывать, что мы сущест-
вуем в условиях рыночной эконо-
мики. Если у оператора что-то не бу-
дет работать, абоненты просто уй-
дут к другому. Если вдруг MSK-IX бу-
дет плохо работать, все просто пе-
реключатся куда-то еще, все рассы-
плется на более мелкие точки обме-
на трафиком, конца света не наста-
нет, но MSK-IX потеряет бизнес.

Также и с DNS. Мы кровно заин-
тересованы в том, чтобы все работа-
ло как надо, потому что в противном 
случае клиенты будут искать друго-
го оператора. Бизнес регулируется 
конкуренцией. Кроме всего проче-
го, мы этим занимаемся 20 лет и для 
нас дело чести, чтобы инфраструкту-
ра работала. За все годы у нас не бы-
ло ни одного серьезного сбоя ни в од-
ной из всех систем, которые мы под-
держиваем. Мы на это тратим день-
ги и надеемся, что наши акционе-
ры — Координационный центр до-
менов .RU/.РФ (КЦ) и Фонд развития 
интернета — относятся к этому с по-
ниманием и не будут с нас требовать 
дивиденды любой ценой и заявлять, 
что не надо ничего строить. Нельзя 
также не отметить, что КЦ, который 
владеет 75% акций АО ТЦИ, факти-
чески находится под контролем го-
сударства через его представителей, 
делегируемых Минкомсвязью в ор-
ганы управления КЦ.
— Как часто платит ТЦИ дивиден-
ды своим акционерам?
— Раз в полгода. Конечно, приорите-
том являются развитие и поддержа-
ние на должном уровне инфраструк-
туры реестра. Кроме того, есть ежеме-
сячные лицензионные отчисления 
регистратурам (администраторам до-
менной зоны) за то, что мы их домен-
ные зоны используем для нашей дея-
тельности. То есть часть — лицензи-
онное отчисление, часть — дивиден-
ды. Лицензионные — постоянные, 
дивиденды — переменные.
— Сколько может составлять ли-
цензионное отчисление?
— У нас за счет лицензионных отчи-
слений всем — 130 млн руб. в год. В 
Фонд развития интернета и КЦ.
— Серьезно ли сказывается на биз-
несе динамика валютных курсов?
— Есть проблемы, конечно. Зарпла-
ты мы не индексировали и пока не 
собираемся, посмотрим, что дальше 
с курсом будет. Что касается «железа» 
— проблемы есть. Тем не менее, ду-
маю, цену на домены для регистра-
торов придется повысить, иначе мы 
не вылезем. Надо учесть также, что 
сейчас в российском сегменте интер-
нета самые дешевые услуги на реги-
страцию доменов в мире. В среднем 
— 500 руб. в год для пользователей.
— Какие доходы приносят вам 
домены?
— В зонах .RU, .РФ и .SU — всего при-
мерно 6 млн с небольшим домен-
ных имен. Пользователи платят ре-
гистраторам в среднем по 500 руб. за 
продление действия домена на год. 
500 руб. умножаем на 6 млн, полу-
чаем оборот в этой отрасли — 3 мл-
рд руб., не бог весть какой большой. 
Наш доход тоже легко считается — 
70 руб., которые мы берем с реги-
страторов за регистрацию или про-
дление действия доменов, надо ум-

ножить на эти 6 млн, то есть 420 млн 
руб. Бизнес технического центра до-
статочно простой. В другой ситуации 
это могло бы даже быть некоммерче-
ской организацией, но сейчас АНО 
запрещено в соответствии с новым 
законодательством заниматься пред-
принимательской деятельностью. 
Только поэтому у нас ТЦИ — это АО.
— Удается ли привлекать к себе 
в качестве клиентов зарубежные 
регистратуры?
— К сожалению, нет. По статисти-
ке, сегодня американские техниче-
ские центры обслуживают суммар-
но более 500 новых доменов верх-
него уровня new gTLDs (.win, .club, 
.science), что составляет более 50% 
всех делегированных на текущий 
момент. Всего на поддержке у них 
находятся 6,7 млн доменных имен, 
зарегистрированных в новых доме-
нах верхнего уровня (46% от общего 
числа). Все-таки нам сложно конку-
рировать на международном рынке. 
Там мощный бизнес, американские 
технические центры этот рынок по-
делили и пристально следят за тем, 
чтобы никто их не подвинул. Однако 
ТЦИ помимо поддержки доменных 
зон предлагает и другие услуги — 
статистику, аналитику. Ими, напри-
мер, пользуется латвийская нацио-
нальная регистратура (.lv).
— Доля шифрованного трафи-
ка по всему миру растет, сейчас 
шифруется примерно треть веб-
трафика, проходящего через MSK-
IX. Несет ли это какие-то пробле-
мы или сложности в работе ТЦИ?
— Для ТЦИ никаких сложностей: 
мы работаем с системой DNS, с тра-
фиком не работаем никак. А что ка-
сается трафика шифрованного во-
обще — он и будет нарастать. На са-
мом деле после разоблачений Сно-
удена техническое сообщество 
очень сильно возбудилось. Тогда на 
одном из заседаний IETF (Internet 
Engineering Task Force — открытое 
международное сообщество проек-
тировщиков, ученых, сетевых опе-
раторов и провайдеров, с 1986 го-
да занимается развитием протоко-
лов и архитектуры интернета.— 

”
Ъ“) было принято стратегическое 

решение, что трафик будут шифро-
вать, чтобы противодействовать от-
слеживанию информации. Понят-
но, что есть спецслужбы, им надо. С 
другой стороны, есть всякие злодеи, 
которые тоже это делают. И фор-
мально это борьба с ними. Ну и со 
спецслужбами, конечно, тоже.
— Американские спецслужбы и 
сами подливают масла в огонь, 
демонстрируя специфическое от-
ношение к проблемам уязвимо-
сти устройств и софта, призывая 
технологические компании спе-
циально оставлять «для нужд пра-
воохранителей» лазейки в своих 
продуктах.
— Попытки надавить на техноло-
гические компании, конечно, име-
ют место. Разумеется, это способст-
вует переходу к защите путем шиф-
рования. Тем не менее даже если бу-
дет полное и всеобщее шифрование 
трафика, конечно, спецслужбы бу-
дут настаивать на том, чтобы компа-
нии предоставляли при необходи-
мости ключи. Но это можно упоря-
дочить в рамках разыскной деятель-
ности, например, обязать операто-
ров предоставлять временный ключ 
лишь по решению суда. Закончили 
слушать — ключ поменяли. Теорети-
чески это можно сделать. Но бескон-
трольное прослушивание будет не-
возможно.

Интервью взял  
Роман Рожков

полная версия 
kommersant.ru/11646

«Интернет ”ляжет“ на сутки? Я этого вообще не понимаю»
Гендиректор ТЦИ Алексей Платонов об особенностях работы интернета в России

C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « Т Е Х Н И Ч Е С К И Й  Ц Е Н Т Р  
И Н Т Е Р Н Е Т »  ( Т Ц И )

было образовано в 2009 году двумя российскими регистратурами — АНО «Коор-
динационный центр национального домена сети интернет» и Фондом развития 
интернета, являющимися администраторами доменов верхнего уровня .RU, .РФ 
и .SU. Сегодня ТЦИ обслуживает главный реестр и систему регистрации националь-
ных доменов .RU, .РФ, .SU и новых доменов верхнего уровня .ДЕТИ и .TATAR. ТЦИ 
обеспечивает бесперебойную работу доменной адресации российского сегмента 
сети интернет в глобальной сети, оказывает регистраторам доменных имен второго 
уровня в доменах .RU, .РФ, .SU, .ДЕТИ и .TATAR услуги по технической поддержке 
главного реестра. Является независимым субъектом, обеспечивающим равный 
доступ аккредитованных регистраторов к главному реестру и системе адресации.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Л А Т О Н О В  А Л Е К С Е Й  П А В Л О В И Ч

В 1977 году окончил Московский инженерно-физический институт по специально-
сти «теоретическая ядерная физика». C 1977 года работал научным сотрудником, 
затем — заместителем начальника лаборатории в Институте атомной энергии 
им. И. В. Курчатова. С 1992 по 2010 год — директор Российского НИИ развития 
общественных сетей. С 2010 года занимает должность гендиректора АО «Техниче-
ский центр Интернет». Руководил проектом создания общероссийской магистраль-
ной сети для науки и образования RBNet в рамках межведомственной программы 
«Национальная сеть компьютерных телекоммуникаций для науки и высшей школы». 
Является одним из создателей ассоциации RELARN. Член совета генеральных 
и главных конструкторов, ведущих ученых и специалистов при председателе прави-
тельства РФ. Автор 30 печатных работ по теоретической ядерной физике. Кандидат 
физико-математических наук, лауреат премии им. И. В. Курчатова. Награжден 
почетной грамотой Министерства связи и массовых коммуникаций РФ.

Все должны подготовиться,  чтобы 
в час икс достать конверты  
из сейфа и начать принимать 
адекватные ситуации меры, 
 чтобы все продолжало работать

Для нас дело чести, чтобы инфра-
структура интернета работала. 
У нас не было ни одного серьезного 
сбоя ни в одной из систем, которые 
мы поддерживаем

Даже если будет всеобщее 
 шифрование трафика, спецслужбы 
будут настаивать на том,  
чтобы компании предоставляли 
при необходимости ключи
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культура

В Большом театре Екатерин-
бургский театр оперы и балета 
представил программу с двумя 
балетами-номинантами — «За-
навесом» на музыку Отторино 
Респиги в постановке Вячесла-
ва Самодурова и «Step Lightly / 
Осторожной поступью», постав-
ленным Соль Леон и Полом Лай-
тфутом на музыку народных бол-
гарских песен. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Екатеринбургский балет и его ху-
дожественный руководитель Вяче-
слав Самодуров — фавориты послед-
них двух «Масок»: в позапрошлом го-
ду вся труппа отхватила приз за луч-
ший спектакль, Самодуров же при-
знается лучшим хореографом уже два 
года подряд. На этот раз обласканный 
коллектив и его креативный худрук 
привезли на «Маску» сразу три бале-
та, контрастных по стилю, жанру и ху-
дожественным задачам. Два из них — 
20-минутный «Занавес» самого Вяче-
слава Самодурова и той же длительно-
сти «Step Lightly / Осторожной посту-
пью» Пола Лайтфута и Соль Леон — 
конкурируют между собой в номина-
ции «Лучший спектакль». Шансы обо-
их просчитать трудно.

«Занавес» — новая постановка Вя-
чеслава Самодурова (поэтому балет-
мейстер участвует в состязании и как 
лучший хореограф) — показывает ба-
летный спектакль в непривычном 
ракурсе, как бы с изнанки. На задни-
ке сцены горят огни фальшивой рам-
пы, артисты в основном танцуют спи-
ной к реальным зрителям, а лицом — 
к воображаемым, ну, в крайнем слу-
чае — в профиль. Эпизоды, обращен-
ные к публике, изображают закули-
сье. Получается такой балет в квадра-
те: пуантный, неоклассический, пост-
модернистский и — пародийный. По-
жалуй, в этом главное обаяние спекта-
кля: хореограф Самодуров, экс-премь-
ер Мариинки, отважился посмотреть 
на обожаемую им классику глазами 
полного профана, подчеркнув ее за-
бавные черты.

Из огромного словаря классиче-
ских движений хореограф сконцент-
рировался на трех самых распростра-
ненных. Это арабески и большие бат-
маны (их тут делают во всевозмож-
ных вариантах, в разных ракурсах и 
во все стороны), прыжки амбуате (это 

когда балеринки скачут, словно ло-
шадки, взбрыкивая полусогнутыми 
ножками вперед) и всевозможные па-
де-бурре (это такое мелкое топотанье 
на пуантах, на месте или с продвиже-
нием по сцене). Исполненные по-ба-
ланчински в быстром темпе и син-
копированном ритме, они придают 
классике легкий налет идиотизма, 
подчеркнутый утрированной рабо-
той рук, либо жестко фиксирующих 
позиции, либо разливающихся в «ле-
бединых» волнах. Комизма добавля-
ют три дуэта. В первом, партерном, 
партнер, ползая под своей дамой, в 
буквальном смысле ставит ее ноги в 
правильные позиции, двигая неле-
пую девушку в нужных направлени-
ях. Во втором — высокая солистка са-
мозабвенно топчется на пуантах, а ка-
валер мотается где-то под ее руками, 
пытаясь соответствовать прихотли-
вым передвижениям партнерши. Для 
третьего дуэта доминирующей хохмы 
хореограф не придумал, впрочем, и в 
первых двух юмор тушуется из-за то-
го, что артисты исполняют свои пар-
тии так, будто танцуют какую-нибудь 
высокоморальную «Раймонду».

Но и сам хореограф не вполне по-
следователен: он часто путает закули-
сье и сцену, а драматургию централь-
ной, балеринской роли как-то недо-
думал. Прима Большого Мария Алек-
сандрова (номинированная в катего-
рии «Лучшая женская роль») танцует 
эту партию отлично — мощно и од-
новременно легко, с актерской отва-
гой и самоотверженностью, четко раз-
граничивая парадный портрет своей 
героини и ее человеческую ипостась. 
Но даже обширный центральный мо-
нолог, в котором на фоне пышного за-
навеса балерину ловит ручным фона-
рем безымянный танцовщик, как бы 
освещая публике темные тайны ее 
души, не разъясняет, в чем, собствен-
но, проблема героини. В одиночестве 
— цене звездности? В близком завер-
шении карьеры? В том, что она раз-
уверилась в искусстве, которому слу-
жит всю жизнь? Не дает ответа хоре-
ограф Самодуров — ни в режиссуре, 
ни в хореографии. Он довольствуется 
лишь частными намеками вроде ко-
мичного боксирования балерины с 
фонарем или ее скособоченных про-
ходочек по сцене. Такие досадные не-
доработки-нестыковки и портят ми-

лый балетик, заставляя с тоской вспо-
минать не только эталонную «Симфо-
нию ре мажор» Иржи Килиана, бли-
стательно высмеивающую балетные 
штампы, но даже забавы «Игры в кар-
ты» Ратманского или «Классической 
симфонии» Посохова.

«Step Lightly / Осторожной посту-
пью» примечателен тем, что это пер-
вый балет знаменитых Соль Леон и 
Пола Лайтфута, нынешних руково-
дителей Нидерландского театра тан-
ца, поставленный в России. Свой юно-
шеский, 1991 года, опыт маститые хо-
реографы перенесли в Екатеринбург, 
потому что в стилистическом отно-
шении он один из самых доступных 
для классической труппы. Расчет был 
верным: два солиста и особенно че-
тыре солистки исполняют «Осторож-
ной поступью» так упоенно и так ка-
чественно (гораздо точнее и чище, 
чем екатеринбуржцы танцуют «Зана-
вес» своего худрука), что балет выгля-
дит адекватным и очень живым. Он 
прелестен, этот пантеистический па-
негирик природным инстинктам и 
природным чувствам, он музыкален 
и текуч со своей скользящей хорео-
графией и прихотливо сплетающи-
мися ансамблями. В нем соло переда-
ется от женщины к женщине как за-
душевный лепет, дуэты перетекают в 
трио, квартеты и растворяются в об-
щем танце, лейтмотивом которого 
служит поза младенца в утробе мате-
ри. Или, если хотите, зерна, дремлю-
щего в земле.

И все же, несмотря на очарование 
этого спектакля, он оставляет ощу-
щение дежавю: лет семь назад Музы-
кальный театр Станиславского по-
казывал «Na Floresta / В лесу», столь 
же обаятельно льющийся и поэтич-
но природный балет хореографа На-
чо Дуато, тоже выросшего под кры-
лом Иржи Килиана. Сходство просве-
чивает и в приемах, и в движениях, и 
в сценических рисунках, даже в ко-
стюмах исполнителей. Что, конечно, 
ослабляет эффект новизны россий-
ского первенца голландских авторов. 
«Na Floresta / В лесу», кстати, «Маску» 
не получил.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Танцы наизнанку
Екатеринбургский балет на «Золотой маске»

Повышенную концентрацию се-
мейного кино в российском про-
кате, разнообразных «Смешари-
ков» и «Супер-Бобровых», на этой 
неделе разбавил блокбастер 
«Падение Лондона». В нем главы 
развитых государств нажили се-
бе нового международного врага 
в Пакистане, и только президен-
ту США повезло, потому что у не-
го есть Джерард Батлер. Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Вышедший в 2013 году боевик 
«Падение Олимпа» балансировал 
между дурным вкусом и эффектной 
пустышкой, однако беглая экскур-
сия по Белому дому, где происходи-
ло основное действие, искупала не-
достатки фильма (когда еще попа-
дешь в святая святых, как не в ки-
но). Неожиданно хорошие кассо-
вые сборы затуманили создателям 
картины сознание, и они тут же ре-
шили делать продолжение. Так и 
появилось «Падение Лондона», и те-
перь другие столицы мира дрожат 
в страхе: кто станет следующим на 
пути этой франшизы про глобаль-
ное уничтожение.

Бодрый персональный секью-
рити Майк Беннинг (Джерард Бат-
лер) после прошлого террористиче-
ского дебоша не перестал охранять 
американского президента Бенджа-
мина Эшера (Аарон Экхарт). Дома у 
него сидит беременная жена со сви-
репой мордочкой, требующая вни-
мания, и «спартанец» Майк нет-нет 
да и напишет заявление об уволь-
нении, но отправить его в конто-
ру все же не решается. Да и как тут 
уйдешь на покой, когда в новостях 
только и слышно: «весь мир на гра-
ни пропасти», «от террористиче-
ской угрозы уже не спасаются да-
же первые лица государства». Ока-
зывается, в Лондоне внезапно умер 
местный премьер-министр, и гла-
вы ведущих стран теперь должны 
собраться на его похороны, а заод-
но и обсудить безопасность в ми-
ре. Однако поминки оборачивают-
ся кровавой бойней, а большинст-
во лондонских достопримечатель-
ностей вдребезги разрушаются дей-
ствиями террористов. Их главарь 
— крупнейший торговец оружием 
Амир Баркави, который «убил лю-
дей больше, чем чума», как, содро-

гаясь, его аттестует американский 
вице-президент (Морган Фримен). 
Пиротехнический армагеддон Бар-
кави устраивает не из религиозных 
побуждений, как водится, а из ме-
сти за свою семью, убитую амери-
канцами в ходе воздушной атаки. 
Пока немецкие, французские, ита-
льянские и японские главы госу-
дарств по очереди присоединяются 
к их английскому коллеге на боль-
шом глобальном саммите, но уже 
на небе, Майк пытается выжить, во-
жделенно разнося черепа врагам, а 
президент США вдоволь позволяет 
себя прикрывать.

Политики и военные в «Падении 
Лондона», претендующем на зва-
ние политического триллера, по-
казаны дивными простофилями. 
Зачем, спрашивается, ехать в стра-
ну, где внезапно умирают премь-
ер-министры? Однако при всей аб-
сурдности сюжета создателям кар-
тины удается недалеко уйти от жиз-
ненной правды, обыгрывание на-
родных стереотипов превраща-
ет ее в этакие «Особенности наци-
ональной охоты». Например, бри-
танские полицейские славятся сво-
ей гипертрофированной гуманно-
стью, иногда задержать мигранта с 
ножом трудновато даже десятке по-
лисменов, да и оружие могут иметь 

при себе только спецподразделе-
ния. Когда все вокруг в киношном 
Лондоне начинает рушиться, в руб-
ке управления глава британского 
минобороны командует с невозму-
тимым спокойствием. Если бы пре-
зидентам заранее показали ролик, 
как английские патрульные пыта-
ются задержать нарушителя, захва-
тив его за правую лодыжку и ползая 
по асфальту, то вопрос безопасно-
сти сразу бы отпал. Но, как отвеча-
ют на возмущенные запросы героя 
Моргана Фримена в Скотленд-Ярде, 
«кто ж знал». Хотя в кулуарах Бело-
го дома тоже недалеко ушли от сво-
их заморских коллег. Вместо утрен-
него приветствия они, мило улыба-
ясь, начинают разговор с фразы: «А 
нет ли у нас там каких-нибудь но-
вых террористических угроз?» Пре-
мьер-министр Италии ведет себя 
как тот еще Берлускони, зажимая 
красотку на панорамной площад-
ке, а президент Франции, всенепре-
менно Жак, как и положено фран-
цузу, находит элегантное решение 
лондонским пробкам и прибыва-
ет на высокую встречу по воде. В ре-
альном мире, где сами новостные 
сводки напоминают остросюжет-
ный блокбастер и где мировая исто-
рия молниеносно перекраивается 
прямо на глазах, фильмы, подоб-
ные «Падению Лондона», вместо са-
модостаточного высказывания обо-
рачиваются бесполезными стрелял-
ками на вечерок. В этом смысле бу-
дет вполне достаточно и старого до-
брого Джеймса Бонда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Падение под прикрытием
Очередная геополитическая катастрофа  
на российских экранах
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Рашид Джонсон представил в музее «Гараж»  
проект «В нашем дворе».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

АУКЦИОН

Первые собрания сочинений Шекспира 
выставлены на торги
Первые собрания сочинений Уильяма Шекспира выстав-
лены на торги аукционного дома Christie’s, приурочен-
ные к отмечаемому в этом году 400-летию со дня смерти 
великого английского поэта и драматурга. Специальный 
аукцион пройдет в Лондоне 25 мая и будет состоять все-
го из четырех лотов — четырех первых фолио его сочине-
ний. Суммарная оценочная стоимость всех лотов состав-
ляет свыше £1,3 млн. В их числе — ранее неизвестный 
экземпляр первого фолио, опубликованного в 1623 году, 
«которое по сей день считается одним из наиболее значи-
мых печатных изданий на английском языке», отметил 
представитель пресс-службы Christie’s, подчеркнув, что 
«первое фолио содержит в себе 36 пьес, 18 из которых пу-
бликуются в нем впервые и без него были бы утеряны на-
всегда». Его оценка составляет от £800 тыс. до £1,2 млн. Вы-
ставленный на торги экземпляр первого фолио был при-

обретен в 1800 году одним из коллекционеров и с тех пор 
пропал из поля зрения широкой общественности более 
чем на два столетия. В него входят такие пьесы, как «Мак-
бет», «Буря», «Два веронца», «Мера за меру», «Комедия оши-
бок», «Как вам это понравится», «Укрощение строптивой», 
«Все хорошо, что хорошо кончается», «Двенадцатая ночь», 
«Зимняя сказка», «Юлий Цезарь», «Антоний и Клеопат-
ра». Также на продажу впервые за последние два столетия 
выставляются третье фолио 1664 года и четвертое фолио 
1685 года с оценочной стоимостью соответственно £300–
400 тыс. и £15–20 тыс. Третье фолио впервые включает в 
себя «Перикла», оно также украшено портретом Шекспи-
ра работы английского гравера Мартина Дройсхута. «Тре-
тье фолио считается более редким, чем второе, так как су-
щественная часть его экземпляров была утеряна во время 
лондонского пожара 1666 года»,— отметили в Christie’s, 
подчеркнув, что выставленный на продажу экземпляр «в 
превосходном состоянии». «РИА Новости»

Президент США (Аарон Экхарт) 
вдоволь позволяет прикрывать 
себя бодрому персональному 
охраннику (Джерард Батлер) 
ФОТО IMPULS PICTURES AG

В спектакле «Осторожной 
 поступью» природа и люди 
 играют в одни и те же любов-
ные игры  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В нынешний уикенд пройдет  
первый этап чемпионата «Формулы-1» —  
Гран-при Австралии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  «Формула-1»

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА остался впереди
Армейцы практически обеспечили себе первое место в группе

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лига потеряла 
финалиста
Определились все четвертьфиналисты 
главного еврокубка

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

КХЛ ломает китайскую стену
В ней может появиться клуб из Пекина

Московский ЦСКА практически гарантировал себе 
первое место в группе на стадии топ-16 Евролиги. 
Вчера армейцы принимали испанскую «Лабораль 
Кутчу» — единственную команду, которая реально 
могла потеснить ЦСКА, и поквитались за пораже-
ние в первом круге — 90:78 в пользу армейцев.

Московская встреча ЦСКА и «Лабораль Кутчи» фак-
тически была игрой за первое место в группе F. Обе 
команды подошли к ней, имея по семь побед в деся-
ти матчах. У «Лабораль Кутчи», правда, было некоторое 
преимущество в виде победы над ЦСКА в матче перво-
го круга, но, учитывая турнирную ситуацию, им мож-
но было пренебречь. Ведь победитель вчерашней иг-
ры в любом случае выходил на чистое первое место. 
И еще до игры было ощущение, что таковым окажет-
ся именно ЦСКА.

Да, «Лабораль Кутча» соперник серьезный, но обыч-
но армейцам он проблем не создает. В 13 очных матчах 
в рамках Евролиги ЦСКА отдал сопернику только три 
игры. Но при этом армейцы никогда не проигрывали 
«Лабораль Кутче» на своей площадке. Не стал исклю-

чением и вчерашний матч — хотя гости, конечно, би-
лись изо всех сил. Но уже к большому перерыву «Лабо-
раль Кутча» отстала на вполне внушительные, учиты-
вая ранг ее соперника, 14 очков. Что примечательно, 
эту разницу практически в одиночку сделал Кори Хиг-
гинс, в первой половине встречи отличавшийся уди-

вительной точностью. Трижды он бросал двухочковые, 
дважды трехочковые и все попытки были успешными.

В третьей четверти гости предприняли попытку 
догнать ЦСКА — и в принципе шансы у них были. Ар-
мейцы не всегда успевали за игроками соперника и, 
как следствие, давали ему слишком много воли. Неу-

дивительно, что, скажем, Адам Ханга, ставший самым 
результативным игроком в составе «Лабораль Кутчи», 
просто затерроризировал оборону хозяев. Впрочем, 
выйти на расстояние удара ЦСКА «Лабораль Кутче» 
так и не позволил. И очень кстати тут была уверен-
ная игра в исполнении Андрея Воронцевича, попа-
дания которого происходили почти всегда в самый 
нужный момент.

Гости попытались было «зацепиться», но безуспеш-
но. После точного попадания Майка Джеймса отрыв 
ЦСКА уменьшился до семи очков, но тут же последо-
вал ответ в исполнении Милоша Теодосича — плюс де-
вять всего за 40 секунд до конца. Отыграть такой отрыв 
у армейцев за столь непродолжительное время практи-
чески невозможно.

В итоге ЦСКА победил — 90:78. А учитывая, что в 
первой игре с «Лабораль Кутчей» ЦСКА уступил с раз-
ницей в десять очков, теперь у армейцев в любом слу-
чае преимущество по личным встречам. То есть ЦСКА 
практически обеспечил себе первое место в группе.

Александр Петров

Стартовый раунд  Лиги чемпионов завершился дву-
мя увлекательными матчами, в которых «Барселона» 
красиво и со вкусом выбила из розыгрыша невезучий 
«Арсенал», а «Бавария», вчистую проиграв дома пол-
тора тайма «Ювентусу», поднялась на флажке с 0:2 
и дожала туринцев в овертайме.

В этом розыгрыше Лиги чемпионов осталось сыграть еще 
три стадии play-off и чертову дюжину матчей, некоторые из 
которых наверняка будут очень-очень яркими. Но в любом 
случае шансы на то, что главным шедевром так и останется 
матч, которым хронологически завершилась 1/8 финала, на-
до полагать, довольно велики.

Шедевром, конечно, было все это противостояние в це-
лом. В туринском матче сюжет ведь тоже был зубодробитель-
ным. «Бавария» долго оправдывала статус фаворита пары и 
уничтожала прошлогоднего финалиста лиги. А тот, уступая с 
безнадежным счетом 0:2, смог найти ресурсы, чтобы добить-
ся ничьей и сберечь интригу. Однако мюнхенская часть про-
тивостояния в смысле драматизма, парадоксальности уму-
дрилась итальянскую переплюнуть.

Игра «Ювентуса» в этом матче была настоящим шоком, 
в том числе, кажется, и для его соперников. «Бавария» ведь 
не ожидала, что команда, козырями которой являются вро-
де бы терпеливость, упрямство, организованность, береж-
ливость в отношении собственных шансов, будет даже не 
прессинговать их, а именно что прессовать — жестко, нагло, 
высоко-высоко. Еще в первом тайме «Бавария» дважды про-
пустила от этого «Ювентуса». А период его доминирования 
продолжался более полутора таймов, и 2:0 в пользу гостей 
по его итогам, строго говоря, нельзя было назвать идеаль-
ным отражением сложившегося на поле расклада — ну, во 
всяком случае 3:0 смотрелись бы ничуть не менее логично.

Шоком было и возрождение «Баварии» — через мучения 
и метания. А Пеп Гвардиола им мюнхенским возрождением 
добавил очередной штришок к своей и так-то прекрасной 
тренерской репутации, за которую «Манчестер Сити», где он 
будет трудиться со следующего сезона, как утверждают в Ан-
глии, готов выкладывать ежегодно £25 млн. Это ведь дейст-
вительно круто — понять, что ты в чем-то жутко просчитал-
ся, но заменами, смещениями акцентов перенастроить ко-
манду, заставить ее выкарабкиваться из безнадеги.

«Бавария» выкарабкалась за тот минимум времени, что был 
в ее распоряжении, после того как у «Ювентуса» все-таки подсе-
ли батарейки. А спасительный гол Томас Мюллер забил, когда 
уже шло компенсированное время. Потом настал черед време-
ни дополнительного, и в овертайме растративший всю энер-
гию «Ювентус», разумеется, устоять не смог, проиграв 2:4.

А «Барселона», пока он терзал «Баварию», а потом вдруг об-
наружил, что его самого терзают, проводила красивый матч 
против «Арсенала». Порция жгучего перца в него тоже была 
подсыпана, пусть не такая гигантская, как в мюнхенское ва-
рево, но она чувствовалась. Скажем, редко увидишь, чтобы 
кто-то играл против «Барселоны» так же смело и раскованно, 
как временами играл против нее обреченный, в общем-то, по-
сле домашних 0:2 лондонский клуб. И чуточку напрячь дейст-
вующего обладателя главного континентального приза ему 
удалось. Гол, которым Мохаммед эль-Ненни вскоре после пе-
рерыва восстановил равновесие, по крайней мере «Барсело-
ну», похоже, разозлил, раззадорил. И может быть, без этого го-
ла не случился бы и шикарный — вывернутой кренделем но-
гой, в сложном прыжке — гол Луиса Суареса, уничтоживший 
тонюсенький лучик надежды, возникший перед «Арсеналом».

Все завершилось так, как и должно было завершиться, то 
есть убедительной — 3:1 — победой «Барселоны», в составе 
которой отличились все три фронтмена — и Неймар, и Суа-
рес, и Лионель Месси. А еще — высказанным тренером «Ар-
сенала» Арсеном Венгером с каким-то просто мазохистским 
наслаждением мнением, что его клуб можно считать самым 
невезучим в Европе: шесть сезонов подряд в Лиге чемпио-
нов он оступается в стартовом раунде play-off. Венгер с гордо-
стью — или с намеком — добавил, что оступается «Арсенал» 
исключительно на будущих победителях турнира. Преуве-
личивал, безусловно, поскольку ни «Милан» в 2012 году, ни 
«Бавария» в 2014-м, ни «Монако» в 2015-м победителями не 
стали. Но спорить с тем, что «Барселона» вполне может, как и 
год назад, им стать, было, как ни крути, глупо.

Хотя многое будет зависеть от сетки. А жеребьевка четверть-
финальных пар пройдет сегодня. И это будет уже слепая жере-
бьевка. Достаться «Барселоне» могут и на голову уступающие 
ей в плане статуса «Бенфика» с «Вольфсбургом». А могут — «Ат-
летико», «Манчестер Сити», ПСЖ, «Реал» или та же «Бавария».

Алексей Доспехов

Баскетболисты «Лабораль Кутча»  
не смогли удержать атакующий порыв ЦСКА.  
На фото: форвард армейцев Кайл Хайнс  
атакует кольцо соперника     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

1/8 финала. Ответные матчи
«Барселона»—«Арсенал» 3:1 (Неймар, 18; Суарес, 65; Месси, 88 — Эль-Ненни, 51); 
первый матч 2:0. «Бавария»—«Ювентус» 4:2 (Левандовский, 73; Мюллер, 90+1; 
Тьягу Алькантара, 108; Коман, 110 — Погба, 5; Куадрадо, 28); первый матч 2:2. «Бар-
селона» и «Бавария» вышли в 1/4 финала. Жеребьевка 1/4  финала пройдет сегодня.

Континентальная хоккейная лига уже в следую-
щем сезоне может расшириться за счет перво-
го участника из Китая. В КХЛ собирается всту-
пить клуб из Пекина «Красная звезда Куньлунь», 
который станет седьмой зарубежной командой 
в состоящей в основном из российских пред-
ставителей лиге. Правда, есть подозрение, что 
вряд ли «Красная звезда» будет соответствовать 
по уровню даже слабейшим среди иностранцев: 
ведь уровень мужского китайского хоккея чрез-
вычайно слаб.

Вчера было объявлено о подписании президен-
том Федерации хоккея России (ФХР) Владиславом Тре-
тьяком, председателем совета директоров Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) Геннадием Тимченко 
и председателем совета директоров хоккейного клу-
ба «Красная звезда Куньлунь» Нгок Ян Юу протокола о 
намерениях. Согласно документу, «Красная звезда» мо-
жет появиться в чемпионате КХЛ уже в следующем се-
зоне. Для того чтобы это произошло, клубу надо предо-
ставить финансовые гарантии на минимальный объем 
финансирования до 30 апреля 2016 года. Кроме того, «в 

целях финализации решения о вхождении» клуба в ли-
гу ФХР и КХЛ проведут «дополнительное инспектиро-
вание инфраструктуры» «Красной звезды». Окончатель-
ное решение о ее вступлении будет принято на заседа-
нии совета директоров лиги.

Появление «Красной звезды» в КХЛ нельзя назвать 
абсолютной сенсацией. Переговоры о присоедине-
нии к ней Китая велись уже довольно давно. Россий-
ская сторона объясняла интерес к нему возможностью 
открыть новый перспективный рынок, а китайская — 
необходимостью популяризировать хоккей в стране 
в связи с тем, что Пекин получил право принять зим-
ние Олимпийские игры в 2022 году: этот вид спорта яв-
ляется главным хитом Олимпиад. Но в любом случае 
вступление такого новичка — событие неординарное.

В нынешнем составе КХЛ шесть из 28 участников 
представляют не Россию. Это — белорусское и латвий-
ское «Динамо», казахстанский «Барыс», финский «Йоке-
рит», словацкий «Слован» и хорватский «Медвешчак». 
Но все они либо являются известными хоккейными 
брендами, либо представляют страны, где хоккей до-
статочно хорошо развит.

Этого не скажешь про Китай. Там хоккей никогда не 
относился к числу спортивных приоритетов. И если 
китайская женская сборная входит в мировую элиту и 
время от времени борется за награды топ-турниров, то 
мужская в рейтинге Международной хоккейной феде-
рации (IIHF) занимает лишь 35-е место. А среди ее игро-
ков всего несколько имеют рост выше 180 см.

Надо полагать, что, даже если «Красная звезда» со-
берет у себя всех лучших китайских хоккеистов, она 
все равно будет выглядеть совсем слабой даже на фоне 
аутсайдеров КХЛ. Впрочем, ей может помочь то обсто-
ятельство, что для иностранных клубов в лиге не суще-
ствует лимита на легионеров. А пример того, что Китай 
ради развития «чужого» вида спорта готов инвестиро-
вать в легионеров колоссальные средства, под рукой. 
В это зимнее трансферное окно Китайская футбольная 
лига потратила на трансферы €305 млн — больше, чем 
любая европейская лига, в том числе английская, а в 
списке приобретенных ею футболистов оказались та-
кие звезды, игравшие ранее в Европе, как Алекс Тей-
шейра, Джексон Мартинес, Рамирес, Жервинью.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир  
в Москве
Шестой тур. Вишванатан Ананд (Индия)—
Петр Свидлер (Россия) 1:0. Веселин То-
палов (Болгария)—Аниш Гири (Нидерланды) 
0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Хикару На-
камура (США) 1:0. Фабиано Каруана (США)—
Сергей Карякин (Россия) 0,5:0,5. Положе-
ние участников. 1–2. Карякин, Аронян — 

по 4 очка. 3. Ананд — 3,5. 4–5. Гири, Каруа-
на — по 3. 6. Свидлер — 2,5. 7–8. Накамура, 
Топалов — по 2.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Монреаль» 2:3 (овертайм; 
Марков («Монреаль»), 1+0). «Чикаго»—
«Филадельфия» 2:3 (Анисимов («Чикаго»), 
0+1). «Эдмонтон»—«Сент-Луис» 6:4 (Яку-
пов, 0+2 — Тарасенко, 0+1). «Калгари»—

«Виннипег» 4:1. «Ванкувер»—«Колорадо» 
1:3 (Трямкин, 0+1 — Варламов, отразил 
28 бросков из 29). «Анахайм»—«Нью-Йорк 
Рейнджерс» 1:2.

Теннис
Турнир WTA  
в Индиан-Уэллсе (США). 
Призовой фонд — $6,85 млн
1/4 финала. Агнешка Радваньска (Польша, 
3)—Петра Квитова (Чехия, 8) 6:2, 7:6 (7:3). 

Серена Уильямс (США, 1)—Симона Халеп (Ру-
мыния, 5) 6:4, 6:3. 

Биатлон
Финальный этап  
Кубка мира  
в Ханты-Мансийске
Женщины. Спринт. 7,5 км. 1. Кайса Мя-
кяряйнен (Финляндия) — 20.42,3 (1 штраф-
ной круг). 2. Габриэла Соукалова (Чехия) — 
отставание 3,1 (0). 3. Марта Олсбю (Норве-

гия) — 4,8 (0)… 12. Татьяна Акимова — 45,7 
(0)… 18. Анастасия Загоруйко — 1.00,7 
(1)… 20. Дарья Виролайнен (все — Рос-
сия) — 1.07,0 (1).

Волейбол
Мужчины.  
Лига чемпионов
1/4 финала. Первый матч. «Зенит» 
(Россия)—«Скра» (Польша) 2:3.  
Ответный матч пройдет 24 марта.

Баскетбольные еврокубки
Евролига. Топ-16. Группа F. 11-й тур. ЦСКА (Россия)—«Лабораль Кутча» 
(Испания) 90:78. Положение команд. 1. ЦСКА — 19 очков. 2. «Лабораль 
Кутча» — 18. 3. «Реал» (Испания) — 16 (после 10 матчей). 4. «Барселона» (Ис-
пания) — 15 (10). 5. «Химки» (Россия) — 15 (10). 6. «Бамберг» (Германия) — 
14 (10). 7. «Олимпиакос» (Греция) — 14 (10). 8. «Жальгирис» (Литва) — 12 (10).

Кубок Европы. 1/4 финала. Первые матчи. «Нижний Новгород» 
(Россия)—«Страсбург» (Франция) 85:94. «Зелёна-Гура» (Польша)—Гран-Ка-
нария (Испания) 82:93. «Бавария» (Германия)—«Галатасарай» (Турция) 99:89. 
«Тренто» (Италия)—«Милан» (Италия) 83:73. 

Ответные матчи пройдут 22–23 марта.

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы встречаются вновь
Петербуржцы победили «Динамо» и в финале Западной конференции сыграют с ЦСКА

Третьим полуфиналистом 
Кубка Гагарина стал его дей-
ствующий обладатель СКА. 
Армейцы закончили серию 
с «Динамо», обыграв москви-
чей в шестом матче на своей 
площадке — 2:0.

Объяснить, почему очень 
многие перед этим матчем счи-
тали СКА уже слишком явным 
фаворитом серии, довольно 
легко. Если, скажем так, рассма-
тривать эту серию как нечто со-
вершенно цельное, не разбитое 
на отрезки, то она могла пока-
заться почти равной. Но если на 
участки ее все же разбить, бро-
салось в глаза, что на самом све-
жем из них армейцы были зна-
чительно лучше: два преды-
дущих матча они выиграли с 
крупным счетом — 4:0 и 4:1. И 
эти результаты вполне уклады-
вались в версию насчет того, 
что на длинной дистанции ар-
мейцы с их глубокой скамей-
кой запасных, которую не осла-
бишь, даже, например, выводя 
из основы такого заметного иг-
рока, как Илья Ковальчук, будут 
иметь преимущество над дина-
мовцами, укомплектованными 
поскромнее.

Но, надо сказать, в стартовом 
периоде вчерашней встречи бе-
ло-голубые держались вполне 
достойно. Они грамотно держа-
ли атаку СКА, ограничив работу 
своего голкипера Александра 
Еременко, по сути, отражени-

ем бросков издали, и грамотно 
выискивали собственные шан-
сы. Такая тактика едва не прине-
сла успех. Максим Карпов, чаще 
остальных динамовцев дежу-

ривший на синей линии, сторо-
жа те самые шансы, дважды вы-
бегал на Микко Коскинена. В 
первом случае выход был в ме-
ру опасным, во втором — опас-
ным смертельно. Коскинен, за-
цепив шайбу, выручил СКА по-
настоящему.

А вот на второй период пе-
ренести эту игру «Динамо» не 
удалось. Сгубил его взрыв СКА, 
который с интервалом в 25 се-

кунд, забросил две подряд шай-
бы. Сначала нестандартно ра-
зыграло большинство ведущее 
звено армейцев, которое, вме-
сто того чтобы закрепиться в чу-
жой зоне, организовало атаку с 
ходу, завершенную Никитой Гу-
севым. А затем идеальная пере-
дача на дальнюю штангу от Йоа-
кима Линдстрема добралась до 
дежурившего именно там, где 
нужно, Антона Белова.

«Динамо», конечно, еще мог-
ло потрепыхаться. Но для это-
го ему требовались предельные 
аккуратность и бережливость. 
А бело-голубые под занавес пе-
риода принялись зарабатывать 
удаления из категории необя-
зательных. Причем Александр 
Осипов получил аж матч-штраф.

Пережившее эту серию уда-
лений «Динамо» смотрелось 
между прочим неплохо и СКА 
в заключительном периоде на-
прягало прилично. Но поезд 
для него уже ушел — помочь 
отыграть две шайбы в матче с та-
ким мощным соперником про-
сто достойная игра не могла.

СКА вышел в финал Запад-
ной конференции, где, как и год 
назад, встретится с победителем 
регулярного чемпионата ЦСКА. 
Сегодня может определиться и 
состав финала Восточной кон-
ференции. «Салават Юлаев» при-
соединится к магнитогорскому 
«Металлургу», если одолеет в ше-
стом матче «Авангард».

Алексей Доспехов

Мяч, забитый форвардом «Баварии» Томасом Мюллером  
(в красной форме) в ворота «Ювентуса», перевел матч в овер-
тайм, в котором мюнхенцев уже было не остановить     ФОТО AP

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед
СКА—«Динамо» (М) 2:0.

СКА выиграл серию со счетом 4:2.

В финале Западной конференции 
(серия до четырех побед) СКА сыграет 
с ЦСКА. Преимущество своей площадки 
будет у ЦСКА. Первый матч серии пройдет 
22 марта в Москве.

Хоккеисты СКА (в  синей 
форме — Стив Мозес)   
выиграли серию 
у  «Динамо», одержав 
три победы подряд    
  ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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